
Атака на бреющем полете: 
пилоты о специфике 
боевой работы 
«Аллигатора» — ударного 
вертолета Ка-52 — 
в репортаже из ЛНР

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ Многие предпочитают хранить деньги 
не в валюте, а в металле

Золото без купюр

Владислав Куликов, 
Владимир Баршев

Л
юди в мантиях получили 
строгое указание: не на-
казывать водителей, сев-

ших за руль в состоянии так на-
зываемого «лекарственного 
опьянения». То есть принимав-
ших какие-то вполне легальные 
препараты, снижающие трез-
вость ума. Указание действует 
временно: до тех пор, пока в за-
кон не будут внесены соответ-
ствующие изменения.

Специальное разъяснение 
сделал Первый кассационный 
суд общей юрисдикции в своем 
свежем обзоре судебной прак-
тики. Он обратил внимание ни-
жестоящих судов и, по большо-
му счету, всех судей страны: 
необходимо строго придержи-
ваться предписаний Конститу-
ционного суда.

«Конституционным судом 
РФ постановлено впредь до вне-
сения в законодательство необ-
ходимых изменений управле-
ние транспортным средством 
лицом, употребившим лекар-
ственные препараты, не содер-
жащие этилового спирта, нар-
котических средств и психо-
тропных веществ, не может слу-
жить основанием для привлече-

ния к ответственности, преду-
смотренной статьей», — пояс-
нил кассационный суд в обзоре. 

История началась пару лет 
назад без малого. Некий Васи-
лия Ш. из Салехарда как-то но-
чью в августе 2021 года  на сво-
ем  авто заехал на высокий бор-
дюр и застрял — колеса утрати-
ли сцепление с дорогой. Свиде-
тели предложили помощь. Води-

тель отказался. Однако его ре-
акция показалась людям неаде-
кватной. Поэтому  были вызва-
ны сотрудники ГИБДД. После 
освидетельствования у Ш. обна-
ружили  в крови медицинские 
препараты: габапентин, ниме-
сулид. Наркотическими они не 
являются, но могут оказывать 
влияние на ясность ума.  

Судья из ЯНАО счел, что ве-
щества, найденные в крови гра-
жданина, попадают в «серую 
зону». Они не запрещены. Но, 
приняв их, человек становится 
словно пьяный. Судья приоста-
новил производство и направил 
в Конституционный суд запрос.  
В свою очередь КС высказался 
однозначно: да, пробел есть, но 
пока в закон не внесены соот-
ветствующие правки, наказы-
вать нельзя. Но, как по-
казала практика, по-
рой наказывают.

Роман Маркелов

В
ложения в золото те-
перь могут стать для 
рядовых инвесторов с 
некоторым количе-
ством свободных де-
нег альтернативой 
еще недавно таким 
привычным долларам 
и евро. При этом надо 

понимать, что такие вложения 
не могут делаться на короткий 
срок и заходить на все деньги 
лишь в металл нельзя. Но, по 
крайней мере, появилась воз-
можность быстро и легко ку-
пить себе маленький золотой 
слиток напрямую у производи-
теля, в чем лично убедился кор-
респондент «РГ».

Гознак объявил о начале 
продажи золотых слитков физ-
лицам 17 мая. Такую возмож-
ность ему дали вступившие не-
давно в силу поправки в зако-
нодательство, по которым ря-
довые инвесторы смогут поку-
пать, продавать, а также остав-
лять слитки на хранение непо-
средственно у Гознака. Таким 
образом, появилась альтерна-

тива покупке, продаже и хране-
нию золота в банках: известно, 
что нередко слитки продаются 
и покупаются с дефектами — 
это непосредственно влияет на 
цену. Плюс спрэд (разница 
между ценой покупки и прода-
жи) может быть очень и очень 

большим, нередко на актив до-
вольно высокая наценка. В об-
щем, в этом плане все как и с 
торговлей валютой.

Инвесторы уже начали поку-
пать слитки, причем довольно 
активно, рассказали «РГ» в Го-
знаке. По словам консультанта в 
салоне Московского монетного 
д вора,  в  день  происходит 
«больше десяти продаж». В этом 

косвенно можно убедиться и 
самому: так, мой 10-граммовый 
мерный слиток носит уже но-
мер «39» при том, что Гознак с 
17 мая начал продавать еще и 
слитки весом 20 граммов (в бу-
дущем начнет продавать и слит-
ки весом 50 граммов).

Цена слитка меняется еже-
дневно и зависит от биржевых 
котировок. В целом текущая 
стоимость слитка в 10 граммов 
— выше 50 тыс. рублей (накану-
не он продавался по цене 53 919 
рубля), слиток в 20 граммов 
стоит, соответственно, ровно в 
два раза дороже. Заплатить за 
слиток можно только картой, не 
наличными.

Слиток сделан из металла 
максимальной пробы — 999,9. 
На нем есть защитные признаки 
с двухпозиционным скрытым 
изображением (непосредствен-
ная «фишка» Гознака: похожий 
защищающий от подделок меха-
низм предприятие использует 
при чеканке 10-рублевых мо-
нет). При повороте слитка появ-
ляются надписи «РОССИЯ» и 
«ГОЗНАК», видимые невоору-
женным глазом под определен-
ным углом зрения.

Но важен и еще один аспект. 
Слиток продается в герметич-
ной блистерной заваренной 
упаковке, она защищает металл 
от повреждений (также это 
плюс по сравнению с покупкой 
золота у банка). Упаковку, ко-
нечно, вскрывать не надо, как 
бы ни хотелось пощупать по-
купку. На упаковку наклеен сер-
тификат на слиток. На ней есть 
QR-код и уникальный иденти-
фикационный номер, который 
позволит проверить подлин-
ность изделия в Государствен-
ной интегрированной информа-
ционной с исте м е  в  с фер е 
контроля за оборотом драго-

ценных металлов и драгоцен-
ных камней (ГИИС ДМДК).

Купить мерные слитки из зо-
лота у Гознака можно как в тор-
говом салоне Московского мо-
нетного двора (такой способ 
выбрал я), так и с помощью мо-
бильного приложения «Гознак.
Инвестиции». У каждого из этих 
способов есть свои нюансы.

Так, пока покупатель не мо-
жет приобрести слиток без ви-
зита на Московский монетный 
двор. Так что потенциальным 
покупателям из других городов 
России придется ехать в Москву. 
Дело в том, что при покупке 
драгметаллов, по «антиотмы-
вочному» законодательству, 
нужно проводить идентифика-
цию клиента. Без этого скачан-
ное приложение «Гознак.Инве-
стиции» работает фактически в 
обезличенном демо-режиме, 
удаленно купить слиток через 
него сейчас нельзя. Но через 
приложение можно записаться 
на прием на идентификацию и 
явиться в торговый салон Мо-
сковского монетного 
двора в назначенное 
время с паспортом. 
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

Мерные слитки для инвесторов Гознак делает из максимально чистого золота: пробы 999,9. Добывается оно, естественно, в России.

А К Ц Е Н Т

Мерный слиток весом 10 граммов 
сейчас стоит чуть выше 50 тыс. рублей. 
Слиток в 20 граммов обойдется, соответ-
ственно, ровно в два раза дороже

А К Ц Е Н Т

Некоторые лекарства не содержат 
наркотических веществ, но, приняв их, 
человек становится словно пьяный. 
Пока в законе пробел, и наказывать 
нельзя

Сергей Кравцов — 
об уроках труда, 
зарплатах учителей 
и серебряных 
медалях

Летние соблазны: 
как не омрачить 
отпуск сезонными 
болезнями 
или травмами

«Веста» на выданье: 
АвтоВАЗ объявил стартовую 
цену 
новой 
машины

Дмитрий Бертман 
в поиске новых 
звезд к седьмому 
сезону «Большой 
оперы» 
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РЕШЕНИЕ КС РФ изучает 
вопрос об оплате 
сверхурочных 

Работа по цене 
праздника 

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Перед Конституционным судом РФ вновь поставлен 
вопрос о том, как должна оплачиваться работа в вы-
ходные и праздничные дни, а также сверхурочно. 

Точнее, какую величину следует брать за точку от-
счета, если оклад сотрудника ниже МРОТ. Вчера, 
рассматривая дело о проверке конституционности 
статьи 152 ТК РФ и положений Постановления Прави-
тельства РФ «О минимальном размере повышения 
оплаты труда за работу в ночное время», судьи выслу-
шали ряд неоднозначных позиций. 

Сергей Иваниченко более четырех лет работает сто-
рожем в муниципальном казенном учреждении Анже-
ро-Судженского городского округа «Центр бухгалтер-
ского учета и хозяйственного обслуживания учрежде-
ний культуры». Оклад — 3220 рублей плюс надбавка за 
выслугу лет. К заработной плате применяется район-
ный коэффициент 1,3, но работодателю все же прихо-
дится доплачивать сотруднику до МРОТ. При этом все 
дополнительные выплаты — за работу в выходные и 
праздничные дни, а также в ночью — ему рассчитывают 
от оклада. Расчетные листки Иваниченко привез с со-
бой и попросил приобщить к делу.

— В январе 2021 года за 64 часа работы в праздники 
— а это восемь обычных рабочих дней — я по-
лучил дополнительно 1491 рубль, в марте — 21 
рубль 18 копеек, — рассказал он  судьям. 

ДОРОГИ Госдума отклонила 
«Народного инспектора»

Штраф остался  
без смартфона

Владимир Баршев

Громкий и спорный законопроект, который позволял 
наказывать водителей автоматически по фото, сделан-
ное через специальное мобильное приложение, Госду-
ма отклонила. Речь идет о так называемом «Народном 
инспекторе». 

Напомним, работа над ним велась с 2017 года. В 
2019-м он был принят в первом чтении. И вот сейчас, 
практически  во втором чтении, он снят с рассмотре-
ния. Федеральный  «Народный инспектор» умер, так и 
не родившись. Но скорби это почему-то не вызывает.

Законопроект вносил поправки в Кодекс об адми-
нистративных правонарушениях, согласно которым 
автоинспекторы могли бы автоматически выносить 
штрафы  автовладельцам, а не водителям, за наруше-
ния, снятые, например, на смартфон. Но  только по 
ограниченному составу нарушений. Это — нарушение 
правил проезда железнодорожного переезда, проезд на 
красный свет, разворот или движение задним ходом 
там, где это запрещено, езда по встречной полосе. Кро-
ме того, несоблюдение требований знаков или размет-
ки, движение по выделенной полосе. А также непро-
пуск пешеходов, ну и, конечно, нарушение правил 
остановки и стоянки. До сих пор фотографи-
рование на смартфон именно этого наруше-
ния было особенно популярным. 

КОШЕЛЕК Квартиры 
для туристов за год 
подорожали

Круглые сутки

Евгений Гайва, Марина Трубилина

Заплатить за аренду жилья в летних поездках туристам 
придется на 11—14% больше, чем в прошлом году. Хотя 
в некоторых городах и регионах проживание даже по-
дешевело.

Посуточная аренда квартир обходится туристам в 
полтора-два раза дешевле, чем номер в гостинице, уве-
ряют участники рынка. Абсолютным лидером по числу 
бронирований жилья этим летом, как и в прошлые се-
зоны, стал Санкт-Петербург, рассказывает гендирек-
тор сервиса «Суточно.ру» Юрий Кузнецов. Вторую 
строчку занимает Сочи, спрос на который в этом году 
можно назвать ажиотажным. В 2021-м на этот курорт 
приходилось 1,8% спроса, в прошлом году 2,8% спро-
са, сейчас уже 5%. Третье место рейтинга досталось 
Москве. Также в десятку популярных направлений по-
пали Калининград, Казань, Зеленоградск, Адлер, Ге-
ленджик, Сириус и Кисловодск.

В последние годы очень сильно выросла популяр-
ность Сириуса, в этом году поселок вошёл в топ-10 на-
селенных пунктов по числу бронирований, отмечает 
Кузнецов. Также сильно вырос спрос на Зеленоградск 
и Светлогорск после того, как из многих российских 
городов были запущены прямые рейсы в Калининград. 
Кроме того, в этом сезоне значительно вырос спрос на 
Анапу, Нижний Новгород, Дербент и Влади-
восток. Средняя по России стоимость аренды 
квартиры летом составляет 4200 рублей. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 26.05.23

Австралийский доллар  52,2056
Азербайджанский манат  47,0495
Армянский драм**  20,6998
Белорусский рубль  27,3216
Болгарский лев  44,0805

Бразильский реал  16,1679
Венгерский форинт**  22,9615
Вон Республики Корея***  60,3198
Вьетнамский донг****  33,7543
Гонконгский доллар  10,2295

Грузинский лари  30,9070
Датская крона  11,5825
Дирхам ОАЭ  21,7816
Доллар США  79,9841
Евро  85,8767

Египетский фунт*  25,8902
Индийская рупия**  96,9759
Индонезийская рупия****  53,6626
Казахстанский тенге**  17,9966
Канадский доллар  58,8898

Катарский риал  21,9737
Киргизский сом**  91,3165
Китайский юань  11,2816
Молдавский лей*  45,0744
Новозеландский доллар  48,7103

Новый туркменский манат  22,8526
Норвежская крона*  72,9356
Польский злотый  19,0280
Румынский лей  17,3156
СДР  106,6212

Сербский динар**  73,2326
Сингапурский доллар  59,1423
Таджикский сомони*  73,2865
Таиландский бат*  23,0650
Турецкая лира*  40,2377

Узбекский сум****  70,0590
Украинская гривна*  21,6560
Фунт стерлингов  98,9163
Чешская крона*  36,4425
Шведская крона*  74,7599

Швейцарский франк  88,3022
Южноафриканский рэнд*  41,4357
Японская иена**  57,3692
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЗАКОНОПРОЕКТ Госдума 
одобрила запуск новой 
программы долгосрочных 
сбережений граждан

Пенсия 
с прибавкой

Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чтении правительственный 
законопроект, который запустит в России новую про-
грамму долгосрочных сбережений граждан. Копить 
деньги на прибавки к пенсиям россияне будут при фи-
нансовой поддержке властей.

В случае окончательного принятия документ всту-
пит в силу с 1 января 2024 года. Участие в формирова-
нии долгосрочных сбережений предполагается исклю-
чительно на добровольной основе. Для этого гражда-
нин должен будет заключить соответствующий дого-
вор с негосударственным пенсионным фондом (НПФ) 
минимум на 15 лет. Государство собирается стимули-
ровать граждан сберегать. В течение трех лет софинан-
сирование будут получать те, кто заключил договоры 
долгосрочных сбережений в период 2024—2026 годов 
и уплатил взносы в сумме не менее 2 тыс. рублей за год. 
Предельный размер средств, которые добавит государ-
ство, определен в размере до 36 тыс. рублей в год. 

Пополнение счета по договору возможно как за счет 
личных средств граждан, так и средств прежних пен-
сионных накоплений. Кроме того, вносить средства в 
рамках программы сможет и работодатель.

Граждане смогут использовать сбережения как до-
полнительный доход после 15 лет участия в программе 
или при достижении возраста 55 лет для женщин и 60 
лет для мужчин. Средства можно забрать в любой мо-
мент, но досрочно без потери дохода вывести деньги 
можно будет только в особых жизненных ситуациях.

Законопроект отменяет 6% тарифа на формирова-
ние накопительной части пенсии, пояснил депутатам 
замглавы минфина Алексей Моисеев. Он напомнил, 
что пенсионные накопления ранее годами замора-
живали. По данным министерства, сформированные 
в рамках программы средства будут вкладываться в 
ОФЗ, инфраструктурные и корпоративные облигации, 
прочие надежные ценные бумаги. Долгосрочные сбе-
режения будут застрахованы по аналогии с банковски-
ми вкладами, но на вдвое большую сумму — 2,8 мил-
лиона рублей. Можно будет получить и налоговый вы-
чет (до 52 тысяч рублей). Член Комитета по бюджету и 
налогам Никита Чаплин в комментарии «РГ» отметил, 
что эта программа — «прекрасный выход, чтобы ваши 
сбережения «не съела» инфляция, а капитал увеличи-
вался за счет помощи государства». Она направлена на 
то, чтобы «люди не подписывались на ненадежные фи-
нансовые схемы и не вкладывали деньги в проекты мо-
шенников».  

Владимир Кузьмин

П
одготовленная прави-
тельством Концепция 
технологического раз-

вития РФ до 2030 года позволит 
удвоить долю отечественных 
решений, заявил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин.

Утвержденный документ 
разработан по поручению пре-
зидента, который подчерки-
вал необходимость существен-
но увеличить возможности 
российской экономики, сти-
мулировать открытие новых 
производств и создание новых 
рабочих мест. Работа над кон-
цепцией велась на стратегиче-
ских сессиях с привлечением 
экспертных кругов и бизнеса. 
«Главная задача — обеспечить 
технологический суверени-
тет, внедряя результаты отече-
ственных исследований и раз-
работок, — подчеркнул глава 
кабинета министров на засе-
дании правительства. — Очень 
важно добиться того, чтобы но-
ваторство позволяло предприя-
тиям опережать конкурентов, и 
также сформировать инноваци-

онную модель экономического 
роста страны».

Для этого планируется ис-
пользовать ряд инструментов. 
Прежде всего, пояснил Миха-
ил Мишустин, сквозные тех-
нологии, значимые для многих 
отраслей экономики, запуск 
промышленных мегапроек-
тов, реализация которых обес-
печит долгосрочный заказ на 
внедрение критических техно-
логий. Десять таких проектов 
уже одобрены. Они связаны с 
локализацией производства в 
России необходимых лекарств, 
медицинских изделий, выпус-
ком станкоинструментальной, 
электронной продукции, судов 
и судового оборудования, с раз-
витием беспилотных авиацион-
ных систем. «Общая сумма ин-
вестиций в них превышает 100 
миллиардов рублей», — сооб-
щил Мишустин. В ближайшее 
время список проектов может 
быть расширен за счет плат-
форм для промышленного пти-
цеводства, для строительного и 
дорожного комплекса.

— Рассчитываем, что реа-
лизация поставленных целей 

позволит удвоить долю отече-
ственных решений — увеличить 
ее почти до 75%, — назвал пре-
мьер-министр цели. — А также 
более чем вдвое — до 20 тысяч 
— вырастет число специализи-
рованных организаций инно-
вационной сферы.

Концепция предполагает 
рост внутренних затрат на ис-
следования и разработки не 
менее чем на 45%. Для перехо-
да к инновационно ориентиро-
ванному экономическому ро-
сту уровень инновационной ак-
тивности в промышленности 
и других областях должен уве-
личиться в 2,3 раза, а затраты 
на эти цели — в 1,5 раза. Объем 
инновационных товаров, работ 
и услуг должен возрасти к 2030 

году в 1,9 раза, число патент-
ных заявок — в 2,4 раза.

Глава кабмина рассказал, 
что будет сформирована систе-
ма поддержки таких компаний 
от этапа зарождения до прода-
жи стратегическому инвестору, 
что поможет укрепить техно-

логический суверенитет. «Важ-
но обеспечить наличие всех 
отечественных разработок, ко-
торые необходимы для выпуска 
востребованной продукции», — 
указал Мишустин.

Кроме того, на заседании 
кабинет министров рассмот-
рел вопрос об исполнении в 
прошлом году бюджетов Пен-
сионного фонда, Фонда соци-
ального страхования и Феде-
рального фонда обязательно-

го медицинского страхования. 
«Несмотря на возросшее в про-
шлом году санкционное давле-
ние была обеспечена их надеж-
ность и устойчивость, и все обя-
зательства перед гражданами 
выполнены в полном объеме», — 
заявил премьер. За счет средств 
Пенсионного фонда выплачи-
вались социальные пособия, 
компенсации и пенсии, кото-
рые по поручению президен-
та, напомнил Мишустин, были 
проиндексированы дважды — 
сначала более чем на 8,5%, а за-
тем еще на 10%.

Выполнены обязательства 
по социальному страхованию, 
напомнил председатель прави-
тельства. На выплату всех ви-
дов пособий по временной не-
трудоспособности и в связи с 
материнством направлено в 
прошлом году свыше 820 мил-
лиардов рублей. Поликлиники, 
фельдшерско-акушерские пунк-
ты, больницы в каждом регионе 
страны продолжали оказывать 
пациентам бесплатные меди-
цинские услуги. На эти цели 
было выделено около 2,8 трил-
лиона рублей, основная часть 

средств пошла в региональ-
ные системы здравоохранения. 
«Это позволило увеличить до-
ступность медицинской помо-
щи, в том числе высокотехно-
логичной, объем которой вырос 
практически на 16,5%», — заме-
тил Михаил Мишустин.

На утверждение кабмина 
также было вынесено решение 
о дополнительной поддержке 
авиационной отрасли. В усло-
виях недружественных дей-
ствий отдельных государств 
значительно сократилось чис-
ло рейсов иностранных компа-
ний через нашу страну. «Тем 
не менее Государственная кор-
порация по организации воз-
душного движения предостав-
ляет аэронавигацию не менее 
чем одному миллиону самоле-
тов», — обратил внимание Ми-
хаил Мишустин. Правительство 
направит пять миллиардов руб-
лей для непрерывного обслужи-
вания полетов. «Эти средства 
помогут обеспечить должный 
уровень их безопасности и, что 
очень важно, сохранить высо-
коквалифицированный коллек-
тив», —заключил премьер.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Владимир Путин на саммите обсудил интеграцию 
в Евразийском экономическом союзе

Альянс со знаком качества
Айсель Герейханова

Е
вразийский экономи-
ческий союз (EАЭС) 
становится одним 
из самостоятельных 
и самодостаточных 
центров формирую-
щегося многополяр-
ного мира,  заявил 
президент РФ Влади-

мир Путин. Он призвал к тому, 
чтобы количество производств 
под общей торговой маркой 
«Сделано в ЕАЭС» увеличилось.

Вчера в Кремле за круглым 
столом на саммит ЕАЭС собра-
лись президенты России, Бе-
ларуси, Киргизии, Казахстана, 
Азербайджана и премьер-ми-
нистр Армении. Кроме того, по 
видеосвязи к ним присоедини-
лись лидер Узбекистана Шав-
кат Мирзиёев и глава Таджики-
стана Эмомали Рахмон. Снача-
ла после совместного фотогра-
фирования руководители стран 
«пятерки» ЕАЭС (России, Бе-
ларуси, Киргизии, Казахста-
на, Армении) пообщались в уз-
ком составе. «Сотрудничество 
в рамках Евразийского эконо-
мического союза продвигается, 
действительно, весьма успеш-
но», — констатировал Путин, 
открывая заседание как хозя-
ин саммита. Он также отметил, 
сославшись на президента Ка-
захстана, что главным бенефи-
циаром такого сотрудничества 
стала Армения — там самый вы-
сокий темп роста экономики — 
12,1 процента. Путин подчерк-
нул, что Россия высоко ценит 
тесное партнерство со всеми го-
сударствами — членами ЕАЭС, 
которое последовательно вы-
страивается на принципах вза-
имной выгоды, уважения и уче-
та интересов друг друга.

После двух часов работы к 
лидерам стран ЕАЭС в Кремль 
приехал также президент Азер-
байджана Ильхам Алиев, а пре-
зиденты Узбекистана и Таджи-
кистана «вышли» по видеосвя-
зи. Путин отметил, что Алиев 
впервые принимает участие в 
заседании Высшего Евразий-
ского совета в качестве гостя. 
«С удовлетворением отмечаю, 
что сотрудничество в рамках 
Евразийского союза продолжа-
ет укрепляться, и наше объеди-
нение последовательно утвер-
ждается в качестве одного из 
самостоятельных и самодоста-
точных центров формирующе-
гося многополярного мира», 
— подчеркнул Путин, откры-
вая вторую часть саммита. Рос-
сийский президент перечислил 
главные задачи, которые сей-
час стоят на повестке ЕАЭС: 
промышленная кооперация, 
укрепление финансового су-
веренитета, свобода передви-
жения на пространстве ЕАЭС. 
«Надо сделать так, чтобы гра-
ждане всех пяти стран, приез-
жая в другое государство сою-
за работать, учиться или вести 
бизнес, чувствовали себя ком-
фортно, как дома», — сказал рос-
сийский президент. Он также 
призвал добиться стопроцент-
ной свободы передвижения то-
варов, услуг, финансов и чело-
веческого капитала. Кроме того, 
по его словам, к этому необхо-
димо добавить и пятую «свобо-
ду» - «свободу знаний» в ЕАЭС. 
«Которая реализовывалась бы 
на основе общих принципов и 
стандартов образования, здра-
воохранения и государственно-
го управления», — отметил он.

Союзу нужно создавать и тех-
нологические альянсы с при-
влечением третьих стран. «Тем 
более если мы встречаем опре-
деленные тенденции к ограни-
чению сотрудничества с рядом 
стран в этих отраслях», — ука-
зал Путин. По словам президен-
та, целью таких альянсов могла 
бы стать организация на терри-
тории государств новых науко-
емких высокотехнологичных 
производств. 

Еще одно предложение — раз-
витие евразийской кооперации 
под знаком качества «Сделано 
в ЕАЭС». «Важно, чтобы такой 
новый бренд как можно скорее 
стал узнаваемым и завоевал по-
пулярность потребителей во 
всех наших странах, а евразий-
ский знак качества на товарах, 
изготовляемых на территории 
государств «пятерки», озна-
чал соответствие продукции 
самым высоким стандартам», 
— отметил российский прези-
дент. Путин также предложил 
учредить евразийское рейтин-
говое агентство, чтобы был 
адекватный инструмент оцен-
ки для растущей экономиче-
ской активности на террито-
рии ЕАЭС. «Но здесь нужны, ко-
нечно, принципиальные подхо-
ды, жесткие критерии и умение 
подчиняться этим критериям», 
— отметил он.

В целом Россия предлагает ак-
тивизировать работу по линии 
ЕАЭС, чтобы до конца года вый-
ти на видимые результаты. «Рас-
считываю на то, что профиль-
ные ведомства наших стран бу-

дут действовать именно в таком 
ключе», — указал он. Кроме того, 
по его словам, необходимо до-
биться одинакового уровня раз-
вития всех стран ЕАЭС, чтобы 
граждане стран «пятерки» чув-
ствовали себя как дома в любом 
государстве объединения.

Выступавший после прези-
дент Беларуси Александр Лу-
кашенко указал на сферы, в 
которых ЕАЭС продвигает-
ся медленно. Так, он призвал 
ускорить процесс формирова-
ния общих рынков газа и неф-
ти в рамках ЕАЭС. Еще одно 
предложение — снять ограниче-
ния на доступ к закупкам гос-
корпораций в рамках ЕАЭС. 
«Приоритетной задачей для 

всех нас остается создание пол-
ноценного экономического 
союза. Все отмечают наличие 
прогресса в данном вопросе, но 
я остаюсь на прежней позиции: 
ни барьеров, ни ограничений 
быть не должно вообще! Это 
базовый принцип построения 
нашего союза, и мы должны до-
стичь цели в самое ближайшее 
время», — отметил Лукашенко.

Президент Казахстана Ка-
сым-Жомарт Токаев заявил, 
что власти Казахстана готовы 
создать условия для развития 
страны в качестве центра евра-
зийской промышленной коо-
перации. «Это могут быть сов-
местные предприятия по произ-
водству электромобилей, маги-

стральных локомотивов, ваго-
нов, сельскохозяйственной и 
легковой техники, строитель-
ных материалов и химической 
продукции», — предложил он. 
Токаев также отдельно подчерк-
нул, что ЕАЭС доказал свою эф-
фективность и в спокойное вре-
мя, и в кризис. «Важно последо-
вательно и системно реализо-
вать его огромный потенциал 
во благо наших стран», — указал 
он и выступил за усиление инте-
грации ЕАЭС с ШОС, АСЕАН и 
«Меркосур».

По итогам саммита лидеры 
ЕАЭС подписали совместные 
документы, касающиеся даль-
нейшей интеграции стран «пя-
терки».  

Начало саммита — совместное фотографирование лидеров «пятерки» и председателя Коллегии ЕАЭС Михаила Мясниковича (крайний слева). 

А К Ц Е Н Т

«Евразийский знак качества» на товарах, 
изготовляемых на территории 
государств «пятерки», должен означать 
соответствие продукции самым 
высоким стандартам
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ЛИДЕРЫ АРМЕНИИ И АЗЕРБАЙДЖАНА В КРЕМЛЕ ЗАЯВИЛИ 
О ВЗАИМНОМ ПРИЗНАНИИ ЦЕЛОСТНОСТИ ДВУХ СТРАН
Премьер-министр Армении Никол Пашинян и 

президент Азербайджана Ильхам Алиев на сам-

мите евразийской «пятерки» заявили о взаим-

ных договоренностях по вопросам признания 

территориальной целостности. Президент Рос-

сии Владимир Путин назвал важными эти дого-

воренности. Эти заявления прозвучали перед 

трехсторонними переговорами с участием Вла-

димира Путина, Ильхама Алиева и Никола Паши-

няна. На момент подписания номера сами пере-

говоры еще не начались.

Предваряли эту встречу сначала отдельные раз-

говоры Путина с Алиевым, потом — с Пашиня-

ном. В открытой части беседы Алиев поблагода-

рил Путина за усилия в нормализации отноше-

ний Баку и Еревана, а также заявил, что рассчи-

тывает на прогресс в нормализации отношений 

между Азербайджаном и Арменией. «Думаю, что 

после недавних заявлений армянского руко-

водства о признании Карабаха как части Азер-

байджана, а также признании территориальной 

целостности Азербайджана с указанием кон-

кретных цифр площади Азербайджанской Рес-

публики, вопрос согласования других пунктов 

мирного договора будет идти намного легче», — 

сказал он.

На встрече с Пашиняном Путин отметил, что 

успел еще с глазу на глаз поговорить с пре-

мьер-министром Армении об урегулировании 

Карабаха. «Уверен, что, если мы в конце концов, 

несмотря на все сложности, добьемся решения 

этих вопросов, то это, вне всяких сомнений, 

пойдет на пользу и Армении, и Азербайджану», — 

сказал президент России. Пашинян напомнил, 

что вопреки трехстороннему заявлению Азер-

байджан незаконно заблокировал Лачинский 

коридор, Карабах оказался в ситуации гумани-

тарного кризиса.

Перед этими встречами лидеры стран ЕАЭС ста-

ли свидетелями горячей дискуссии между Па-

шиняном и Алиевым во время саммита, несмот-

ря на их обоюдные заявления о наличии догово-

ренностей о взаимном признании границ. «Есть 

возможность для выхода на мирное соглашение 

с учетом того, что Армения признала Карабах 

частью Азербайджана», — сказал Алиев. Со сво-

ей стороны Пашинян на заседании подтвердил, 

что «Армения и Азербайджан договорились о 

взаимном признании территориальной це-

лостности друг друга». «На этой основе мы до-

вольно хорошо продвигаемся к урегулирова-

нию наших отношений», — отметил он. Однако 

оба лидера не сошлись во мнении по вопросу 

функционирования Лачинского коридора. Па-

шинян заявил, что этот коридор заблокирован, 

Алиев с этим не согласился. Арбитром выступил 

Путин. «Гораздо важнее то, о чем вы сейчас ска-

зали — и президент Азербайджана, и пре-

мьер-министр Армении, что по принципиально-

му вопросу, вопросу территориальной це-

лостности есть договоренность тоже принципи-

ального характера», — сказал российский лидер 

и назвал это базой, чтобы договориться по дру-

гим вопросам. Путин заявил, что все страны СНГ 

заинтересованы в завершении конфликтов на 

территории Содружества.

ДИСКУССИЯ В Совфеде 
обсудили системные меры 
поддержки печатных СМИ

Газеты 
увидели свет 

Галина Мисливская

В Совете Федерации создадут рабочую группу, которая 
займется разработкой программы поддержки печат-
ных СМИ. Об этом заявил председатель Комиссии СФ 
по информационной политике и взаимодействию со 
СМИ Алексей Пушков. Он считает задачу сохранения 
газет и журналов политической.

В четверг Пушков провел заседание комиссии, по-
священное этой теме, с участием сенаторов и руково-
дителей нескольких центральных и региональных га-
зет. «Проблема очень серьезная, и не надо делать вид, 
что ее не существует», — отметил парламентарий. Тему 
сохранения печатных СМИ и обеспечения ими тех гра-
ждан, кто не охвачен интернетом или не хочет получать 
информацию оттуда, надо популяризировать, превра-
тить в элемент общественной дискуссии, уверен Пуш-
ков. «У нас разные темы есть, это одна из них — можем 
ли мы оставить нацию на «усмотрение» электронных 
средств информа-
ции и дезинфор-
мации? Поскольку 
там, в этой элек-
тронной сфере, со-
четается и то, и дру-
гое», — указал он.

Глава Союза жур-
налистов Моск-
вы, главред «Мо-
сковского комсо-
мольца» Павел Гу-
сев указал на техни-
ческие проблемы 
отрасли — отсут-
ствие современного 
отечественного обо-
рудования для печати газет и журналов, подорожание 
бумаги и красок из-за разрыва логистических цепочек. 
«Большинство традиционных поставщиков полиграфи-
ческих материалов, оборудования и запасных частей 
объявили о приостановке работы на территории РФ, по-
иск новых поставщиков приводит к удорожанию мате-
риалов на 30—40%, а в отдельных случаях — до 80%», — 
пояснил Гусев. Кроме того, в последнее время издатели 
газет и журналов столкнулись с отказом торговых сетей 
«с недружественным участием» продавать обществен-
но-политические издания.

Первый зампред Комитета СФ по международным 
делам Сергей Кисляк указал на еще одну проблему. Об-
щий тренд на цифровизацию всех сфер жизни не впол-
не соотносится с задачей сохранения традиционных 
СМИ. «Я здесь думаю не столько о людях, которые жи-
вут в Москве и в Питере, а о тех, кто живет, например, в 
Мордовии в деревнях. Для них газета — привычный, по-
нятный способ получения информации», — отметил он. 

По словам Пушкова, сенаторы предложат комплекс-
ное решение проблемы. «Мы по итогам этого обсужде-
ния создадим небольшую рабочую группу для выра-
ботки конкретных предложений уже от имени Совета 
Федерации», — сообщил он. «На базе этого мы будем ду-
мать о той форме, в которой оптимально обратиться к 
руководству нашего правительства. Думаю, что вопрос 
надо ставить выше, чем руководство министерства, 
надо выводить его на политический уровень», — счита-
ет парламентарий. «Полагаю, осенью будем выходить с 
практическими рекомендациями», — заявил Пушков. 

Сенаторы, заверил он, сделают все, чтобы изменить 
негативную динамику на рынке печатных СМИ, стаби-
лизировать ситуацию и не допустить исчезновения га-
зет и журналов, поскольку это не только способ инфор-
мирования, но и часть культурного наследия страны.  

Рабочая группа 
выработает 
предложения, 
чтобы не допу-
стить исчезнове-
ния газет 
и журналов

ПРАВИТЕЛЬСТВО Утверждена Концепция технологического развития РФ до 2030 года

Сделают в России

А К Ц Е Н Т

Речь идет о создании возможностей 
для бизнеса зарабатывать именно 
за счет новых разработок
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НАЗВАНЫ СРОКИ ДЛЯ «СОЛДАТ УДАЧИ»

Николай Грищенко, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

В 
Южном окружном воен-
ном суде 31 мая начнется 
рассмотрение уголовного 

дела в отношении иностранных 
наемников из Швеции, Хорва-
тии и Великобритании. Они во-
евали на Украине в рядах запре-
щенной в России террористиче-
ской организации — нацистском 
батальоне «Азов».

Вместе с украинскими бое-
виками в мае прошлого года 
в Мариуполе капитулировал 
перед российскими военными 
швед Матиас Густавссон. О нем 
«Российская газета» уже писа-
ла (№ 216 (8864) за 27 сентя-
бря 2022 года). Однако не будет 
лишним рассказать о «солдате 
удачи» еще раз.

Итак, 48-летний уроженец 
Стокгольма, у себя на роди-
не был неоднократно судим за 
нападение на женщин, незакон-
ные угрозы, сексуальные домо-
гательства и нападение в ходе 
судебного разбирательства. Его 
жертвами стали три женщины, 
в том числе мать его сына по 
имени Аскель.

Украину Густавссон начал 
посещать еще в 2015 году, а че-

рез шесть лет переехал оконча-
тельно. Гражданин Швеции по-
лучил украинский паспорт и за 
700 долларов купил водитель-
ские права. А с началом специ-
альной военной операции под-
писал контракт с ВСУ на службу 
в морской пехоте.

Как и все украинские воен-
нопленные, Матиас Густавссон 
утверждает, что участия в бое-
вых действиях не принимал, 
так как по документам значит-
ся «рулевым-мотористом», а 
жалованье — в 15 тысяч гривен 
и «боевые» — 10 тысяч гривен не 
получал.

И самое главное. Представ 
перед судом, иностранный на-
емник ни в чем не раскаялся, а 
считает, что ему не повезло и с 
ним несправедливо обошлись.

«Когда мы оборонялись в 
«Азовстали» и вели переговоры 
о сдаче, шла речь о том, что нас 
выпустят через месяц, но этого 
не произошло. Я не ожидал, что 
останусь в тюрьме. Никогда не 
ожидал, что окажусь в тюрьме», 
—заявил Густавссон корреспон-
денту «РГ».

Теперь дело «солдата удачи» 
будут рассматривать в Южном 
окружном военном суде.

«Гражданина Швеции Ма-
тиаса Густавссона обвиняют в 

прохождении обучения для осу-
ществления террористической 
деятельности и участии в каче-
стве наемника в военных дей-
ствиях. Все статьи «тяжелые» и 
по ним грозит наказание от де-
сяти лет и выше», — сообщили 
«РГ» в пресс-службе суда.

Сходное обвинение также 
предъявлено Векославу Пре-
бегу из Хорватии и Джону Хар-
дингу из Великобритании. Дру-
гому гражданину Соединенно-
го Королевства Дилану Хили 
грозит наказание не только за 
участие в качестве наемника в 
вооруженном конфликте, но и 
за пособничество при соверше-
нии преступления.  Лишь бри-
танец Эндрю Хилл рассматри-
вается лишь как иностранный 
наемник.

Кроме иностранцев в Росто-
ве-на-Дону будут рассматри-
вать уголовное дело боевиков 
запрещенных в России терро-
ристических организаций — ба-
тальона «Азов» и неонацист-
ской группы «Медведи SS». 
Подсудимым инкриминируют 
участие в террористической 
организации и другие преступ-
ления. Материалы дела нахо-
дятся на рассмотрении у судьи, 
и дата начала процесса еще не 
назначена. 

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

АТАКА НА БРЕЮЩЕМ ПОЛЕТЕ

Николай Грищенко, 
«Российская газета», 
Луганская Народная Республика

У
дарный вертолет Ка-52 
является рабочей лошад-
кой армейской авиации 

России. За мощное вооружение 
и высокую маневренность вер-
толетчики, а также пехотинцы 
неофициально называют винто-
крылую машину «Аллигатор». 

Почему вертолету дали та-
кое прозвище, а также детали 
боевой работы корреспонденту 
«РГ» удалось узнать непосред-
ственно на военном аэродроме.

Встреча с героями публика-
ции прошла прямо на взлетной 
площадке, под гул винтов и рев 
двигателей автомобилей обес-
печения. Вертолет Ка-52 с рас-
писанной под дракона кабиной 
техники готовили к очередному 
боевому вылету.

— Вылетали по запросу пехо-
ты. Работали по двум единицам 
бронетехники. Одну уничтожи-
ли. Затем работали по пехоте: 
огнем уничтожили часть груп-
пы противника, а остальные от-
ступили. График работы у нас 
плотный: получаем координаты 
с переднего края, вылет, возвра-
щаемся, дозаправка топливом и 
боекомплектом и снова вылет, — 
рассказал командир экипажа с 
позывным Отец.

Эффективность боевого вы-
лета оценивается с помощью 
объективного контроля — ви-
деозаписи, которая ведется в 
полете. На видео можно увидеть 
не только след после пуска ра-
кеты, но и трассеры из скоро-
стрельной 30-миллиметровой 
пушки. 

Отметим, что орудие изна-
чально создавалось для боевой 
машины пехоты БМП-2, но пре-
красно вписалось в конструк-
цию вертолета. Конструкто-
рам удалось разместить ее 
основную часть точно по цен-
тру тяжести Ка-52, что обес-
печило максимальную устой-
чивость при стрельбе и высо-
кую точность. К примеру, при 
стрельбе на дальность четыре 
километра снаряды летят без 
рассеивания и попадают в цель.

Тем временем, не обращая 
ни на кого внимания, оружей-
ники аккуратно снаряжали пус-
ковые установки с неуправляе-
мыми авиационными ракетами 

С-8 и крепили управляемые ра-
кеты «Вихрь». Эти ракеты име-
ют тандемную кумулятивную 
боевую часть бронепробивае-
мостью 900 миллиметров. Кро-
ме того, после начала спецопе-
рации Ка-52 получил еще бо-
лее мощную управляемую ра-
кету, известную как «Изделие 
305», которая на дистанции 14 
километров может попадать в 
открытую форточку.

— Всего на внешней подвес-
ке вертолет способен нести до 
2000 килограммов боевой на-
грузки. Для сравнения: бое-
комплект танка — около 300 ки-

лограммов, а у нас — две тонны. 
Именно за такое мощное воору-
жение машину называем «Ал-
лигатор», — объяснил один из 
техников.   

Кроме того, грозный верто-
лет имеет соосную винтовую 
схему, что позволяет ему ак-
тивно маневрировать в воздухе. 
Например, в полете Ка-52 мо-
жет развернуться вокруг своей 
оси на 360 градусов или лететь 
боком. У него превосходные ха-
рактеристики по вертикальной 
скороподъемности — более 20 
метров в секунду. 

Благодаря такой маневрен-
ности вертолетчики в зоне спе-
циальной военной операции 
могут летать на бреющей высо-
те от 50 до десяти метров. И это 
не воздушное хулиганство, а 
средство борьбы с зенитчиками 
противника. Украинские рада-
ры не видят цель, а от ПЗРК за-
щищают так называемые «яйца 
жизни» — бортовые комплексы 
радиоэлектронной борьбы.

И еще кабина и основные 
узлы вертолета бронированы. 
Ка-52, кстати, единственный 
в мире вертолет, имеющий ка-
тапультные кресла, и они уже 
спасли несколько экипажей.  

Проблемой создания реак-
тивно-парашютных средств 

спасения для экипажей вер-
толетов в СССР начали зани-
маться с 1972 года. Впервые 
реактивно-катапультные кре-
сла К-37-800 были установле-
ны на опытный вертолет Ка-50 
в конце 1980-х годов. Перед ка-
тапультированием по команде 
пилота с помощью пиропатро-
нов отстреливались лопасти не-
сущего винта. Через доли секун-
ды отстреливалась крыша каби-
ны, затем с помощью буксиро-
вочной ракеты выстреливалось 
кресло пилота. И только после 
этого раскрывался спасатель-
ный парашют.

В марте прошлого года эки-
паж майора Романа Кобца и 
капитана Ивана Болдырева вы-
летел на прикрытие наземных 
войск. Огнем с земли Ка-52 был 
подбит, и тогда летчики, впер-
вые в мировой практике, поки-
нули машину при помощи реак-
тивно-катапультной системы. 
На земле пилоты вступили в бой 
с националистами и были спасе-
ны эвакуационной группой.

— Пользуясь случаем, хочу 
поблагодарить конструкторов 
и рабочих. Вертолет очень и 
очень надежно защищен. Бор-
товой комплекс обороны Л-370 
«Витебск» сделал нашу маши-
ну практически неуязвимой 
для зенитных ракет противни-
ка. К примеру, недавно по нам 
зенитно-ракетный комплекс 
«Оса» работал. Устройство РЭБ 
его обнаружило в автоматиче-
ском режиме и по речевому ин-
форматору сообщило об ата-
ке зенитной ракетой и назвало 
тип комплекса. А после станция 
подавления Л-370 ослепила го-
ловки самонаведения зенит-
ных ракет, и они нас потеряли, 
— рассказал командир экипажа 
с позывным Отец. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Этот снимок сделан на позициях Тульской 106-й воздушно-десантной дивизии. Ее солдаты и офицеры решают боевые задачи на одном из важнейших направлений СВО. 

Эффективность боевого вылета оценивается с помощью объективного контроля — видеозаписи.

А К Ц Е Н Т

Недавно по нам ЗРК «Оса» работал. 
Устройство РЭБ его обнаружило. А стан-
ция подавления ослепила головки само-
наведения ракет, и они нас потеряли

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНСКИЕ ГЕНЕРАЛЫ УПРАЖНЯЮТСЯ В ДИВЕРСИЯХ И САМОПИАРЕ

Юрий Гаврилов 

Э
ффективность на-
ш и х  у д а р о в  п о 
объектам энергети-
ки, оборонной про-
мышленности, во-
енного управления и 
связи Украины при-
знают даже киевские 
чиновники.

«В результате ночного мас-
сированного обстрела повре-
ждена сетевая инфраструктура 
в Черновицкой области», — со-
общило вчера на своем сайте 
украинское минэнерго. 

П о  д а н н ы м  в е д о м с т в а , 
произошли отключения элек-
тричества в Киевской, Никола-
евской и Одесской областях. Из-
за обстрелов без света остались 
часть Сумской, Харьковской и 
Черниговской областей.

Задача сплошь обесточить 
соседей перед нашими военны-
ми не стоит. Бьют они всегда по 
заранее выбранным и разве-
данным целям, имеющим пря-
мое отношение к ВСУ или укра-
инским спецслужбам. Доказы-
вать связь, к примеру, между 
энергообъектами и доставкой 
на передний край резервов, тех-
ники, боеприпасов и топлива 
никому не надо. Она очевидна.

А вот в Киеве такой пробле-
мой никто не заморачивается. 
Мирные кварталы и социаль-
ную инфраструктуру на Дон-
бассе и освобожденных от на-
ционалистов территориях ВСУ 
обстреливают не реже, чем по-
зиции российских войск. И к 
терактам наш противник при-
бегает также охотно, как после-
дователи Усамы бен Ладена.

Правда, от самых циничных 
акций в Киеве потом открещи-
ваются. К примеру, советник 
главы офиса президента Укра-
ины Михаил Подоляк, коммен-
тируя западным СМИ статью 
New York Times о причастности 
Украины к атаке беспилотников 
на Кремль, заявил, что его стра-
на не имеет к этому никакого 
отношения. 

Между тем как замначальни-
ка украинского Главного управ-

ления разведки Вадим Скибиц-
кий в интервью немецкой газе-
те «Вельт» не только признал 
наличие у Киева списка росси-
ян, которых планируется физи-
чески устранить, но и назвал на-
шего президента первоочеред-
ной целью ГУР. 

«Террористический режим 
говорит о своих террористи-
ческих устремлениях», — про-
комментировал эти призна-
ния пресс-секретарь главы го-
сударства Дмитрий Песков. По 
его словам, нет разницы, какое 
из подразделений Киева атако-
вало Кремль. За этим в любом 
случае стоит киевский режим, о 
чем в Москве говорили с само-
го начала. 

«Специальная военная опе-
рация более чем оправдана, бо-
лее чем нужна и должна быть 
завершена достижением по-

ставленных целей», — добавил 
Песков. 

В отсутствие успехов на 
фронте и обещанного контр-
наступления генералы Зелен-
ского упражняются в диверси-
ях и самопиаре. Так, шеф укра-
инской военной разведки Буда-
нов рекламой своих боевых по-
двигов занимается лично и с по-
мощью ангажированных укра-
инских СМИ. 

Например, агентству УНИ-
АН Буданов поведал, что в кон-
фликте на Донбассе был серьез-
но ранен осколком мины. «Его 
нельзя вынуть из тела, опасно. У 
меня была пробита спина, шея. 
Выходил через линию фронта 
своим ходом, на адреналине, 
где-то 5 километров, а потом 
упал обессиленный. Ранение тя-
желое, но в принципе жить мож-
но», — процитировали РИА Но-
вости рассказанное разведчи-
ком агентству УНИАН. 

Теперь про «конрнаступ». В 
Киеве и на Западе о нем так дав-
но, часто и противоречиво го-
ворят, что анонсированное на-
ступления ВСУ начинает вы-
глядеть как информационная 
«утка». Те же Подоляк и замми-
нистра обороны Украины Анна 
Маляр утверждают, что оно уже 
идет. Другие их коллеги объяс-

няют задержки с наступлением 
недостаточной оснащенность 
ВСУ западным оружием и тех-
никой. 

«Наше командование сей-
час очень эффективно постави-
ло свою тактику и стратегию — 
превентивные меры нанесения 
противнику ущерба. Сейчас 
украинское командование вы-
нуждено на постоянной основе 
пополнять свои ресурсы, силы 
и средства, материально-техни-
ческие средства, и ему не удает-
ся накопить достаточное коли-
чество сил и средств, чтобы осу-
ществить свои планы — идти в 
контрнаступление. Противник 
может перенести контрнаступ-
ление на 2024 год», — предпо-
ложил в беседе с ТАСС военный 
эксперт Андрей Марочко.

Его выводы об эффективно-
сти нашей стратегии и тактики 
подтверждают сводки Минобо-
роны России. Вчера официаль-
ный представитель ведомства 
генерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков сообщил, что за сутки 
ВСУ потеряли более 650 чело-
век и несколько десятков еди-
ниц техники и вооружения. 

А К Ц Е Н Т

Рекламой своих боевых подвигов 
начальник ГУР Буданов занимается 
и лично, и с помощью
ангажированных украинских СМИ 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ГЛУШИЛКИ ДЛЯ HIMARS

Юрий Кнутов,
военный эксперт, 
директор музея Войск ПВО:

— Все чаще в различных запад-
ных СМИ появляется инфор-
мация о том, что американские 
реактивные системы залпового 
огня HIMARS, так широко раз-
рекламированные США, начи-
нают давать сбои.

То российскиесистемы ПВО 
сбивают ракеты, причем в 
больших количествах, то раке-
ты сбиваются с курса и летят со-
всем не в ту точку, куда их напра-
вили. Западные военные анали-
тики толком не могут объяснить, 

как такое возможно. По их мне-
нию, HIMARS система передо-
вая, начиненная новейшей элек-
троникой и средствами противо-
действия РЭБ, и взломать элек-
тронные «мозги» этой системы 
невозможно. Однако западные 
аналитики признают, что невоз-
можное свершилось и россий-
ские военные научились менять 
курс ракет HIMARS. Тем самым 
ВСУ лишились возможности на-
носить удары по инфраструкту-
ре в нашем тылу. 

Не знаю, по какой причине на 
Западе только сейчас стали при-
знавать те очевидные вещи, ко-
торые происходят уже довольно 

давно. После появления в зоне 
специальной военной операции 
систем HIMARS наши военные 
специалисты стали разрабаты-
вать специальные программы 
для систем противовоздушной 
обороны, которые помогли бы с 
перехватом этих ракет. 

Сначала эти программы 
апробировались на новейших 
комплексах ПВО среднего дей-
ствия «Бук-М3». Затем про-
граммный алгоритм был по-
ставлен на другие ракеты, в пер-
вую очередь на зенитный ракет-
но-пушечный комплекс ближне-
го действия «Панцирь-С1». Так 
вот, «Панцирь» на сегодняшний 

день сбивает до 90 процентов 
ракет, выпущенных из комплек-
сов HIMARS, которые летят по 
направлению к цели. 

Уже были случаи, когда залп 
системы из 12 ракет полностью 
сбивался нашим комплексом. То 
есть в некоторых случаях можно 
говорить и о 100-процентном ре-
зультате поражения. Уже с уве-
ренностью можно утверждать, 
что программный алгоритм, ко-
торый был написан нами и вве-
ден в программное обеспечение 
российских зенитно-ракетных 
комплексов, позволяет очень эф-
фективно работать по комплек-
сам HIMARS. 

Также хочется напомнить, что 
комплексы HIMARS используют 
систему наведения GPS. Поэто-
му постановка помех в этом ка-
нале сбивает ракеты с цели и они 
уходят в другое место. Конечно, 
ракеты не сбиваются, в прямом 
смысле этого слова, а просто ухо-
дят со своего курса и падают да-
леко от того места, куда они были 
направлены. Наши комплексы 
РЭБ, которые используются в 
этой тактике, достаточно эффек-
тивны. 

Воздействие РЭБ как на кры-
латые ракеты, так и другие сред-
ства поражения, имеющие элек-
тронную начинку, отрабаты-
вались уже давно. Начиная с 
югославского конфликта и за-
канчивая Сирией. «Ключик» к 
комплексам HIMARS наши спе-
циалисты РЭБ подобрали, вот мы 
и наблюдаем истерики западных 
аналитиков, которые почему-то 
недоумевают, как это проис-
ходит. 

Что особенно радует, это то, 
что источники в Пентагоне уже 

неоднократно жаловались на 
то, что как только Украина и ее 
западные союзники находят ка-
кой-либо способ обойти россий-
ское глушение, Россия разра-
батывает очередные контрме-
ры. Это лишний раз доказывает, 
что наши комплексы радиоэлек-
тронной борьбы лучшие в мире.

Сейчас перед нашими сред-
ствами ПВО и специалистами 
РЭБ стоит еще один вызов — про-
тиводействие малозаметным 
крылатым ракетам большой 
дальности Storm Shadow. 

Это одна из новых разрабо-
ток англо-французского ВПК, ко-
торая недавно появилась в зоне 
СВО. Судя по последним данным, 
программный алгоритм для уни-
чтожения этих крылатых ракет 
нашими комплексами уже суще-
ствует. Конечно, для успешного 
противодействия понадобится 
еще какое-то время. Необходимо 
будет снять полную телеметрию 
о полете этой ракеты, другие по-
летные характеристики. Эти дан-
ные накапливаются и появляется 
программное обеспечение, кото-
рое затем вводится в зенитно-ра-
кетные комплексы, и они начина-
ют уничтожать цели практически 
в автоматическом режиме.

Не исключаю, что многократ-
но анонсированное наступление 
ВСУ задерживается в том чис-
ле из-за того, что против амери-
канских реактивных систем зал-
пового огня нашли противоядие. 
А как известно, именно раке-
ты HIMARS играли важнейшую 
роль при обстрелах наших ты-
лов, атак по складам и пунктам 
размещения.   

Подготовил Александр  Степанов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Благодаря новейшим программным алгоритмам ЗРПК «Панцирь-С1» на сегодняшний день сбивает до 90% ракет, 
выпущенных из комплексов HIMARS, которые летят по направлению к цели. 
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Больше фото — на сайте 
rg.ru/art/2565946
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Леонид Слуцкий: Служить людям и плечом к плечу сберегать нашу великую страну 

ЛДПР — партия молодых!
Леонид Слуцкий

Г
од во главе ЛДПР много-
му меня научил. В пер-
вую очередь тому, что 
б ы т ь  л и д е р о м  с та -
рейшей парламентской 
партии новой России — 
непростой груз и от-
ветственность. Во вто-
рую, что всегда, вне за-

висимости от чьих-то ожиданий, 
надо оставаться самим собой. 
Невозможно и незачем быть 
вторым Жириновским. Нужно, 
как он, служить людям, партии и 
всем вместе плечом к плечу сбе-
регать великую страну. 

Это наш путь. Предлагаю 
пройти его вместе

О времени, наступившем в 
феврале 2022 года — начале СВО, 
основатель ЛДПР В.В. Жири-
новский сказал в канун того, ка-
залось бы, далекого Нового года: 
«Я хотел бы, чтобы 2022 год был 
годом мирным, но я люблю прав-
ду… Это будет не мирный, это 
будет год, когда, наконец, Рос-
сия снова станет великой стра-
ной». Да, мы живем сегодня в 
суровом мире сбывшихся про-
рочеств Владимира Вольфови-
ча: блок НАТО разворачивает 
свои базы у наших границ, на-
цизм берет реванш на Украине — 
все это было предсказано Жири-
новским в стенах Государствен-
ной Думы еще в 1998 году. И я 
лично помню каждое слово…

Почему сбываются предска-
зания основателя ЛДПР? Пото-
му что в основе идеологии на-
шей партии всегда лежал от-
четливый образ будущего. Его 
сформировал мыслитель, чело-
век, умевший силой интеллекта 
заглянуть в будущее, настоящий 
пророк, великий российский по-
литик и патриот Владимир Воль-
фович Жириновский. Он предви-
дел будущие развилки истории и 
старался предостеречь от необ-
думанных шагов. Но… Нет про-
роков в своем Отечестве.

В далеком 1989 году ЛДПР 
стала первой новой партией но-
вой России. С тех пор мы не бо-
имся называть себя патриотами, 
не боимся выдвигать самые сме-
лые суждения и теории, опере-
жая на годы события и решения, 
принимаемые на государствен-
ном уровне. Первую партию мо-
лодой России можно упрекать в 
чем-то, но только не в том, что 
она забронзовела, срослась с 
чиновниками и воспарила над 
народом. Наш лидер оставался 
громким трибуном до самого 
последнего дня. ЛДПР поддер-
живают люди разного возраста, 
разных профессий и уровня до-
статка, но только всегда молодая 
партия может позволить себе то, 
что всегда позволяли себе мы — 
говорить о будущем. 

ЛДПР — оппозиционная пар-
тия, но она всегда находилась не-
далеко от президента, и полити-
ческие соперники часто ставили 
нам в упрек эту принципиаль-
ную позицию. Но быть рядом с 
президентом, поддерживать на-
шего лидера во всех начинани-
ях, быть ему надежной опорой не 
означает плестись в политиче-
ском обозе. ЛДПР всегда была и 
будет частью команды «Россия», 
но мы будем дискутировать и 
конкурировать с нашими поли-
тическими оппонентами. И кон-
курировать жестко, оставаясь 
плечом к плечу с поистине люби-
мым лидером нации. Наша пар-
тия ни на йоту не отделяет себя 
от задач, которые ставит прези-
дент, и решений, которые требу-
ет русский народ. Поэтому ЛДПР 
видит эпоху настоящих пере-
мен эпохой возрождения России. 
Возвращения того, что мы поте-
ряли после «холодной войны».

Тридцать лет назад нас ли-
шили того, что нам подарили 
отцы и деды. Они, солдаты и гра-
жданские, подарили каждому 
из нас частицу своей Победы 9 
мая 1945 года. В каждого жите-
ля Советского Союза, и прежде 
всего в русских людей, вынес-
ших на себе ту страшную войну, 
они вселили веру в свою челове-
ческую, моральную, нравствен-
ную правоту. Правоту, которая 
рождается в человеке, когда он 
спасает чужую жизнь. Право-
ту, которая проявляется в нас, 
когда мы жертвуем свою кровь, 
свое сердце другим. Правоту, но 
только не ту, которая довлеет 
надменным снобизмом англо-
саксонской ухмылки, а которая 
защищает человека любой на-
циональности, веры от любо-
го посягательства на его жизнь. 
Предки подарили нам частицу 
той Победы, у которой нет цены 
и размера. Русские не считают 
прибыль от дружбы. Мы не счи-
таем также убытки от верности.

Русская правота — это право-
та доброго человека. Человека, 
который готов защитить в нерав-
ном бою любого несправедливо 
обиженного, порабощенного, ли-
шенного прав, языка, идентично-
сти. Тридцать лет мы наблюдали 
пролонгированное подписание 
акта о капитуляции Советского 
Союза в «холодной войне». Не-
которые явления в пространстве 

и времени происходят не одно-
моментно. Глобальные процес-
сы имеют естественное времен-
ное растяжение. Все эти годы 
страна расписывалась под усло-
виями пусть и не позорного, но 
написанного как кредитный ка-
бальный договор в подзаборном 
банке «соглашения» о мире с 
коллективным Западом. В таком 
«договоре» мелким шрифтом 
вам предлагают подмахнуть уни-
жение и признание «своего ме-
ста» в мировой подтанцовке од-
ного самонадеянного «лидера».

Кто же подписывал акт о 
капитуляции со стороны Рос-
сии? Что за «элиты»? Часть их 
сегодня разбежалась по евро-
пейским норам и оформляет 
себе колоды зарубежных пас-
портов. Сначала они сдали 
Западу российское образова-
ние и науку. Затем продали на-
циональную промышленность. 
Реализовывали «блестящую» 
идею о сырьевом и только сы-
рьевом характере российской 
экономики внутри общемиро-
вого распределения труда, ре-
сурсов, капиталов. А ведь придет 
день, когда их назовут по име-
нам. Поднимут регалии и награ-
ды самозванцев, которыми уве-
шивали себя региональные кле-
щи разных размеров. Списки 
почетных граждан наших регио-
нов и городов пестрят, увы, фа-
милиями тех, кто торговал Рос-
сией в розницу и мелким оптом. 
Эти «элиты», последовательно, 
настойчиво и исключительно 
в собственных корыстных це-
лях годами создававшие фено-
менальные по размерам и абсо-
лютно несправедливые состо-
яния, сегодня робко отползают 
от простого ответа на прямой во-
прос: «С кем вы: с президентом и 
народом? Или нет?» 

ЛДПР на этот вопрос ответи-
ла далеко не сегодня. Ответила 
тогда, когда стала той полити-
ческой силой страны, которая 
противостояла распаду СССР. В 
1989 году наша партия называ-
лась «Либерально-демократи-
ческая партия Советского Сою-
за». Я в ЛДПР с 1999 года. Шесть 
раз мне доверяли пост депута-
та Государственной Думы. Вы 
спросите меня, почему изложен-
ные выше вопросы не звучали 
раньше? Звучали! И каждый из 
них Владимир Вольфович зада-
вал с такой степенью остроты 
и ясности, что именно Жири-
новский стал главным врагом и 
мишенью прозападных компра-
дорских элит. Его преждевре-
менный уход, уход на пике ин-
теллектуальной и ментальной 
формы, на пике эмоций тяжело-
го начала 2022 года, напомина-
ет мне о том, что «хорошие уми-
рают молодыми». Жириновский 
ушел после исторического собы-
тия, которое предрекал четверть 
века назад: 24.02.2022 наш пре-
зидент В.В. Путин «разорвал 
пакт о капитуляции Советского 
Союза (России)» в его экзистен-
циональном противостоянии 
Западу.

Не врать себе и не бояться ни-
кого. С этим настроением ЛДПР 
входит в очередной год — реву-
щий, бушующий, суровый сезон 
выборов-2023. В этом году ЛДПР 
через своих представителей до-
несет свою позицию до населе-
ния в каждом регионе и будет 
стремиться только к победе.

Данный текст будут читать 
губернаторы, чиновники регио-
нальных администраций. Гово-
рю вам напрямую: ЛДПР — это 
первая партия постсоветской 
России, старейший и наиболее 
заслуженный политический 
институт страны. Вы работае-
те на своих местах, реализова-
ли свои политические и управ-
ленческие карьеры, в том числе 
и потому, что ЛДПР всегда была 
рядом с властью, избранной на-
шим народом. Была рядом в те 
дни, когда эту власть раскачива-
ли, били, клеветали. ЛДПР стоя-
ла стеной, когда внешние силы и 
внутренние компрадорские ма-
фии пытались развернуть госу-
дарственный курс едва ли не на 
180 градусов. Жириновский ча-
сто говорил, что это могло стоить 
ему жизни… И, вероятно, стоило.

Вернем эту землю себе!
Россия вернулась в большую 

мировую политическую и эко-
номическую игру. Вернулась 
с каким багажом и каким бал-
ластом?

Партия ЛДПР никогда не дей-
ствовала в интересах олигархи-
ческого капитала. Никогда не 
служила призракам прошлого. 
Не становилась ментальной об-
слугой тяжелого постсоветско-
го наследия. ЛДПР — партия про-
стых, понятных идей и реше-
ний, в эпицентре которых нахо-
дится человек. Уточню при этом 
— русский человек. Тот самый 
русский человек, который со-
здал это великое пространство. 

Давайте прекратим табуиро-
вать русское в России. Давайте 
прекратим закрывать глаза, 
соблюдая любые, даже самые 
надуманные интересы мень-
шинств, на то, что далеко не 
всегда соблюдаются интересы 
большинства! Большинства, ко-
торое в своей стране, случается, 
живет, словно угнетенное мень-
шинство. Как «меньшинство», 
стоит в консульских очередях 
русский, который хочет вер-
нуться на историческую Роди-
ну. Как «меньшинство», страда-
ет в малых городах и поселках 
от буйствующих национальных 
диаспор, опьяненных вседозво-
ленностью, миролюбием, а ино-
гда и халатной толерантностью 
правоохранительных органов. 

Сам же русский, в какой бы 
стране он ни оказался и что бы 
ни делал, мгновенно становит-
ся объектом требовательных 
установок общества и власти: 
«носи это, не говори того, осу-
ждай Россию, не смей пользо-
ваться банком, не спорь в соцсе-
тях». «Культура» современной 
западной русофобии, как это ни 
печально, растет из нашего соб-
ственного отношения внутри 
страны к русскому народу. Тому 
самому народу, который и со-
здал Россию. Тому народу, кото-
рый износил себя в целой череде 
глобальных политических экс-
периментов, войн, конфликтов. 

Здесь я хочу вспомнить сло-
ва Святейшего Патриарха Ки-
рилла. «Сформировать такую 
империю, как Российская, мог 
только народ, который себя 
отдавал другим, жертвовал со-
бой. Это привело к тому, что в 
империи во власти были люди 
разных национальностей… Это 
не слабость — это воспитанное 
Православием отношение к 
другим. Благодаря ему мы и су-
ществуем все вместе…»

Это очень точная характери-
стика Русского мира, в котором 
острота национального вопроса 
надумана. Здесь стоит отметить 
безусловное духовное единство 
ЛДПР и Русской православной 
церкви. Главный балласт, кото-
рый надо сбросить прежде, чем 
вернуть русских в Россию и рус-
ским Россию, — это комплекс 
неуверенности. Мы должны вер-
нуть себе гордость быть рус-
скими.

Что же имеется в нашем ба-
гаже? Какие козыри остались в 
рукаве российского «тришки-
ного кафтана»? Именно так, к 
сожалению, можно назвать ту 
демографическую и миграци-
онную политику, которую, надо 
это признать, мы провалили. 

Острейшие вопросы сниже-
ния популяции коренных наро-
дов и замещения россиян выход-
цами из Средней Азии и других 
стран, безусловно, имеют мощ-
ные, очевидные экономические 
и общественно-политические 
обоснования. Да, так сложилось, 
что если бы в одну секунду Рос-
сия лишилась сегодня всех тех, 
кто работает в строительстве, 
логистике, коммунальном сек-
торе и представляет, давайте 
также говорить об этом чест-
но, дружественные, дорогие на-
шей памяти республики быв-
шего Советского Союза, то мы 
останемся и без друзей, и без 
работников. Мы, русские, долж-
ны быть гостеприимными хо-
зяевами для каждого честного 
и трудолюбивого гостя. Будь то 
IT-специалист (что, к сожале-
нию, редкость, чаще движение 

идет в обратном направлении) 
или строитель, таксист из той же 
Средней Азии. Мы всем благо-
дарны. Россия дает каждому воз-
можность получить не только 
заработок, но и паспорт. Россия 
дает бесплатное образование 
всем детям в пока еще неплохой 
системе просвещения. Предла-
гает возможности для дальней-
шей социализации через служ-
бу в армии, через учебу в рос-
сийских ВУЗах. В конечном сче-
те, если выходец из стран быв-
шего СССР начинает восприни-
мать русскую культуру, язык, 
традиции, уважает и любит 
свою новую родину всем серд-
цем так же, как любим ее мы, то 
он «наш». Он русский. Часть той 
самой русской цивилизации, ко-
торую мы, партия ЛДПР, готовы 
сохранить даже ценой собствен-
ной жизни или карьеры. Не бо-
ясь санкций и критики. Не боясь 
оставаться умными, ершисты-
ми и смелыми, как завещал нам 
великий Жириновский.

Но русский мир, частью ко-
торого мы хотим видеть наших 
новых соотечественников, — это 
дорога с двусторонним движе-
нием. Сегодня, стоит признать 
это прямо, работа институтов, 
призванных отвечать за раз-
витие русской «мягкой силы» 
за рубежом, особенно и в пер-
вую очередь в странах бывшего 
СССР, мягко говоря, оставляет 
желать лучшего. 

Россия прежде всего должна 
проводить масштабную рабо-
ту, инвестировать в процессы 
развития Русского мира и идей 
Русской цивилизации там, где 
живет, пока еще живет (!) рус-
скоязычное население. «Мы 
должны в несколько раз усилить 
образовательное и культурное 
присутствие в мире — и на поря-
док увеличить его в странах, где 
часть населения говорит на рус-
ском…» — это слова президента 
В.В. Путина (статья «Россия и 
меняющийся мир», 2012 г.). 

Не нравится вывеска Россо-
трудничество? Давайте назо-
вем это агентство «Институ-
том Толстого». Лев Толстой с 
его «Войной и миром», ярким, 
харизматичным образом, на 
мой взгляд, наиболее точно на 
сегодняшний момент отража-
ет сущность русской культуры, 
потенциал ее доброй экспан-
сии, а не, увы, коллапса. Мы го-
товы полемизировать, так это 
или не так. Но совершенно точ-
но, что в этом вопросе следует 
действовать не менее, а более 
агрессивно, не менее, а более 
креативно, не менее, а более 
открыто, чем действуют на тер-
ритории стран бывшего СССР 
западные НКО. 

Министерство миграции — 
необходимое решение, которое 
сегодня назрело очень остро. 
ЛДПР готова взять этот вопрос 
под свой партийный контроль. 
Мы готовы сделать одним из 
центральных пунктов повестки 
защиту интересов коренных 
граждан при сохранении и за-
щите интересов мигрантов, в 
том числе от криминальных эле-
ментов внутри этих сообществ.

Как я уже говорил выше, 
Русский мир — дорога с двусто-
ронним движением. Если в ре-
зультате работы Россотрудни-
чества или Института Толсто-
го в странах СНГ образователь-
ные и культурные программы 
приведут к росту русскоязыч-
ной среды, носителей Русского 
мыслительного кода, то и здесь, 
в России, гостеприимной и ши-
рокой, будет меньше проблем с 
агрессивными мигрантами, чьи 
дети демонстративно не говорят 
по-русски в первом классе рус-
ской государственной школы.

Российская империя 
или Русская цивилизация?

Сегодня Россия вышла из 
множества международных ор-
ганизаций и договоров. И кто-
то скажет: «Окей, мы хлопнули 
дверью, мы ушли, мы сами себя 

изолируем, якобы ослабля-
ем…» Отвечу вам, опираясь на 
собственный опыт парламент-
ской дипломатии: мы никуда не 
уходили и дверью мы не хлопа-
ли. Остались в ОБСЕ, ВОЗ, ВТО 
и других структурах глобально-
го уровня. Наши враги как раз 
и добиваются того, чтобы мы 
ушли отовсюду, стали изгоями, 
не принимающими правила и, 
если угодно, систему координат 
международных организаций. 
Не дождутся. 

Мы вышли из тех договоров 
и международных организаций, 
которые превратились в симу-
лякры и откровенные болванки. 
Мы покинули Совет Европы и 
другие структуры, в которых 
годами гнили и устаревший ан-
тисоветизм, и современная ру-
софобия, и наглый снобизм, и 
какое-то совершенно болезнен-
ное, (корежащее и отношения, 
и людей) чувство судорожного 
превосходства. Знаете, антисе-
митизма нет там, где нация не 
думает, что она глупее евреев. 
Вот в России антисемитизма 
нет и не будет. А в Европе он 
есть. Интересно, не правда ли? 

«Змеиная» политика, кото-
рую ведут страны Запада, на-
чалась не в 2022-м и даже не в 
2014 году. Как практикующий 
все эти годы парламентский ди-
пломат, я видел все это сам. И в 
зале заседаний ПАСЕ мы очень 
давно чувствовали себя не сре-
ди коллег, а скорее как боксеры 
на чужом ринге, хотя нам это-
го совершенно не хотелось. Уже 
тогда, даже до крымских собы-
тий, формировалась последова-
тельная антироссийская меж-
дународная коалиция, которая 
всасывала в себя все большее и 
большее количество стран. 

Россия по-прежнему оста-
ется членом многих междуна-
родных организаций, связан-
ных с вопросами безопасности, 
культурных обменов, эколо-
гии и т.д., потому что осознает 
свою ответственность за мир во 
всем мире. И если за мир нужно 
драться — мы деремся. Говорю 
это как председатель правления 
Российского фонда мира, круп-
нейшей НПО в стране.

Я убежден, опираясь на исто-
рический опыт и логику разви-
тия цивилизации, что мы оста-
немся значимой «русской» ча-
стью единой европейской хри-
стианской цивилизации. Но у 
Русской цивилизации, в чем 
ее уникальность, есть возмож-
ность переноса своего, прежде 
всего экономического интере-
са и политического веса в Ази-
атско-Тихоокеанский регион. 
«Надо крепить оборону на 
Западе, а друзей искать на Вос-
токе», — цитата князя Новго-
родского и Киевского Алексан-
дра Невского. Как в воду глядел 
святой князь?

Мы, безусловно, рано или 
поздно переживем навязанный 
нам Вашингтоном экзистенци-
альный конфликт с Европой. 
Но рано или поздно любая вой-
на заканчивается переговора-
ми, и даже акт о безоговорочной 
капитуляции Германии был ре-
зультатом напряженных пере-
говоров в коротком временном 
промежутке с 30 апреля по 7 
мая 1945 года. Это были пере-
говоры, это была дипломатия. И 
мы должны гордиться тем, что 
русская дипломатия никак не 
слабее русских штыков. 

Та же русская дипломатия, 
обращенная не только вовне, 
но и внутрь страны, к народам 
и общинам, создающим ту са-
мую неповторимую палитру 
разнообразия России, и стала 
той основой, на которой сто-
ит огромное наше многонаци-
ональное государство. Сегодня 
монолит межнационального, 
межконфессионального едине-
ния в Российской Федерации 
беспрецедентен. Он ни в коем 
случае не уступает тому межна-
циональному единству, с кото-
рым Советский Союз встретил 
лихую годину ВОВ и победил.

Да, тогда на одной стороне 
мировых баррикад сражались 
и белорус, и украинец, и рус-
ский. Части нашего триедино-
го славянского братства. Я уве-
рен, что наши братья-славяне, 
единоверцы на Украине изле-
чатся от инфекции нацизма и, 
очнувшись от этого безумия, 
ужаснутся тому, что они сде-
лали с Украиной и нашим гене-
тическим родством. Можете ли 
вы представить себе, что ваши 
брат, сестра, муж или жена при-
ведут к вам на самый порог того, 
кто хочет вашей гибели? Пра-
вильно, такое представить не-
возможно. Но на Украине это 

сделали. Привели в наш славян-
ский дом врага и войну… 

Но мы сегодня, еще раз на 
это сделаю акцент, устремле-
ны в будущее. А в этом буду-
щем мир многополярен, с чем 
никак не хочет мириться Запад. 
Только в странах БРИКС сосре-
доточено более 40% мировых 
сырьевых и природных ресур-
сов. В странах Азиатско-Тихо-
океанского региона прожива-
ет 2/3 мирового населения. По-
тенциальные новые члены, та-
кие как Саудовская Аравия и 
ОАЭ, как Аргентина, сделают 
совокупный ВВП организации 
куда выше, чем ВВП ЕС. И это 
растущие экономики! Для них 
Россия — равноправный и спра-
ведливый партнер. 

Мы не стремимся создать но-
вый политический и военный 
полюс в мире, мы говорим всем, 
что в России исторически, на 
генетическом уровне люди це-
нят справедливость. «Русские 
люди никогда не будут счастли-
вы, зная, что где-то творится не-
справедливость», — сказал о нас 
с вами великий европейский 
политик, большой друг России 
и символ французского Сопро-
тивления президент Франции 
Шарль де Голль.

Многие государства сегодня 
задаются вопросом о справедли-
вости в планетарном масштабе. 
Спрашивают себя и друг друга: 
а кто «назначил» этих междуна-
родных жандармов из Вашинг-
тона? Кто кормит мясом ненави-
сти и злобы мелких шакалов-ру-
софобов в странах Восточной 
Европы и Балтии, где все еще по-
пулярны и русская культура, и 
русская речь? Кто это «всемир-
ное нечто»? Помните эпидемию 
«арабской весны»? Цепную ре-
акцию социальных потрясений 
и кровавых переворотов в стра-
нах Ближнего Востока? И к чему 
это привело…

На смену одному домини-
рованию хороших или плохих, 
но национальных элит пришло 
другое доминирование, жесто-
кое, в виде полицейского го-
сударства, причем с внешним 
управлением. Эти страны расте-
ряли весь свой потенциал роста, 
стали на годы «странами без го-
сударства». Они перестали быть 
альтернативными центрами 
образа жизни и мысли, коим, 
например, была вполне себе ин-
тересная, необычная во многом, 
но очень счастливая Ливия. 
Примером же успешного — с на-
шей позиции — сопротивления 
Западу стала Сирия, ныне вер-
нувшаяся в «арабскую семью».

Россия — огромная, самая 
богатая по своему потенциалу 
страна в мире. Россия имеет са-
мую большую экологическую 
емкость — пространство, зем-
ля, вода, лес, почва. У нас всего 
в избытке. Но нас самих очень 

и очень мало, и если все росси-
яне выйдут и возьмутся за руки, 
то, может быть, нас и не хва-
тит, чтобы просто «обнять свою 
страну» — 58 600 километров 
государственной границы — это 
очень много. Россия идет своей 
дорогой. Мы умеем исправлять 
свои ошибки и всегда готовы от-
ветить на любой исторический 
и даже больше — цивилизаци-
онный вызов. Как? Ну конечно, 
здравым смыслом. 

Главное — Человек, 
или Русских должно быть 
много!

Главное богатство России — 
это многогранный русский че-
ловек. Он может прийти пеш-
ком из Холмогор, как Ломоно-
сов, и стать великим ученым. 
Только русский человек может 
быть героем моей любимой по-
вести Николая Лескова «Оча-
рованный странник», человек 
сильный и добрый, человек и 
тонкий, и «железный» одновре-
менно. И этот русский человек 
настолько уникален, что сего-
дня мы, власть, ЛДПР, все здо-
ровые силы страны, должны ду-
мать, чтобы в результате наших 
решений вот таких русских лю-
дей — сильных, добрых, умных, 
верных — было больше. Мини-
мум в два раза больше в тече-
ние ближайших 50 лет. Я люблю 
фразу: «Чем больше нас среди 
них, тем меньше их среди нас». 
Но я бы ее сегодня обновил и 
сказал так: «Чем больше нас 
везде, тем хуже тем, кто бы хо-
тел, чтоб нас не было нигде».

Демографическая полити-
ка постсоветской России, я вер-
нусь к своему определению, — 
это «тришкин кафтан». Это на-
бор инициатив и проектов, зача-
стую — кампанейщины в поздне-
советском стиле. Есть очень 

сильные и перспективные на 
первый взгляд решения. Но ре-
зультаты и последствия — а ведь 
предмет оценки деятельности 
власти — это именно «послед-
ствия» — не оцениваются пред-
метно, и никто не несет ответ-
ственности за итоги. К приме-
ру, у нас эпидемия ВИЧ. Почти 
миллион человек — носители. 
Большинство из них — еще до ро-
ждения. Наши «партнеры» по ро-
сту заболеваемости — это бедней-
шие страны Африки, Танзания и 
Уганда. Но там не тратили мил-
лиарды на профилактику ВИЧ и 
пропаганду безопасного образа 
жизни, а у нас-то тратили! Еще 
раз повторю: не врать себе и не 
бояться правды — девиз ЛДПР. Ре-
шать проблему национального 
выживания (!) невозможно, оста-
ваясь в розовых очках.

В своей статье «Строитель-
ство справедливости. Соци-
альная политика для России» 
Владимир Путин 10 лет назад 
предостерегал страну: «Не ре-
ализовав масштабный, долго-
срочный проект демографи-
ческого развития, наращива-
ния человеческого потенциала, 
освоения своих территорий, мы 
рискуем превратиться в гло-
бальном смысле в «пустое про-
странство», судьба которого 
будет решаться не нами». Этот 
апокалиптический сценарий, 
видимо, до такой степени «пере-
грел» воображение чиновни-
ков, что сподвиг их к деятельно-
сти в «пожарном режиме», и ло-
зунгов стало еще больше…

Вернемся к мудростям на-
ших китайских партнеров (у 
них-то с рождаемостью все пре-
красно): «Самая большая ошиб-
ка — не исправлять своих преж-
них ошибок». Так давайте раз-
беремся и исправим! Мы имеем 
классную государственную про-
грамму материнского капитала. 
Однако есть причины, по кото-
рым даже эта программа мате-
риального стимулирования не 
стала триггером увеличения 
рождаемости, не стала основа-
нием для заинтересованности 
российских семей в развитии 
института многодетности. 

Ну хорошо, может быть, рос-
сийской семье не хватает жил-
площади, ведь, как мы помним 
из советского прошлого, всех 
нас «испортил квартирный во-
прос». Может быть, что-то не 
так с местами в детских садах? 
Пожалуй, все эти проблемы или 
уже решены, или решаются пря-
мо сейчас. И детские поликли-
ники работают неплохо. Ипо-
тека предлагает варианты при-
обретения собственного жилья 
даже небогатым молодым се-
мьям. Условия жизни в крупных 
российских городах достойные, 
а в Москве так и вовсе, навер-
ное, лучше, чем в любой евро-
пейской столице. А рождаемо-
сти нет. Русских становится все 
меньше, а это, напомню, Россия. 
Не принижая ни один из наро-
дов, любя всех и каждого, каж-
дый из нас есть частичка Вели-
кой России, но… Естественная 
убыль населения за 2021—2022 
годы составила 1 миллион 600 
тысяч человек (Росстат). Вду-
майтесь в эту цифру.

Уверен, что главным тормо-
зом для необходимой демогра-
фической революции в России 
является драматическое сокра-
щение горизонта личностного 
и семейного планирования на-
ших граждан. Мы в ЛДПР живем 
вместе со своим народом и зна-
ем, что есть тревога, есть ощу-
щение, что с 2008 года страна и 
каждая семья живет в непрохо-
дящем кризисе. На долю нашего 
поколения выпало так много ис-
пытаний и так много информа-
ции, что страх за будущее пре-
валирует уже и над любовью.

Быть политиком сегодня — 
это не только рассказывать, «как 
было раньше хорошо», не имея к 
этому «раньше» на самом деле 
никакого отношения. Это не 
только вводить очередные запре-
ты, пародируя на самом деле эф-
фективные в своем времени, в 
своей логике какие-то, в том чис-
ле «сталинские», практики. Если 
мы говорим о сбережении наро-
да, определяем это как партий-
ную, а я надеюсь, и как государ-
ственную, задачу № 1, то ника-
кие «сталинские» практики ро-
сту численности населения не 
помогут, они ей противоречат. 
В неволе не размножается ни-
кто, кроме бактерий и плесени. 
Поэтому должны быть те иници-
ативы, те инструменты, эффек-
тивность которых мы в состоя-
нии оценивать в режиме «здесь 
и сейчас».

ЛДПР — партия конкретных 
решений

Предлагаем к обсуждению 
комплекс инициатив, направ-
ленных на поддержку русских, 
россиян, наших семей в России 
и тех, кто хочет вернуться до-
мой с зарубежного холода.

Образ Родины-Матери уко-
ренен в каждом русском сердце. 
И вообще в России роль женщи-
ны и в обществе, и в семье тради-
ционно высока. Но мы явно те-

ряем отцов! Мужчины не стано-
вятся инициаторами большой 
семьи. Мужчины не уверены 
подчас ни в своем здоровье, ни в 
своих силах, ни в своей возмож-
ности прокормить и обеспечить 
семью, хотя, как говорит рус-
ская поговорка: «Даст Бог детей 
— и на детей тоже даст».

Есть инициатива к обсужде-
нию — о выплате «отцовского 
капитала», когда внутри бра-
ка, заключенного официаль-
но, отец получает единовремен-
ную выплату в размере, пред-
положим, 500 тысяч рублей за 
рождение одного ребенка. И 1 
(один) миллион рублей за ро-
ждение в семье ребенка, каждо-
го следующего после третьего. 
Но одновременно предлагается 
ужесточить законодательство 
в отношении неплательщиков 
алиментов, а в случае разво-
да счастливый отец обязан бу-
дет вернуть из его дохода значи-
тельную часть отцовского капи-
тала. Да, это достаточно неожи-
данный и радикальный способ! 
Давайте вместе спорить и обсу-
ждать, ЛДПР никогда не боялась 
дискуссий и умеет отстаивать 
свою позицию. 

Есть смысл очень серьезно 
обсудить, возможно, несколь-
ко позже, и тем не менее, идею 
о четырехдневной рабочей не-
деле. Уже доказано (пусть эта 
информация и не является ака-
демически выверенной), что 
всплески рождаемости проис-
ходят спустя 9 месяцев, отсро-
ченных от 1 января, 8 марта, 23 
февраля и майских праздников. 
Свободное время человеку тоже 
очень нужно. Вообще стоит во-
прос о нормализации баланса 
между трудовой активностью 
и свободным временем, кото-
рое человек обязан потратить 
на отдых ради совершенство-
вания себя и укрепления своей 
семьи. Это очень важный соци-
альный вопрос. Комплексный, в 
котором есть и экономическая 
составляющая, и демографи-
ческая составляющая. Может 
быть, четыре рабочих дня с бо-
лее высокой производительно-
стью и эффективностью — это 
лучше, чем круглосуточная «мо-
лотилка». Давайте обсуждать!

Демографическую проблему 
решает и комплекс мер, направ-
ленных на привлечение в Рос-
сию наших соотечественников 
из-за рубежа и тех, кто прини-
мает наш код русской цивили-
зации. Почему для того, чтобы 
получить российский паспорт, 
русский должен обивать поро-
ги казенных учреждений года-
ми? Мы должны открыть двери в 
страну тем, кто десятки лет ждет 
возможности вернуться домой. 
ЛДПР подготовит подробный 
проект для решения этой задачи. 

Качество человеческого 
капитала — это комплексный по-
казатель физического, менталь-
ного здоровья, общего уровня 
образованности и профессио-
нальной пригодности — особен-
но в тех отраслях, которые ра-
дикальным образом влияют на 
развитие государства и даже 
его обороноспособность. Среди 
возможных инициатив в этой 
связи, которые следует очень 
тщательно обсудить, — сделать 
на ближайшие 10 лет бесплат-
ными поступление во все тех-
нические вузы и факультеты 
страны. Абсолютно бесплатно 
и только по конкурсу. Мы сно-
ва вошли в исторический этап 
технологического отставания. 
Пусть нас это не пугает, это не 
впервые: и Россия, и Советский 
Союз всегда с этим справля-
лись. Все логично, интеллекту-
альный запас СССР, его выда-
ющейся фундаментальной нау-
ки, его индустриальный, маши-
ностроительный и оборонный, 
научный потенциалы иссякли. 
Наши конструкторы — седые 
старцы. Пар национального но-
ваторства и открытий ушел в 
свисток цифровых сервисов, 
доставок, интернет-торговли 
«с рук» и социальных сетей. На 
полном серьезе обсуждаются 
вопросы «национальных серви-
сов знакомств». Друзья, на на-
циональном уровне нужно об-
суждать новый уровень ПРО и 
6-е поколение истребителей! А 
с девушками знакомиться нуж-
но на улице: понравилась — по-
знакомился, полюбил, женился. 
А потом еще и отцовский капи-
тал получишь.

ЛДПР продолжит свою мис-
сию. Быть первооткрывате-
лями, не теми, кто топчется в 
хвосте, опасаясь «высунуть-
ся», опасаясь быть непонятым, 
а теми, кто срывает покровы 
и говорит народу и президен-
ту правду. Родина, семья, буду-
щее. Нет какой-то «слишком 
большой цены» у проектов и 
инициатив, направленных на 
защиту этой триады. Хочу, что-
бы каждый понимал: у Русской 
цивилизации есть прекрасное 
будущее. Но его надо отстоять, и 
затем вместе построим, плечом 
к плечу, как призывает сегодня 
ЛДПР. И первейшая наша цель 
будет обязательно достигнута. 
Имя ей — ПОБЕДА.  

Леонид Слуцкий: Не врать себе 
и не бояться никого. С этим настрое-
нием ЛДПР входит в очередной год — 
ревущий, бушующий, суровый сезон 
выборов-2023.

А К Ц Е Н Т

Почему сбываются предсказания 
Владимира Жириновского? Потому что 
в основе идеологии ЛДПР всегда лежал 
отчетливый образ будущего
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЫНКИ 

В минпромторге 
исключили 
дефицит 
контактных 
линз

В ФОКУСЕ 
ВНИМАНИЯ
Елена Манукиян

Дефицита контактных линз в 
России не ожидается, несмот-
ря на возможное прекращение 
поставок американской про-
дукции, сообщили в минпром-
торге.

Ранее стало известно, что 
компания из США Johnson & 
Johnson предупредила парт-
неров о приостановке импорта 
контактных линз в Россию. 

Даже если это и случится, 
уточнили в минпромторге, на 
российских предприятиях есть 
свободные мощности по произ-
водству интраокулярных линз 
(ИОЛ, «искусственный хруста-
лик»), которые позволят пол-
ностью закрыть потребность 
россиян. 

Мягкие линзы в России 
производят семь организаций — 
«Окей Вижен Ритейл», «Фирма 
Конкор», «СВЕТЛЕНЗ», «Оп-
тимедсервис», «ОВТ», НИИ 
глазных болезней и «Линкон».  
Производством жестких линз 
в России занимаются четыре 
компании — «Окей Вижен Ри-
тейл», «Доктор Линз Тех-
но», «Смарт Оптикс» и НИИ 
глазных болезней. 

За 2022 год объем произ-
водства контактных линз в 
стране увеличился примерно 
на 30% в натуральном выраже-
нии по отношению к предыду-
щему году. 

В минпромторге также под-
черкнули, что в случае прекра-
щения поставок американских 
контактных линз ведомство 
оперативно рассмотрит вопрос 
о включении продукции пре-
кративших поставки брендов 
в перечень параллельного им-
порта. 

Единственное, что может 
повлечь за собой запрет США 
на поставки в Россию кон-
тактных линз известных брен-
дов, так это резкий «взлет» 
цен, считает декан факультета 
«Цифровая экономика и массо-
вые коммуникации» МТУСИ 
Сергей Гатауллин. И это бу-
дет не следствием недостатка 
контактных линз, говорит он, 
а скорее результатом паниче-
ских настроений и вполне объ-
яснимого желания запастись 
необходимым медицинским 
продуктом впрок. 

Корреспондент «РГ» обзво-
нил ряд крупных аптек  в поис-
ках контактных линз популяр-
ных брендов. Сегодня все они 
доступны российскому потре-
бителю.  

Золото без купюр

Поток записывающих-
ся именно на иден-
тификацию для реги-

страции в приложении в тор-
говом салоне Московского 
монетного двора оценивают 
как «большой». Покупатели и 
регистрирующиеся в прило-
жении заполняют одну и ту же 
«антиотмывочную» анкету: с 
частью паспортных данных и 
вопросами из разряда «являе-
тесь ли вы публичным долж-
ностным лицом?». Заполнять 
анкету нужно только один раз.

Позднее идентификацию 
можно будет пройти удаленно, 
прямо через приложение, и, 
соответственно, покупать зо-
лото свободно из любой точки 
России без необходимости по-
сещать Москву. Сроки появле-
ния такой функции пока точно 
неизвестны.

Также при покупке золота 
непосредственно на Монетном 
дворе не будет доступна функ-
ция хранения купленного золо-
та в Гознаке. Вы забираете упа-
ковку с собой и самостоятель-
но выбираете, где ее хранить: 
в тумбочке, сейфе, банковской 
ячейке и т.д. На самом деле этот 
аспект делает физическую по-
купку золота скорее не со-
всем инвестицией, а покупкой 
больше для получения эстети-
ческого удовольствия: пони-
жается его ликвидность, то есть 
быстрота покупки/продажи. 

А вот в случае с использова-
нием мобильного приложения 
и удобством быстрой покупки/
продажи через него слитков ин-
вестиционная составляющая 
явно налицо. Плюс поскольку с 
купленным через приложение 
слитком клиент вообще не со-
прикасается, оно отправляется 
в хранилище Гознака. Как пояс-
нили в торговом салоне, хране-
ние одного слитка или монеты 
в Гознаке стоит 50 рублей в год. 
Купленный актив отправляет-
ся в хранилище минимум на 90 
дней, на 91-й день его можно 
забрать (в этом случае 50 руб-
лей, уплаченные за первый год, 
не вернут).

Про хранилище стоит ска-
зать отдельно. Это специаль-
но охраняемая зона, оборудо-
ванная автоматизированной 
системой хранения, отдален-
но напоминающая автомати-
ческую банковскую ячейку. 
«Доступ к этой системе име-
ют только отдельные автори-
зованные и материально от-
ветственные работники нашей 

компании. В зоне хранения со-
зданы все необходимые усло-
вия, соответствующие тре-
бованиям, предъявляемым к 
хранению изделий из драго-
ценных металлов. Это каса-
ется как микроклимата, так и 
определенного уровня осве-
щенности», — рассказывают в 
Гознаке.

При этом если покупатель 
забирает слитки с собой, то в 
Гознаке советуют избегать по-
падания прямых солнечных лу-
чей на изделия из золота в упа-
ковке, чтобы избежать ее вы-
цветания. «Влажность возду-
ха не должна превышать 80%, 
слитки нежелательно хранить 
в температуре выше 25 и ниже 
15 градусов по Цельсию», — от-
мечают в Гознаке. Там также 
напоминают, что важно не по-
вреждать не только сам слиток, 
но и упаковку тоже (то есть 
именно не вскрывать ее). Это 
позволит Гознаку максимально 
быстро проверить на подлин-
ность и выкупить с рук у инве-
стора ранее проданный слиток. 

Обратный выкуп купленных 
золотых мерных слитков соб-
ственного производства Го-
знак гарантирует, именно если 
упаковка не вскрывалась, а на 
слитке нет видимых поврежде-
ний. Также для обратного вы-
купа должен хорошо читаться 
и сертификат, наклеенный на 
упаковку со слитком. Все это 
нужно и объяснить человеку, 
которому вы решите подарить 
слиток: больше никаких пре-
пятствий и иных процедур для 
дарения нет.

Кстати, если слиток про-
дается раньше, чем через три 
года после покупки, то по за-
кону нужно уплатить НДФЛ в 
13%. Но на слитки, проданные 
в 2023 году, это правило не рас-
пространяется.

«Можно быть уверенным 
в том, что золото в итоге бу-
дет занимать по крайней мере 
значительную долю в струк-
туре сбережений, в том числе 
частично заместив собой ино-
странную валюту. В конце кон-
цов, в отличие от иностранных 
валют, это действительно на-
циональный инструмент, кото-
рый через систему котировок 
связан как с рынком драгме-
таллов, так и, опосредованно, с 
валютным рынком», — говорил 
ранее «РГ» гендиректор Гозна-
ка Аркадий Трачук.

По мнению аналитиков Ро-
сбанка, золото может зани-

мать где-то 5—15% всего инве-
стиционного портфеля. «Отда-
ем предпочтение долгосроч-
ному инвестированию, неже-
ли спекулятивным покупкам 
в расчете на шоковые события 
(например, дефолт США из-за 
невозможности повысить по-
толок госдолга). Прогнозы по 
цене золота на горизонте даже 
ближайших 1—3 лет существен-
но отличаются в разных источ-
никах ($1300—2400 за трой-
скую унцию), что делает бо-
лее оправданным формирова-
ние длинной позиции в течение 
продолжительного времени. 
За последние 30 лет прирост 
стоимости золота значитель-
но превысил накопленную ин-
фляцию в долларе США, однако 
данное соотношение не всегда 
выдерживается для более ко-
ротких сроков (например, 10 
лет)», — отмечают они. Покуп-
ка физического металла, по их 
мнению, интересна при изуче-
нии заранее инвестором вопро-
сов хранения и возможности 
(при необходимости) продать 
слиток.  

Вкладывать все свободные деньги 
только лишь в золотые слитки — 
не самая лучшая идея.

А К Ц Е Н Т

Гознак гарантирует обратный выкуп 
слитка, если на нем нет повреждений, 
а упаковка с ним не вскрывалась

И ТРАТИТЬ, И СБЕРЕГАТЬ
После некоторого роста потребительских настрое-
ний, зафиксированного в январе, россияне снова 
начали экономить. Согласно исследованию, прове-
денному компанией NielsenIQ, по сравнению с 2022 
годом больше половины населения страны снизили 
расходы на питание и развлечения. Кроме того, 67% 
граждан стали отказываться от новой одежды, 48% — 
от еды навынос, 46% ограничивают траты на отпуск. 
Опрос показал также, что 61% покупателей ходят в 
магазины с низкими ценами, 41%  ищут на полках 
товары со скидками, а 37% снижают расходы на еду, 
покупая только необходимое. «Инфляция по прошло-
му году у нас 12%, это официальные данные, в реаль-
ности она гораздо больше. Из этого вытекает паде-
ние реальных доходов населения, — говорит директор 
Института социально-экономических исследований 
при Финансовом 
университете Алек-
сей Зубец. — Кроме 
того, важным тор-
мозом потреби-
тельской активно-
сти являются стра-
хи людей. СМИ пол-
ны всякой тревож-
ной информации 
— из зоны военных 
действий, по пово-
ду новых пакетов 
санкций… В этих 
условиях люди не 
спешат расставать-
ся с деньгами и 
предпочитают эко-
номить. Поэтому я 
не вижу серьезных оснований для того, чтобы модель 
поведения поменялась со сберегательной на актив-
ную потребительскую».

Инфляционные ожидания населения заметно воз-
росли. Согласно опросам ИнФОМ, в 2023 году гра-
ждане ожидают инфляцию 12,2%, в то время как 
верхняя граница прогнозного коридора ЦБ РФ на 
2023 год не превышает 8%, а ориентир на 2024-й 
предполагает замедление показателя до 4%. 

Если население более склонно копить, нежели 
тратить, то его сбережения являются, по сути,  отло-
женным спросом и могут способствовать разгону ин-
фляции. 

Цены в России начали расти еще в 2020 году. В 
2021-м инфляция была уже вдвое выше целевого 
уровня. В 2023 году она, по прогнозам, тоже вряд 
ли будет низкой. Отсюда изменения в экономиче-
ском поведении граждан. Их потребительская уве-
ренность, согласно опросам,  начала снижаться во 
всех возрастных группах, кроме самой старшей. Но 
желание одновременно и тратить, и сберегать оста-
лось неизменным. С той лишь разницей, что в де-
кабре 2022 года желание сберегать одержало верх 
над желанием тратить: доля опрошенных, предпо-
читающих откладывать деньги, а не расходовать их 
на дорогостоящие товары, увеличилась до 54,3%. 
Большинство респондентов оценивают текущее вре-
мя как хорошее и для совершения крупных покупок, 
и для сбережений. По результатам совместного ис-
следования, проведенного аудиторско-консалтинго-
вой группой «Технологии доверия» и аналитическо-
го центра НАФИ, потребительские настроения рос-
сиян несколько улучшились. Доля тех, кто ожидает 
сохранения текущего уровня своих расходов на про-
довольствие и промтовары, постепенно растет. Но, 
как бы то ни было, экономическая ситуация застав-
ляет россиян экономить. Аналитики  ЦБ отмечают, 
что граждане все реже позволяют себе дорогостоя-
щие покупки и все чаще проявляют склонность к сбе-
режению. 

Замедление динамики спроса в рознице макро-
экономисты ЦБ не оценивают как негативный фак-
тор. Они отмечают устойчивость потребительской 
активности на фоне стабильной ситуации на рынке 
труда и расширения кредитования. Тем  не менее, как 
сообщил Центробанк, потребительские настроения 
россиян пока за-
стыли на макси-
муме 2018 года. То 
же и в отношении 
сберегательных на-
строений. По опро-
сам ИнФОМ, про-
веденным по зака-
зу ЦБ, в июле 2022 
года более 70% 
респондентов не 
смогли ничего от-
ложить. Здесь осо-
бенно неуверен-
но почувствовали 
себя предпринима-
тели — о росте дохо-
дов заявили лишь 
7% (в первом квар-
тале было 18, во втором 14). Среди пессимистично 
настроенных потребителей, по данным Росстата, за-
метную долю составляет молодежь. А вот наемные 
работники свое материальное положение стали оце-
нивать выше. При этом на 29% выросла доля населе-
ния, предпочитающего дорогостоящие товары, что 
объясняется появлением параллельного импорта. 

Траектория потребления стала стремительно ме-
няться уже в марте 2022 года, и в первом квартале 
наблюдался рост расходов на 4,7%. Россияне скупа-
ли  холодильники, стиральные машины, автомоби-
ли, компьютеры. Запасались продовольственными 
товарами длительного хранения — мукой, крупой, 
сахаром, солью, консервами. На год вперед заготав-
ливали лекарства. При этом за три месяца реальные 
располагаемые доходы упали на 1,2%. Откуда же взя-
лись деньги на ажиотажные закупки? «Рост расхо-
дов был профинансирован за счет изъятия средств из 
сбережений и структурной перестройки расходов, 
— объясняют авторы доклада, подготовленного Цен-
тром развития ВШЭ. —  Использование населением 
кредитования на создание запасов было сильно огра-
ничено». Рост стратегических расходов (на товары 
длительного пользования и хранения) сопровождал-
ся тактической экономией — переходом на более де-
шевую еду (покупки свежих овощей уменьшились в 
марте на 17%, а свежих фруктов — на 13%), отказом 
от привычных услуг и развлечений. 

Конечно, у каждой семьи свои потребительские 
стандарты. Структура потребления каждого чело-
века может отличаться от среднестатистической, 
поэтому наблюдаемая инфляция обычно выше офи-
циальной. Вопрос лишь в том, приведут ли инфляци-
онные ожидания к фактическому росту потребитель-
ских цен.   

После некоторого 
роста потреби-
тельских 
настроений, 
зафиксированного 
в январе, россияне 
снова начали 
экономить

Если население 
более склонно 
копить, нежели 
тратить, то его 
сбережения 
являются, по сути,  
отложенным 
спросом

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

ОБРАЗОВАНИЕ Министр Сергей Кравцов подвел 
итоги учебного года 

Идем на медаль
Круглые сутки

Мария Агранович

С
егодня у выпускников 
российских школ начи-
нается основной период 

Единого госэкзамена. А накану-
не итоги прошедшего учебного 
года подвел министр просвеще-
ния Сергей Кравцов. 

Несколько важных заяв-
лений, которые можно счи-
тать своеобразным подарком к 
окончанию учебного года.

Сергей Кравцов заявил, что 
выпускникам снова будут вы-
давать серебряные медали по 
окончании школы — уже со сле-
дующего года. «Думаю, это при-
ятная новость для родителей 
и школьников», — отметил ми-
нистр. 

Напомним, серебряная ме-
даль — вторая по значимости по-
сле золотой — выдавалась уче-
никам, окончившим школу с 
несколькими четверками, до 
2014 года. Сейчас на федераль-
ном уровне она не выдается, но 
регионы могут самостоятельно 
устанавливать этот вид поощре-
ний для учеников. 

Золотую медаль школы вы-
дают круглым отличникам: она 
приносит дополнительные бал-
лы к сумме баллов ЕГЭ или всту-
пительных испытаний. Каждый 
вуз решает сам, сколько «бону-
сов» давать за школьное золото. 
Возможно, и за серебро теперь 
тоже будут начислять дополни-
тельные баллы.  

Еще одна важная новость: 
единые подходы к начислению 
зарплат учителям. Их примут в 
новом учебном году.

— В следующем учебном году 
мы примем единый подход к 
начислению зарплаты, чтобы 
была четкая и ясная тарифная 
сетка с категориями и разря-
дами, — подчеркнул Кравцов. — 

Чтобы учитель понимал, за что 
получает зарплату. 

В целом, год, по словам ми-
нистра, стал особенным и на-
сыщенным: обновлены феде-
ральные государственные об-
разовательные стандарты, идет 
разработка единых учебников. 
Укрепляются позиции предме-
тов «русский язык» и «литера-
тура» — учебные часы по этим 
предметам увеличены. В мате-
матике, физике и других негу-
манитарных предметах акцент 
делается на современные зна-
ния и практику. В курсе матема-

тики появилась тема «Вероят-
ность и статистика», на уроках 
физики узнают о нанотехно-
логиях, квантовых технологи-
ях, современных космических 
исследованиях гидросферы. В 
курсе биологии стали подробно 
изучаться био- и генетические 
технологии, экология. 

Утверждены единые феде-
ральные образовательные про-
граммы по шести предметам: 
география, ОБЖ, русский язык, 
литература, история, общество-
знание. С 1 сентября 2023 года 
они же начнут действовать. 

 — Конечно, нужно время, 
чтобы они заработали  полном 
объеме, — сказал Сергей Крав-
цов. — Мы проводим повышение 
квалификации учителей. Будем 
смотреть, помогать школам и 

учителям, чтобы все было легко 
и понятно. 

Единые федеральные об-
разовательные программы про-
шли многоэтапную процедуру 
утверждения экспертным со-
обществом. Они обсуждались и 
апробировались вместе с учите-
лями, в том числе с победителя-
ми и призерами конкурса «Учи-
тель года». Программы для 1—9-
х классов тестировали более 
64 тысяч учителей из 85 регио-
нов нашей страны. Программы 
старшеклассников апробирова-
ли 15 тысяч учителей.

Что еще важно? До 1 сентя-
бря будут  разработаны и при-
няты программы углубленного 
уровня по некоторым предме-
там. В самой ближайшей пер-
спективе - решение вопроса с  
учебниками.

 — Совсем недавно ситуация 
была другой. Количество ли-
неек учебников в перечне по од-
ному предмету доходило до 13, 
— напомнил министр. — Сегодня 
по большинству учебных пред-
метов — только одна линейка 
учебников, за исключением ис-
тории. Но мы делаем и единый 
учебник по истории. Важно, что 
теперь разработка учебников 
и учебных пособий — государ-
ственная функция. Мы контро-
лируем содержание образова-
ния.   

Это, по данным Кузне-
цова, на 14% больше, 
чем в прошлом году. В 

среднем туристы бронируют 
жилье на пять суток и тратят на 
аренду 20 800 рублей, прошлым 
летом траты были меньше — 13 
800 рублей. 

Существеннее всего стои-
мость аренды за год выросла в 
Геленджике — на 16%, до 4800 
рублей за сутки. В Зеленоград-
ске аренда поднялась не так зна-
чительно — на 4%, в Санкт-Пе-
тербурге — лишь на 1%. В Каза-
ни цены даже снизились, сразу 
на 5%, до 3700 рублей за сутки. 

«Из сравнительно недоро-
гих направлений рекомендуем 
рассмотреть Йошкар-Олу, Эли-
сту, Пермь, Воронеж, — совету-
ет эксперт. — Что касается ку-
рортов, можно найти недорогие 
варианты для проживания, за 
2500—3000 рублей в сутки, в Ла-
заревском, Архипо-Осиповке, 
Витязево, Кабардинке и Лоо».

По данным «Авито Недви-
жимости», самое бюджетное 
направление среди туристи-
ческих регионов — Алтайский 
край. Здесь можно снять квар-
тиру в среднем за 1600 рублей 
в сутки. Чуть дороже объекты в 
Ярославской области и Красно-
ярском крае (1800 рублей). 

В самых популярных лока-

циях цены выше. К примеру, 
в Москве квартиры в среднем 
сдают за 2900 рублей, в Красно-
дарском крае — за 2500 рублей, 
в Санкт-Петербурге — за 2450 
рублей. 

«За год посуточная аренда 
квартир в России подорожала 
на 11%, но все равно такой фор-
мат обходится в среднем в пол-
тора раза дешевле размещения 
в отеле. Также в бюджетных пу-
тешествиях удается сэкономить 
за счет питания дома — для это-
го в квартире обычно есть вся 
необходимая техника. Хорошие 
новости и для любителей оста-
новиться в доме или коттедже 
— несмотря на активное разви-
тие внутреннего туризма, стои-
мость посуточной аренды таких 
объектов по всей России за год 
не выросла», — говорит руко-
водитель направления кратко-
срочной аренды «Авито Недви-
жимости» Артем Кромочкин. 

Средняя стоимость аренды 
дома, дачи или коттеджа — око-
ло 5000 рублей в сутки. Самые 
доступные варианты, по дан-
ным Кромочкина, расположены 
в Краснодарском крае, Крыму и 
на Ставрополье (3000 рублей). 
Дороже всего снять загородное 
жилье в Подмосковье, Краснояр-
ском крае (по 8000 рублей в сут-
ки) и Татарстане (7000 рублей). 

Есть спрос и на ближнее за-
рубежье. По данным Ostrovok.
ru, туристы чаще всего брони-
руют жилье в Беларуси, Абха-
зии, Армении, Грузии и Азер-
байджане. В среднем за прожи-
вание там нужно заплатить 4—6 
тысяч рублей за ночь. Так, про-
живание в Беларуси обойдется 
в 4100 рублей (+64% по сравне-
нию с прошлым годом), в Абха-
зии в 5600 рублей (+24%), в Ар-
мении — 5900 рублей, в Азер-
байджане — 4400 рублей. 

Д е ш е в л е  в с е го  и з  э т и х 
стран проживание в Грузии 
— всего 3650 рублей в сутки. 
При этом стоимость по сравне-
нию с прошлым годом выросла 
на 14%.

Среди зарубежных брони-
рований на лето высок также 
спрос на Абхазию, добавляют 
в OneTwoTrip. Так, по данным 
агрегатора, на долю Гагры при-
ходится около 5% от всех зару-
бежных бронирований. Стои-
мость одной ночи стартует от  
1700 рублей. В списке самых 
популярных направлений так-
же  Пицунда (2,8%, от 1600 руб-
лей),  Сухум (2,2%, от 1700 руб-
лей). 

Не исключено, что следую-
щим летом арендовать кварти-
ру при поездках по России ста-
нет сложнее. Весной Консти-
туционный суд рассматривал 
жалобу предпринимателя из 
Пскова, которому суды по жа-
лобам соседей запретили «ока-
зывать гостиничные услуги»: 
сдавать в краткосрочную арен-
ду двухуровневые апартамен-
ты в жилом доме. КС решил, 
что краткосрочный наем жи-
лых помещений не запрещен, 
но надо урегулировать этот 
вопрос в законодательстве.  И, 
вероятно, скоро это будет сде-
лано.  
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Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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Единые подходы к начислению зарплат 
учителям примут в новом учебном году. 
Будет четкая тарифная сетка, чтобы учи-
тель понимал, из чего состоит его доход 

— Где дешевле всего арендовать 
загородный дом
 rg.ru/art/2546866

— Где рождаются слитки: 
на Монетном дворе показали 
технологический процесс 
производства золота
rg.ru/art/2559189
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РАБОТА 
ПО ЦЕНЕ 
ПРАЗДНИКА 

Иваниченко лично 
присутствовал на засе-
дании. — Закон позво-

ляет работодателю установить 
любой оклад, хоть в сто рублей. 

Сколько тогда будут состав-
лять мои доплаты?

Формулировка статьи 152 
ТК РФ «сверхурочная рабо-
та оплачивается за первые два 
часа работы не менее чем в по-
луторном размере, за после-
дующие часы—- не менее чем в 
двойном размере» не содержит 
указания — в размере чего, вы-
воды можно сделать только во 
взаимосвязи с другими положе-
ниями закона. 

— Эту недосказанность ра-
ботодатели используют в свою 
сторону, — полагает заявитель. 

Тем самым оказывается 
нарушен принцип ясности и 
недвусмысленности, а также 
конституционный принцип 
юридического равенства. Ведь 
за час «обычной» работы — с 
учетом доплаты до МРОТ — Ива-
ниченко получал больше, чем 
за часы сверх норматива. Хотя 
должно быть наоборот.

КС в 2019 году уже рассмат-
ривал похожий вопрос и при-
шел к выводу, что в состав за-
работной платы работника, не 
превышающей МРОТ, не долж-
ны включаться повышенная 
оплата сверхурочной работы, 
работы в ночное время, выход-
ные и нерабочие праздничные 
дни. В ходе публичных слуша-
ний представители органов 
власти, ссылаясь в том числе 
на постановление КС РФ (17-П 
от 11.04.2019), аргументиро-
ванно пояснили, что в деле Ива-
ниченко проблема не в норме 
закона, а в правоприменении. 
Полномочный представитель 
правительства РФ в КС Михаил 
Барщевский даже назвал ситу-
ацию эксцессом исполнителя: 
«Не думал, что такое возмож-
но не только в уголовном, но и в 
трудовом праве».

— Каждый работодатель дол-
жен соблюдать требования о 
повышенной оплате труда в 
условиях, отклоняющихся от 
нормальных, — отметил в свою 
очередь полпред президента 
РФ в КС Александр Коновалов. 
— Закон разрешает устанавли-
вать тариф меньше МРОТ, но 
тогда тот, кто трудится в неком-
фортных условиях, оказыва-
ется в худшем положении, чем 
те, кто работает по «обычно-
му» графику, — их зарплата по-
прежнему равна МРОТ или от-
личается незначительно. 

В официальном ответе Ми-
нистерства труда и социальной 
защиты РФ на запрос КС тоже 
ответили, что «сверхурочная 
работа не может быть оплачена 
в меньшем размере, чем оплата 
за аналогичную работу в пре-
делах рабочего времени». При 
этом никто из участников пуб-
личных слушаний не пояснил, 
откуда брать деньги, чтобы раз-
ница была заметной. Как под-
черкнул полномочный предста-
витель Генеральной прокура-
туры РФ Вячеслав Росинский, 
в случае Иваниченко работа за 
копейки — фактически прину-
дительный труд без соответ-
ствующей оплаты. В то же вре-
мя источник доплат — общий 
фонд заработной платы пред-
приятия или компании, и пере-
расчет дополнительных выплат 
одному сотруднику не должен 
приводить к нарушению балан-
са интересов остальных. В деле 
сторожа суд первой инстан-
ции «креативно» подошел к 
решению вопроса и насчитал 
ему недоначисленную зара-
ботную плату исходя из МРОТ, 
но такая вынужденная само-
деятельность не обеспечивает 
единства закона и правоприме-
нительной практики.

— Поскольку нормы зако-
на не обеспечивают правовой 
определенности, нужны типо-
вые федеральные рекоменда-
ции по оплате сверхурочной ра-
боты, — предложил Росинский.

Суд еще раз изучит доводы 
сторон в закрытом режиме. О 
дате провозглашения решения 
станет известно позднее.  

АВТОМОБИЛИ АвтоВАЗ объявил цены на новую машину

«Веста» на выданье

Юрий Зубко 

А
в т о В А З  о б ъ я в и л 
цены на Lada Vesta 
NG. Базовую версию 
Comfort оценили в 
1 239 900 рублей, 
в то же время топо-
вая комплектация 
Techno  обойдется 
в  1 569 900 рублей. 

Машины в ближайшее время 
поступят к дилерам. 

В российской компании от-
мечают, что уже начальное 
оснащение новой Vesta превос-
ходит отдельных конкурентов 
из более старшего С-сегмента.

В список стандартного обо-
рудования входят полностью 
светодиодная оптика спереди и 
сзади, две подушки безопасно-
сти, ABS, регулируемая по вы-
соте и вылету рулевая колон-
ка, запуск двигателя кнопкой, 
электростеклоподъемники всех 
дверей, электропривод и обо-
грев наружных зеркал, конди-
ционер и охлаждаемый перча-
точный ящик, дисковые тормо-
за задних колес и другие опции. 
Для стартовой комплектации 

будет доступен выбор из 90 или 
106-сильного двигателя в танде-
ме с 5-ступенчатой МКП.

Салон автомобиля был кар-
динально переработан.  На 
передней панели и подлокот-
никах применено мягкое по-
крытие. Изменены кнопки и 
органы управления. Повышена 
практичность интерьера. Одно 
из значимых нововведений — 
цифровая приборная панель и 
мультимедийная система Lada 
EnjoY Vision Pro с 10-дюймовым 
экраном и сервисами «Яндекс» 
в старших комплектациях.

Серийное производство но-
вой Lada Vesta стартовало в на-
чале марта 2023 года в Тольят-
ти. С момента перезапуска 

производства выпущен необ-
ходимый запас из более 6,5 тыс. 
машин, которые совсем ско-
ро начнут поступать в дилер-
скую сеть бренда, насчитываю-
щую 308 салонов. Ранее прези-
дент АвтоВАЗа Максим Соколов 
рассказывал, что продажи авто-
мобиля начнутся в конце мая — 
начале июня.

Как считает руководитель 
пресс-службы аналитического 
агентства «Автостат» Азат Ти-
мерханов, в нынешних услови-
ях конкурентами новинки мо-
гут быть только китайские мо-
дели, которые официально по-
ставляются в Россию. «Прежде 
всего это седаны Kaiyi E5, BAIC 
U5 Plus, Changan Alsvin. Но на-

чальная комплектация Vesta 
оказалась дешевле. Это может 
стать одним из главных преиму-
ществ автомобиля перед кон-
курентами. Помимо этого, на 
ее стороне будет играть и раз-
нообразие кузовов — не только 
седан, но и универсал, а также 
кросс-версия», —  отмечает он.

А вот среди недостатков на 
первом этапе можно назвать 
более слабый и древний двига-
тель (8-клапанный на 90 л.с.) и 
отсутствие автоматической КП. 
Но со временем эти «минусы» 
устранят, поэтому Lada Vesta 
NG имеет довольно хорошие 
шансы вернуться в число лиде-
ров российского авторынка, го-
ворит Тимерханов.

Эксперты автомобильного 
портала «Дром» считают, что в 
начале отсутствие автоматиче-
ской трансмиссии вряд ли от-
разится на продажах новинки. 
Первый тираж раскупят сразу — 
уже сейчас есть забронирован-
ные автомобили (например, в 
«Lada Прагматика» рассказали 
«РГ», что в петербургских ди-
лерских центрах компании в ли-
стах ожидания на Vesta NG сей-

час более 150 клиентов). Отсут-
ствие автоматической транс-
миссии скажется позднее, когда 
рынок насытится новыми Vesta. 
Это произойдет не раньше авгу-
ста-сентября.

«Изначально на «Весту» ста-
вили очень простую и прими-
тивную автоматическую ко-
робку передач АвтоВАЗа. Для 
нее специалисты ZF создали 
механизм, позволяющий води-
телю не выключать сцепление. 
Конструкция была неудачной и 
большим спросом не пользова-
лась. Например, в 2018 году из 
108 тыс. экземпляров было про-
дано только 10 тыс. с коробкой 
АМТ. В 2019 году из 111 тыс. — 
менее 9 тыс.

В конце 2019-го на «Весты» 
стали устанавливать вариатор 
Jatco в паре с французским мо-
тором. Эти версии были доро-
же, но, как ни странно, пользо-
вались спросом.  

Более 6,5 тыс. новых Lada Vesta 
скоро начнут поступать в дилер-
скую сеть бренда.

А К Ц Е Н Т

В современных условиях конкурентами 
новинки могут быть только китайские 
модели, которые официально 
поставляются в Россию

ТЕХНОЛОГИИ Суды 
планируют подключить 
искусственный интеллект 
к составлению решений

Робот поможет 
рассудить

Владислав Куликов

В будущем году планируется запуск системы «Право-
судие онлайн», в рамках которой будут использовать-
ся системы искусственного интеллекта. Новость об 
этом прозвучала на закончившемся вчера Совете су-
дей России.

Председатель Верховного суда России Вячеслав Ле-
бедев особо подчеркнул, что возрастает востребован-
ность цифровых технологий в судопроизводстве. По 
его словам, за первый квартал этого года в электрон-
ном виде в суды было подано 2,3 миллиона докумен-
тов — на 24 процента больше, чем за аналогичный пе-
риод год назад. 

«Количество запросов пользователей к ГАС «Пра-
восудие» превысило 4 миллиарда, — рассказал Вяче-
слав Лебедев. — С применением видео-конференц-свя-
зи проведено 146 тысяч судебных заседаний, а с ис-
пользованием веб-конференции — 250 тысяч судеб-
ных заседаний».

Но все это по нынешним временам уже обычные 
технологии. Сейчас готовится следующий шаг.  Как со-
общил председатель Совета судей России Виктор Мо-
мотов, суперсер-
вис «Правосудие 
онлайн» предлага-
ет использование в 
том числе техноло-
гий искусственного 
интеллекта. 

«В суперсервис 
будут встроены 
вспомогательные 
элементы, с помо-
щью которых мож-
но определить под-
судность дела, рассчитать и оплатить госпошлину, а 
также стандартные формы и справочники исковых 
требований, что позволит упростить и ускорить об-
ращение в суд лицам, нуждающимся в судебной защи-
те», — рассказал Виктор Момотов.

По его словам, основной задачей искусственного 
интеллекта в суперсервисе «Правосудие онлайн» ста-
нет автоматизированное составление проектов су-
дебных актов на основе анализа текста процессуаль-
ного обращения и материалов судебного дела. «Также 
мы рассматриваем потенциал его использования для 
расшифровки аудиопротоколов, создания интеллек-
туальной поисковой системы с возможностью ана-
лиза и систематизации судебной практики», — сооб-
щил он.

Иными словами, решать судьбу человека робот не 
будет. Но гражданину он поможет составить иск, а су-
дье подготовить проект документа. Еще программы 
смогут собирать судебную статистику.

«Различные предложения об использовании си-
стем искусственного интеллекта в работе судебной 
системы обсуждаются достаточно давно», — проком-
ментировал председатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев. Он пояснил, что 
специалисты различают понятия «слабый искус-
ственный интеллект» и «сильный искусственный ин-
теллект». В сервисе «Правосудие онлайн» планирует-
ся использовать слабый.

«Слабый используется для решения определенных 
узкоспециализированных задач. Сильный же спосо-
бен самообучаться и самостоятельно принимать ре-
шения», — отметил Владимир Груздев. Иными слова-
ми, мир судебные роботы не захватят. Ума не хватит.

«В любом случае принимать правовые решения, 
касающиеся судеб людей, должны живые люди. Циф-
ровые технологии могут быть лишь инструментами, 
помогающими человеку, наделенному полномочия-
ми, все изучить и принять решение», — резюмировал 
председатель правления АЮР.  

Если нормы зако-
на не обеспечива-
ют правовой опре-
деленности, 
нужны рекомен-
дации по оплате
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Пьяный по рецепту

Первый кассационный 
суд общей юрисдикции 
в качестве примера 

привел дело некоего Д., лишен-
ного прав.

«Из материалов дела следу-
ет, что состояние алкогольно-
го опьянения у Д. не было уста-
новлено, в пробе биологическо-
го объекта обнаружены лекар-
ственные препараты, не содер-
жащие наркотических средств 
и психотропных веществ», — со-
общила высокая инстанция.

Поэтому наказание было 
отменено. А само дело включе-
но в обзор судебной практики 
в качестве примера, как делать 
нельзя.

По словам экспертов, ли-
шить прав могут лишь в том 
случае, если в препарате мо-
гут быть наркотики. Например, 
препараты для снижения арте-
риального давления могут сто-
ить водительских прав.

Как рассказали в объединен-
ной пресс-службе судебной си-
стемы Курской области, недав-
но был лишен прав на полтора 
года 39-летний житель Тимско-
го района. 

В его крови был обнару-
жен фенобарбитал, который 
в соответствии с постановле-
нием правительства РФ вклю-
чен в список наркотических 
средств, психотропных веществ 
и их прекурсоров, оборот кото-
рых в Российской Федерации 
запрещен. 

Надо сказать, что это веще-
ство содержится в таком попу-
лярном медицинском препара-
те, как «Корвалол».

«Правонарушитель свою 
вину не признал, пояснив, что 
из-за плохого самочувствия при-
нимал лекарство, однако оно не 

является наркотическим сред-
ством», — рассказывают в пресс-
службе. Тем не менее человеку 
придется походить пешком.

Стоит отметить, что сейчас 
также действует приказ МВД, 
который не разрешает возбу-
ждать дела в отношении води-
телей, если алкоголя, наркоти-
ков и психотропов в их моче и 
крови не выявлено, а есть следы 
других лекарств. 

Однако такое послабление 
для принимающих лекарства 
водителей будет действовать 
недолго. 

Уже разработан и даже про-
шел общественное обсуждение 
проект поправок в КоАП, со-
гласно которому предлагается 
считать пьяным даже того, кто 
употребил лекарства, не содер-
жащие наркотики, но вызываю-
щие опьянение. 

Сейчас этот проект находит-
ся на согласовании в правитель-
стве. 

Конкретно предлагается 
добавить в примечании к ста-
тье 12.8 КоАП формулировку: 
«Употребление веществ, вызы-
вающих алкогольное или нар-
котическое опьянение, психо-
тропных веществ или их ана-
логов либо новых потенциаль-
но опасных психоактивных ве-
ществ, иных вызывающих опья-
нение веществ запрещается».

Но кто и как будет устанав-
ливать, какие из веществ ухуд-
шают реакцию, пока неиз-
вестно.  

Штраф остался 
без смартфона 

Несколько лет назад 
в регионах применя-
л и с ь  м е ст н ы е  п р о -

граммные продукты, с помо-
щью которых штрафовали ав-
товладельцев автоматически, 
в основном за неправильную 
парковку. «Помощник Моск-
вы» — в столице, «Добродел» 
— в Московской области, «На-
родный инспектор» — в Та-
тарстане. Будущему единому 
приложению, которое долж-
но было заработать по всей 
стране, даже заблаговременно 
утвердили название, принятое 
в Татарстане.

Но потом вышло решение 
Верховного суда, а затем это ре-
шение было закреплено и поста-
новлением Пленума ВС, соглас-
но которому снимки, сделан-
ные с мобильных телефонов, 
планшетов и прочих гаджетов, 
не могут считаться автомати-
ческой фиксацией нарушения. 
Поскольку тот, кто их делает, 
влияет на выбор объекта съем-
ки. Приборы автоматической 
фиксации, помимо того, долж-
ны быть поверены должным об-
разом.

В результате в Подмосковье 
и Татарстане перестали штра-

фовать водителей в автомати-
ческом режиме с помощью та-
ких фотографий. Те штрафы, 
которые до сих пор выносятся 
автовладельцам в некоторых 
регионах с помощью подобных 
приложений, отменяются в су-
дах только на том основании, 
что вынесены они с применени-
ем устройств, автоматическая 
работа которых не доказана.

Почему не  чувствуется 
скорби по этому проекту? Пото-
му что, как не раз говорили экс-
перты, появление такого при-
ложения со всеми вытекающи-
ми из него штрафами приведет 
только к тому, что у пешеходов 
появится инструмент для борь-
бы с неугодными им автомоби-
листами. Они смогут использо-
вать приложение даже для того, 
чтобы отомстить, например, 
непонравившемуся соседу. Ведь 
ответственность за такой лож-
ный донос, даже если он сфа-
брикован, у нас не предусмот-
рена. 

А  у водителей просто нет 
возможности за рулем зайти в 
приложение, снять нарушение 
и направить его куда надо, ав-
торизовавшись еще на портале 
Госуслуг. 

В то же время расслабляться 
водителям пока не следует. Дело 
в том, что «Народный инспек-
тор» прописан в новой редак-
ции КоАП. Ее уже который год 
готовит минюст. Когда этот до-
кумент будет готов, пока неиз-
вестно. И примет ли его Госдума 
— тоже.  

Снять нарушителя, чтобы ему выписали автоматически штраф, 
пока не получится. Поправки в закон не прошли второе чтение.

1

1

1

Дополнение в Перечень иностранных 
и международных неправительственных 

организаций, деятельность которых 
признана нежелательной на территории 

Российской Федерации
86. «Съезд народных депутатов» («Kongres Deputowanych 

Ludowych»), Польша (распоряжение Минюста России от 18.05.2023 
№ 659-р, решение первого заместителя Генерального прокурора Россий-
ской Федерации от 27.04.2023).

Партия снята с регистрации
В соответствии со статьей 15 Федерального закона от 11 июля 2001 г. 

№ 95-ФЗ «О политических партиях», на основании решения Минюста 
России свидетельство о государственной регистрации Политической 
партии «РОССИЯ БУДУЩЕГО» утратило силу.

Соответствующая запись внесена в Единый государственный реестр 
юридических лиц 02.05.2023 (ГРН 2237703777991).

Информация Минюста России
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УВЕДОМЛЕНИЕ КРЕДИТОРОВ ОБ ИЗМЕНЕНИИ АДРЕСА
Промышленный сельскохозяйственный банк (Общество 

с ограниченной ответственностью) (далее также — Банк), дата го-
сударственной регистрации 22 октября 1990 г., Базовая лицензия 
Банка России № 538 от 14.11.2018, основной государственный ре-
гистрационный номер 1026400002012, уведомляет всех кредито-
ров о том, что с «30» июня 2023 года Банк будет находиться по но-
вому адресу: 127006, г. Москва, Успенский пер., д. 3, стр. 2.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью 
«Фортум — Новая Генерация 2»

Раскрытие информации в соответствии с требованиями Стандар-
тов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рын-
ков электрической энергии осуществлено на сайте https://fng4.ru/ 
в разделе «Раскрытие информации субъектами ОРЭМ» и по следую-
щим адресам:

https://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=38671&type=3  
— Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2022 год с ауди-
торским заключением;

https://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=38671&type=12  
— Структура и объем затрат на производство и реализацию товаров 
(работ, услуг) за 2022 год; Информация о тарифах на поставку элек-
трической энергии; Информация о выбросах загрязняющих веществ, 
оказывающих негативное влияние на окружающую среду за 2022 год, 
и мероприятиях по их сокращению на 2023 год; Информация об ин-
вестиционных программах; Информация о расходах электроэнергии 
на собственные и хозяйственные нужды генерирующего оборудова-
ния при выработке электрической и тепловой энергии за 2022 год; Ин-
формация об используемом топливе за 2022 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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— Узнайте также: В каких 
случаях собственника машины 
накажут за передачу 
управления нетрезвому 
водителю — 
rg.ru/art/2555847

Умная программа 
поможет только 
составить проект. 
Решение останет-
ся за человеком

— Смотрите фото на сайте 
rg.ru/art/2566306
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОВБЕЗ 
Николай Патрушев: 
В мире в целом нет 
дефицита продуктов 
питания

Не хлебом 
единым

Иван Егоров

В четверг в Подмосковье закончилась трехдневная на-
сыщенная программа  XI Международной встречи вы-
соких представителей, курирующих вопросы безопас-
ности.

Как рассказал журналистам по окончании фору-
ма секретарь Совбеза России Николай Патрушев, его 
участники назвали мощным дестабилизирующим фак-
тором для всей системы международной безопасно-
сти стремление некоторых государств вмешиваться во 
внутренние дела суверенных стран, вводить санкции и 
подменять международное право своими надуманны-
ми правилами.

«Важнейшим принципом международных отноше-
ний должно оставаться взаимное уважение, а также 
безусловное признание права других стран  выбирать 
свой путь разви-
тия», — заметил се-
кретарь Совбеза.

По его словам, 
особую заинтере-
сованность вызва-
ло обсуждение во-
просов глобальной 
продовольственной 
безопасности.

«Выражено об-
щее мнение, что в 
мире в целом нет 
дефицита продук-
тов питания. Бо-
лее того, в ряде стран Европы отмечается перепроиз-
водство сельскохозяйственной продукции», — заметил 
Патрушев.

Вместе с тем он напомнил, что многие страны стра-
дают от дефицита продуктов. 

По мнению участников конференции, негативное 
влияние на сложившуюся ситуацию оказывают транс-
национальные корпорации, доминирующие на миро-
вых агропродовольственных рынках. Как считает се-
кретарь Совбеза России, для ликвидации голода в ну-
ждающихся странах необходимо отказаться от всех 
ограничений и санкций в отношении международных 
поставок продовольствия.

«Без какой-либо политизации следует направлять 
продукты питания  в первую очередь в государства, 
страдающие от нехватки продовольствия», — сказал он.

Кроме того, высокие представители в режиме круг-
лых столов обсудили вопросы создания единой систе-
мы международной информационной безопасности и 
противодействия незаконному обороту наркотиков. 
«По-прежнему угрозу безопасности государств пред-
ставляет наркотрафик из Афганистана, где возросли 
площади посевов наркосодержащих растений, увели-
чиваются объемы выпуска и контрабанды синтетиче-
ских наркотиков», — подчеркнул Патрушев.

   Кроме того, особое беспокойство выступающих 
вызвала нарастающая в ряде стран Запада тенденция 
либерализации подходов к наркопотреблению. Так, 
например, по словам Патрушева, в нарушение между-
народных обязательств власти США, Канады и некото-
рых европейских стран принимают решения об отме-
не уголовного наказания за отдельные наркопреступ-
ления.

Как заметил Николай Патрушев, все участники вы-
сказались за проведение очередной международной 
встречи в следующем году. Она пройдет в одном из го-
родов России, но пока еще не определено, в каком. •

БЕЗОПАСНОСТЬ Сергей Шойгу: Военная деятельность НАТО 
приобрела максимально агрессивную направленность

Необъявленная 
война Запада

Юрий Гаврилов

В
чера в Минске были 
подписаны докумен-
ты, определяющие 
порядок содержания 
российского нестра-
тегического ядер-
ного оружия в спец-
хранилище на тер-
ритории Беларуси. 

Свои подписи под документа-
ми поставили министры обо-
роны Сергей Шойгу и Виктор 
Хренин.

«В условиях крайне резкого 
обострения угроз и активности 
совместных ядерных миссий 
НАТО вынуждены принимать 
ответные меры в военно-ядер-
ной сфере. B соответствии с 
решением наших верховных 
главнокомандующих органи-
зована работа по размещению 
нестратегического ядерного 
оружия Российской Федерации 
на территории Республики Бе-
ларусь», - сказал в разговоре с 
коллегой глава военного ведом-
ства РФ. 

Шойгу напомнил, что бело-
русской стороне передан опе-
ративно-тактический ракет-

ный комплекс «Искандер-М», 
способный применять ракеты 
не только в обычном, но и ядер-
ном оснащении. «Часть бело-
русских самолетов переобо-
рудована для возможного при-
менения ядерного оружия. Во-
еннослужащие прошли соот-
ветствующую подготовку», - 
добавил министр.

«Россия не передает Респуб-
лике Беларусь ядерное оружие: 
контроль над ним и решение о 
применении остается за рос-
сийской стороной», –объяснил 
Шойгу. По его словам, в даль-
нейшем могут быть приняты 
дополнительные меры по обес-
печению безопасности Союз-
ного государства и реагирова-
ния на военно-политическую 
обстановку.

Министры подробно обсу-

дили эту самую обстановку и 
вопросы военно-технического 
сотрудничества. 

«Сегодня мы вместе проти-
востоим коллективному Запа-
ду, который ведет против на-
ших стран, по сути, необъяв-
ленную войну», – обратился 
Шойгу к коллеге. Военная дея-
тельность НАТО, по его оценке, 
приобрела максимально агрес-
сивную направленность. 

Реализуется комплекс ме-
роприятий по повышению бое-
готовности Объединенных во-
оруженных сил альянса в Вос-
точной Европе. Разворачива-
ются дополнительные воинские 
контингенты и военная инфра-
структура, активизируется 
учебно-боевая и разведыва-
тельная деятельность вблизи 
границ Союзного государства.

«Делается все возможное 
для затягивания и эскалации 
вооруженного конфликта на 
Украине, которой оказывает-
ся всевозможная военная под-
держка», – подчеркнул Шойгу.  

Эту тему он продолжил на 
заседании Совета министров 
обороны стран ОДКБ. Шойгу 
там сказал, что Запад застав-
ляет киевский режим, не счи-
таясь с потерями, демонстри-
ровать тактические успехи и 
готовность воевать «до послед-
него украинца», накачивает 
его оружием. 

«Военно-техническая по-
мощь Киеву уже превыси-
ла 65 миллиардов долларов 
США, - заявил глава военно-
го ведомства РФ. - В каратель-
ных акциях и боевых действи-
ях участвует свыше 2,5 тысячи 
иностранных наемников. При-
меняются террористические 
методы противоборства, вклю-
чая диверсии и громкие убий-
ства. Все это приводит к эска-
лации конфликта и затягивает 
его». 

Более того, НАТО использу-
ет украинский кризис как по-
вод для наращивания своих 

группировок. Запущен очеред-
ной этап расширения альян-
са. В Восточной и Центральной 
Европе модернизируется воен-
ная инфраструктура, размеща-
ется ударное вооружение, уве-
личиваются масштабы и интен-
сивность совместных учений. 
Наиболее крупным из них ста-
нут учения «Дефендер юроп - 
2023», для участия в которых 
привлекаются, в том числе, не 
входящие в блок страны.

«Другой тревожный мо-
мент, - отметил Шойгу, - усили-
вающаяся агрессивная ритори-
ка и совместные «ядерные мис-
сии» стран НАТО в Восточной 
Европе по отработке примене-
ния средств доставки ядерного 
оружия, а также совершенство-
вание компонентов глобальной 
системы противоракетной обо-
роны США».

В этом же ряду, по словам 
российского министра, стоят 
поставки на Украину боеприпа-
сов с обедненным ураном, по-
пытки провокаций и ударов по 
стратегическим объектам РФ. •

ПОДДЕРЖКА 

Служба 
добровольцем 
увеличит 
размер 
больничных 

ВЗЯЛИ 
В РАСЧЕТ
Ирина Жандарова

Минтруд вынес на обществен-
ное обсуждение поправки к 
правилам подсчета и подтвер-
ждения страхового стажа для 
выплаты пособий по времен-
ной нетрудоспособности, ко-
торые позволят учесть при рас-
чете страховых выплат пери-
од участия в добровольческом 
формировании в зоне прове-
дения СВО, сообщили в мини-
стерстве. 

Документ является подза-
конным актом к Федеральному 
закону № 98-ФЗ, который был 
подписан президентом 3 ап-
реля 2023 года и уже вступил 
в силу. 

Новые нормы пригодятся 
добровольцам по возвраще-
нии из зоны СВО. Изменения 
позволят увеличить продолжи-
тельность общего страхового 
стажа и, следовательно, — раз-
мер пособий по временной не-
трудоспособности. При опре-
делении размера пособия пе-
риод пребывания в доброволь-
ческом формировании будет 
включаться в страховой стаж 
наравне с периодами трудовой 
деятельности, пояснили в мин-
труде. 

«Размер больничных выплат 
зависит от продолжительности 
стажа, — поясняет Марина Буя-
нова, профессор Финансового 
университета при правитель-
стве РФ. — При страховом ста-
же до 5 лет размер больничных 
составляет 60% среднего зара-
ботка, от 5 до 8 лет — 80%, более 
8 лет — 100%». 

Уточнение потребовалось, 
так как раньше в российском 
законодательстве не было по-
нятия добровольцев. Поэтому, 
в отличие от военнослужащих, 
они не могли рассчитывать на 
получение страхового стажа во 
время действия контракта. 

Нормы также влияют на раз-
мер выплат по беременности и 
родам, отмечает Марина Буя-
нова. Так как среди доброволь-
цев есть и женщины. Размер 
выплат зависит от начисленной 
за последние два года заработ-
ной платы. 

При установленных доходах 
добровольцев женщины, чей 
стаж службы будет учтен при 
расчете пособия, смогут рас-
считывать на максимальную 
выплату в 383 179 рублей.

Нормы затрагивают 117 
тыс. человек, которые вступили 
в добровольческие формиро-
вания. При этом поставлена за-
дача до конца года довести чис-
ленность контрактников до 521 
тыс. человек. •

Переговоры Сергея Шойгу 
и Виктора Хренина прошли вчера 
в Минске.

А К Ц Е Н Т

Военно-техническая помощь Киеву 
уже превысила 65 миллиардов 
долларов США 

РЕЗОНАНС Где находится главком ВСУ Залужный и кто его может сменить

Разыскивается
Павел Дульман

О
тсутствие в публичном 
поле главкома ВСУ Ва-
лерия Залужного, ранее 

ежедневно баловавшего укра-
инских и западных болельщи-
ков своими селфи и твитами, 
затянулось и стало неприлич-
ным. Уже и Бахмут стал Арте-
мовском, и Зеленский вернулся 
с больших зарубежных гастро-
лей, а фактически второе лицо 
в украинской политике своего 
лица не кажет.

К началу третьей недели с 
момента его последнего появ-

ления вопрос к украинцам, где 
Залужный, из сетевой издевки 
и нового мема стал вполне се-
рьезным и почти насущным. С 
одной стороны, международ-
ным обывателям просто ин-
тересно, а с другой — кто будет 
разрекламированным «контр-
наступом» командовать-то? 
Украинская гипотеза о том, что 
поднаторевший в пиаре Залуж-
ный таким способом «интерес-
ничает» — мол, удалился в пу-
стыню для работы с картами и 
общения с духом Бандеры, что-
бы в день наступления явиться 
перед войсками на лихом «Лео-

парде», — не выдерживает кри-
тики. А попытки создать впе-
чатление, что он здоров, но про-
сто очень занят — будь то появ-
ление загадочной видеозаписи 
выступления перед одесскими 
студентами или якобы недавно 
сделанные фото с поклонница-
ми, — либо вызывают большие 
сомнения, либо мгновенно раз-
облачаются как сделанные за-
долго до.

Не убедила никого и запись 
в Telegram-канале Залужного от 
минувшего вторника о перего-
ворах с командующим объеди-
ненными вооруженными сила-

ми НАТО в Европе генералом 
Кристофером Каволи. Кажется, 
даже самым незамутненным 
людям понятно, что блогеры та-
кого уровня свои каналы само-
стоятельно не администриру-
ют. Особенно после того, как 
в январе хакеры взломали ак-
каунт Залужного в запрещен-
ном у нас Instagram.

Сюжет с пропажей глав-
кома ВСУ начинает жить соб-
ственной жизнью, и, как знать, 
может быть где-то, даже не на 
Украине, иностранные режис-
серы и специалисты по произ-
водству фейков действительно 
уже снимают на зеленом фоне 
подходящего по комплекции 
натурщика, чтобы запустить 
сериал «Залужный возвраща-
ется». По крайней мере, так 
они делали с самим Зеленским, 
когда тому было боязно оста-
ваться в Киеве, но присутствие 
следовало обозначить. И они 
сами позже похвастались этой 
работой.

Пока из множества версий, 
где есть и отпуск с семьей на 
вилле в Майами, и операция на 
сердце в Мюнхене, достовер-
ней всех звучит заявление от 
источника Минобороны Рос-
сии о том, что Залужный попал 
под удар российских ракет. Все 
случилось вблизи села Посад-
Покровское в Херсонской об-
ласти. Там предположительно 
главком ВСУ получил множе-
ственные осколочные ранения 

и тяжелую травму головы, по-
требовавшую от врачей трепа-
нации.

Исходя из этой информации 
можно предположить, что За-
лужный действительно нахо-
дится в нерабочем состоянии и 
в Пентагоне, где на самом деле 
расположено коллективное ко-
мандование ВСУ, еще не пони-
мают, сможет ли тот восстано-
виться и хотя бы внятно разго-
варивать. О том, что Залужный, 
даже если он жив, находится 
не на Украине, можно судить 
как раз по строгому режиму се-
кретности вокруг его фигуры, 
который на родине невозмож-
но обеспечить в силу болтливой 
натуры местных чиновников и 
политиков и их любви к хайпу. 
Неуклюжие попытки доказать 
наличие главкома на посту в их 
же исполнении — еще одно до-
казательство того, что о судьбе 
Залужного достоверно знают 
только американские покрови-
тели и командиры.

Как бы то ни было, разре-
шится ситуация может только 
двумя способами: либо Залуж-
ный продолжит командовать 
ВСУ, либо будет объявлено о 
его смерти или отставке по со-
стоянию здоровья. Безусловно, 
Зеленскому, о чьем ревнивом 
отношении к главкому обще-
известно, ближе второй вари-
ант. И у него есть кандидатуры 
на замену.

Во-первых, командующий 

сухопутными войсками Алек-
сандр Сырский, выпускник Мо-
сковского высшего общевой-
скового командного училища, 
целиком лояльный Зеленскому, 
но не слишком удачливый как 
военачальник. В 2015 году на 
него в числе прочих легла вина 
за отступление из Дебальцево , 
а уже сейчас притчей во языцех 
стали его сетования на «клима-
тическое оружие России», не 
позволившее украинским воя-
кам остаться в Бахмуте. Тем 
не менее многие специали-
сты считают его одним из са-
мых грамотных украинских ко-
мандиров.

В о - в т о р ы х ,  н а ч а л ь н и к 
Объединенного оперативно-
го штаба ВСУ Сергей Наев. Он 
выпускник того же московско-
го вуза, что и Сырский, но поз-
же за успехи в повышении ква-
лификации получил медаль 
от… королевы Британии. Наев 
в 2014—2015 годах командо-
вал бессмысленной «битвой за 
ДАП» — Донецкий аэропорт, ко-
торая в новейшей украинской 
мифологии признана удач-
ной, и поэтому также называ-
ется в числе лучших стратегов 
и тактиков ВСУ. Но есть и про-
тивопоказания вроде неоче-
видной лояльности Зеленско-
му, коррупционных скандалов 
в прошлом, и самое главное — 
два его брата живут в России, и 
по нынешним украинским нра-
вам это тяжелое дискредитиру-
ющее обстоятельство.

Впрочем, биографии обоих 
кандидатов по большому счету 
не имеют значения. Зеленский 
может предлагать кого угодно, 
но утверждать нового главноко-
мандующего ВСУ будут в Пен-
тагоне.  •Валерия Залужного, раньше ежедневно светившегося на публике, вот уже больше двух недель как нигде не видно.

А К Ц Е Н Т

Сюжет с пропажей главкома ВСУ 
начинает жить собственной жизнью

СПЕЦСЛУЖБЫ 
ФСБ предотвратила 
теракты против 
атомных станций

Взрыв на линии

Иван Егоров

ФСБ в четверг сообщила о задержании украинских ди-
версантов, которые по заданию службы внешней раз-
ведки Украины планировали взорвать более 30 опор 
высоковольтных линий электропередачи Ленинград-
ской и Калининской атомных электростанций.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре обще-
ственных связей ФСБ России, по замыслу украинских 
спецслужб подрыв ЛЭП должен был привести к оста-
новке ядерных реакторов, нарушению штатного ре-
жима работы АЭС. Что, в свою очередь, нанесло бы се-
рьезный экономический и репутационный ущерб Рос-
сии. Террористам удалось подорвать одну и замини-
ровать 4 опоры ЛЭП Ленинградской АЭС и заложить 
взрывные устройства под 7 опор Калининской АЭС. По 
данным ЦОС ФСБ, задержаны два гражданина Украи-
ны Александр Майструк с позывным «Механик» и Эду-
ард Усатенко — «Макс». Третий участник террористи-
ческой группы гражданин Украины и России Юрий Ки-
щак «ЮБК» скрылся в Бельгии. Он объявлен в розыск. 
Также задержаны два гражданина РФ — пособники ди-
версантов, которые помогали им с телефонами, маши-
нами и поддельными номерами. Из организованных 
украинскими агентами тайников было изъято 36,5 кг 
взрывчатки «С-4», 61 электродетонатор, 38 электрон-
ных таймеров и 2 пистолета ПМ с патронами. По дан-
ным ФСБ диверсанты прошли специальную подготов-
ку в украинских лагерях в Киевской и Николаевской 
областях, после чего незаконно пересекли российско-
белорусскую границу в Псковской области, куда попа-
ли транзитом через Польшу и Беларусь.

На кадрах допроса задержанный гражданин Украи-
ны Александр Майструк рассказал, что он вместе с дву-
мя другими диверсантами в районе Лихославля в Твер-
ской области заминировал семь опор за один вечер. На 
второй день, по словам Майструка, они выдвинулись в 
сторону Ленинградской области. 

«Я заминировал три опоры, Усатенко пошел мини-
ровать две опоры, случился непредвиденный взрыв, 
мы разбежались. Мы с Кищаком уехали, а Усатенко 
потеряли»,— рассказал украинский агент. Еще один 
задержанный Эдуард Усатенко с позывным «Макс» 
рассказал, что был завербован в октябре 2022-го со-
трудником службы внешней разведки Украины Вита-
лием Горбатюком. •

— Видео задержания и допроса украинских диверсантов 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2566327

Для ликвидации 
голода надо отка-
заться от санкций 
на международ-
ные поставки 
продовольствия 
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Китай признал «авторские 
права» Вашингтона 
на политику принуждения 
в отношении других стран

Сделано 
в Америке

Константин Щепин,
Проект «Россия — Китай: события и комментарии»

Пекин ответил на попытки коллективного Запада об-
винить КНР в «дипломатии принуждения». На откры-
вающемся 19 мая в Хиросиме саммите «семерки» 
ожидается принятие решения о совместных усилиях 
по противодействию якобы проводимой Китаем «по-
литике экономического принуждения».

В ответ КНР перед открытием встречи лидеров G7 
опубликовала развернутый документ, подчеркива-
ющий, что «главным зачинщиком дипломатии при-
нуждения являются США, хотя они и пытаются об-
винить в этом другие страны». «Именно Вашингтону 
принадлежат «авторские права» на политику прину-
ждения в политиче-
ской, экономиче-
ской и культурной 
сферах», — подчер-
кивается в докладе.

Авторы доку-
мента напомина-
ют, что концепцию 
политики прину-
ждения четко сфор-
мировал в 1971 
году профессор Ст-
энфордского уни-
верситета Алек-
сандр Джордж, 
суммировав поли-
тику США по отно-
шению к Вьетна-
му, Кубе и Лаосу. 
Она предполагает 
угрозу применения 
силы или ограни-
ченное примене-
ние силы для при-
нуждения другой 
страны к смене по-
литики. В инстру-
ментарий входят 
санкции, техноло-
гическая и политическая блокада и многое другое. 

Яркими примерами такой политики являются вве-
денная с 1962 года и действующая до сих пор амери-
канская экономическая блокада Кубы, постоянно 
расширяющиеся с 1979 года санкции против Ирана, 
введенные с 2006 года санкции против Венесуэлы и 
КНДР. Подчеркнуто, что во многих странах эти санк-
ции привели к гуманитарному кризису. Некоторые из 
них, в частности, оказались отрезанными от доступа 
к медикаментам, необходимым для борьбы с распро-
странением COVID-19.

Притча во языцех — постоянно растущее с 2014 
года санкционное давление на Россию. Авторы докла-
да подсчитали, что на сегодня санкции напрямую 
действуют в отношении более 2500 российских 
компаний, политиков и предпринимателей. В доку-
мент не успели включить анонсированный 18 мая 
Вашингтоном новый пакет антироссийских мер. Ре-
стрикции распространятся на порядка 300 предпри-
ятий, судов, самолетов и лиц. Кроме санкций непо-
средственно против России в пакет войдут ограниче-
ния примерно для 70 фирм других стран, связанных 
с РФ. 

Серьезно пострадал от американской полити-
ки принуждения и Китай. В 2018 году Вашингтон 
развязал торговую войну с КНР, а сегодня пытается 
устроить технологическую блокаду Китая. Более ты-
сячи китайских компаний — в том числе такие круп-
ные корпорации, как Huawei и DJI, — фигурируют в 
различных санкционных списках США. Зачастую 
санкции вводятся под предлогами обеспечения прав 
человека, что в КНР рассматривают как вмешатель-
ство во внутренние дела. 

Соединенные Штаты применяют политику при-
нуждения даже к своим союзникам, подчеркивают 
авторы доклада. 
Например, США, 
в том числе путем 
санкций, «приду-
шили» японскую 
индустрию микро-
чипов, в результате 
чего доля Страны 
восходящего солн-
ца на глобальном 
рынке полупровод-
ников рухнула с 50 
процентов в 90-е 
годы прошлого сто-
летия до 10 процен-
тов ныне. 

Помимо эко-
номического дав-
ления и санкций у 
США на руках так-
же богатый инстру-
ментарий прямо-
го или косвенного 
вмешательства во внутренние дела других стран: это 
прокси-войны, целевые поставки вооружений, подго-
товка повстанцев, организация цветных революций. 
С 1947 по 1989 год США провели 64 тайных и шесть 
открытых операций по смене режима в других стра-
нах, отмечается в докладе. 

На службе американской политики принуждения 
находятся спецслужбы и дипломатические струк-
туры, неправительственные организации, средства 
массовой информации и, конечно же, мощная амери-
канская военная машина. Ежегодный военный бюд-
жет США составляет 40% от глобальных оборонных 
расходов. У США более 800 военных баз в 159 странах 
мира, где размещены 173 тыс. военных, напомнили в 
Пекине. За всю свою историю США провели порядка 
400 военных операций за пределами своих рубежей. 
С 2001 года, по оценкам университета Брауна, воен-
ные действия США унесли по миру 929 тыс. жизней, 
38 млн человек стали беженцами.

Авторы доклада делают вывод, что «США — хре-
стоматийный пример политики принуждения. «Аме-
риканские экономические и технологические блока-
ды, односторонние санкции, политическая изоляция, 
прямое применение военной силы несут угрозу все-
му миру», — резюмируют составители документа. 

В завершение они напоминают о том, что сами же 
американские политологи следующим образом опи-
сывают суть американской дипломатии принужде-
ния: «Вы или с нами, или против нас. Америка лидер, 
а ее союзники должны следовать за ней. Попытки усо-
мниться в американском превосходстве будут пока-
раны». •

РАКУРС С чем спецпредставитель Китая Ли Хуэй едет в Россию

Посол с подходами
Алексей Маслов, 
директор Института стран 
Азии и Африки МГУ имени 
М.В. Ломоносова, доктор 
исторических наук, профессор:

— Спецпредставитель прави-
тельства КНР по делам Евра-
зийского региона Ли Хуэй 26 
мая прибывает в Москву для 
консультаций по проблемати-
ке украинского кризиса. Как 
заявили на Смоленской пло-
щади, с высокопоставленным 
китайским дипломатом пооб-
щается министр иностранных 
дел России Сергей Лавров и за-
меститель главы российского 
внешнеполитического ведом-
ства Михаил Галузин, который 
курирует проблематику СНГ.

Ли Хуэй приедет в нашу 
страну с информацией по ито-
гам проведенных им встреч на 
Украине, в Польше, Франции, 
Германии и Бельгии. Пожалуй, 
на данном этапе главной це-
лью миссии китайского спец-
посланника было собрать мне-
ния всех заинтересованных 
сторон. Понятно, что пока под-
ходы стран к украинскому уре-
гулированию весьма противо-
речивые. Китай действительно 
хочет сдвинуть с мертвой точ-
ки решение этого кризиса. Но 
в то же время видно, что целый 
ряд государств, прежде всего 
европейских, а также Украина, 
не заинтересованы хоть в ка-

ком-то мирном урегулирова-
нии. Их позиция абсолютно не 
переговорная.

В свою очередь Китай исхо-
дит из того, что только отсут-
ствие военного конфликта мо-
жет дать хоть какой-то позитив-
ный результат. Все остальное бу-
дет вести к деградации междуна-
родных и торговых отношений. 
Мнение Ли Хуэя здесь очень важ-
но, потому что он единственный, 
кто действительно сумел со-
брать самые разные точки зре-
ния и должен выслушать в том 
числе и позицию России. Мне 
представляется, что спецпред-

ставитель Китая Ли Хуэй сейчас 
не будет выдвигать какие-то кон-
кретные предложения. Это всего 
же не его уровень. В рамках вы-
сказанных европейскими стра-
нами и Украиной позиций он бу-
дет обсуждать подходы России. 
Москва неоднократно заявляла, 
что готова к переговорам.

Также Ли Хуэй должен был 
выяснить еще один важный мо-
мент. Насколько Украина вооб-
ще самостоятельна в принятии 
такого рода решений.

Китай, конечно, готов к ва-
рианту, при котором его ини-
циатива не сработает и не бу-
дет принята, к примеру, евро-
пейскими странами. Но Китай 
в любом случае войдет в исто-
рию как единственная стра-
на, которая предприняла ре-
альные попытки примирения 
сторон. Напомню, что были и 
другие страны, которые выхо-
дили с мирными предложения-
ми. Так, в качестве миротворца 
пробовал выступать президент 
Франции Эмманюэль Макрон, 
который все-таки является од-
ной из сторон конфликта. Кро-
ме того, с мирными предложе-
ниями выходил президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган. И 
ряд африканских стран высту-
пали с некоторыми деклараци-
ями на этот счет.

Многие пытались высту-
пать в качестве посредников в 
переговорном процессе и уса-
дить за стол переговоров Рос-
сию и Украину. Китай же по-
ступил иначе. В Пекине поня-
ли, что это не конфликт меж-
ду Россией и Украиной. Это на-
много более многосторонний 
конфликт. В связи с этим КНР 
пытается примирить все по-
зиции, потому что, к примеру, 
среди европейских стран нет 
единого подхода. Даже если 
сравнить подходы Франции и 
Германии, то очевидно, что они 
разнятся.

К тому же надо понимать, 
что Пекин отдельно не раз-
бирал все эти предложения. 
И вопрос здесь не только в 
призывах. Пожалуй, Китай — 
единственная страна, кото-
рая имеет реальные рычаги 
для разрешения украинско-
го кризиса. Например, это вы-
равнивание торгового балан-
са, готовность участвовать в 
реконструкции украинских 
объектов после прекращения 
конфликта и выступление в 
качестве инвестора. Вряд ли 
африканские страны могут 
предложить то же самое. Кро-
ме того, это готовность КНР 
расширять свои торговые от-
ношения с Европой. И вряд ли 
другие страны готовы предло-
жить что-то похожее.

М о ж ет  п о ка зат ь с я ,  ч то 
поездка спецпредставителя 
Китая в европейские страны 
не имеет смысла. Все мы зна-
ем, что КНР в последнее время 
сталкивается с критикой ряда 
ведущих членов ЕС. На самом 
деле в турне Ли Хуэя по евро-
пейским странам заложен глу-
бокий смысл. Китай, возможно, 
даже проигрывая в результа-
тах переговоров, выигрывает 
в имидже. Несмотря ни на что, 
Пекин продолжает проводить 
свою линию на мирное урегу-
лирование. И это видят все. •

Подготовил Александр Ленин

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  

Депутаты 
бундестага 
хотят сделать 
из немцев 
патриотов

ПОД ФЛАГ 
И ГИМН
Василий Федорцев

Гражданам Германии не хва-
тает патриотизма и, как след-
ствие, национального единства. 
Так считают депутаты бундес-
тага от консервативного блока 
ХДС/ХСС. Они внесли в парла-
мент проект резолюции, требу-
ющий от правительства создать 
государственную программу 
по воспитанию в немцах патри-
отических чувств — с помощью 
флага, гимна и Основного зако-
на. Консерваторы уверены, что 
пробудив эти чувства в гражда-
нах, можно сплотить поляризо-
ванное общество.

Патриотизмом немцы дей-
ствительно похвастаться не 
могут. Даже во время спортив-
ных мероприятий размахи-
вать национальными флагами 
на трибунах они начали только 
в 2006 году, когда в Германии 
проходил чемпионат мира по 
футболу. «То, что в других стра-
нах считается нормальным, в 
Германии можно видеть впер-
вые», — писал тогда журнал  Der 
Spiegel.

Но опубликованные в том 
же 2006 году результаты меж-
дународного социсследования 
показали, что немцы по градусу 
национальных чувств занима-
ют одно из последних мест сре-
ди жителей 33 стран. Точнее, 
восточные немцы — самое по-
следнее, а западные — шестое с 
конца. На первых же двух ока-
зались венесуэльцы и амери-
канцы.

В 2015 году в схожем опросе 
только девять процентов нем-
цев заявили, что испытывают 
сильные патриотические чув-
ства. В то время как, например, 
в США и Китае таких горячих 
патриотов набралось около по-
ловины от населения. Еще 38 
процентов жителей Германии 
назвали себя «скорее патрио-
тами», но большинство, и в пер-
вую очередь немецкая моло-
дежь, признались в своей непа-
триотичности.

Причина такого отношения 
к стране у немцев во многом 
связана с чувством историче-
ской вины. В свое время Гер-
мания, как известно, так увле-
клась патриотизмом, что не за-
метила, как пересекла грань, 
отделяющую его от национа-
лизма, причем в самых крайних 
его проявлениях. Последствия 
этого всем известны.

Но у восточных немцев, де-
монстрирующих особый не-
патриотизм, есть и еще одна, 
собственная причина. Многие 
из них считают, что ФРГ во вре-
мя поглощения ГДР поступи-
ла с ними несправедливо, и не 
признают ее сейчас в качестве 
своей родины. Тогда на востоке 
страны ломались судьбы, ру-
шились карьеры, люди лиша-
лись жилья, работы и сбереже-
ний. И восточные немцы до сих 
пор не простили этого своим 
западным собратьям.

Теперь в ХДС/ХСС предла-
гают исправить ситуацию пре-
дельно простыми методами 
— показывать гражданам поча-
ще национальный флаг и также 
почаще включать послушать 
гимн. Лучше всего в ежеднев-
ном режиме и круглый год. А за-
одно учредить «День Основно-
го закона», в который канцлер 
каждый год будет произносить 
пробуждающую патриотиче-
ские чувства «Речь о положе-
нии нации». Консерваторы счи-
тают, что Основной закон Гер-
мании — идеальный стержень, 
вокруг которого может объеди-
ниться нация. 

Рано или поздно, учитывая 
низкие рейтинги нынешнего 
правительства Германии, кон-
серваторы вернутся к власти. 
И тогда, вполне вероятно, нем-
цев будут учить любить роди-
ну и поднимать каждое утро 
флаг под национальный гимн. 
Тот самый, кстати, в котором 
поется про «Германию превы-
ше всего».

Только сейчас этих строк в 
тексте нет, от прежнего гимна 
остался только третий куплет 
— про «единство, право и сво-
боду». •

РЕЗОНАНС Рональд Десантис стал главным конкурентом 
Дональда Трампа на республиканских праймериз

Куда вернут Америку 

Игорь Дунаевский 

Г
убернатор штата Фло-
рида Рональд Десан-
тис объявил о реше-
нии участвовать в пре-
зидентских выборах в 
США в 2024 году, сразу 
же получив от журна-
листов и экспертов ти-
тул главного соперни-

ка Дональда Трампа на прайме-
риз Республиканской партии. 
Решение 44-летнего Десантиса 
большим сюрпризом не стало — 
яркий первый срок на должно-
сти губернатора и триумф при 
переизбрании в ноябре 2022 
года сделали его наиболее за-
метной восходящей звездой Рес-
публиканской партии.

Сравнения именно с Трам-
пом звучат неспроста. В отличие 
от более центристских канди-
датов типа экс-постпреда США 
при ООН Никки Хейли, Десан-
тис не просто соперник быв-
шего президента по прайме-
риз, но претендент на голоса 
крайне правого электората, ко-
торый в последние годы стал 
опорой Трампа с его лозунгом 
о возвращении величия Аме-
рики (англ. Make America Great 
Again, MAGA). Десантис даже 
запустил свою кампанию с со-
звучным лозунгом, заявив, что 
хочет возглавить «великое воз-
вращение Америки». Как и все 
MAGA-республиканцы, Десан-
тис требует от федеральной 
власти больше заниматься вну-
тренними проблемами, а не 
внешней политикой. В культур-

ной войне в США губернатор 
Флориды завоевал репутацию 
адепта консервативных подхо-
дов к острым для страны темам 
прав секс-меньшинств и расиз-
ма. Например, с его подачи в 
штате был принят закон, запре-
щающий школам поднимать 
темы ЛГБТ-сообщества в клас-
сах до определенного возраста 
учащихся. Либеральные акти-
висты назвали закон «Не произ-
носи гей» (англ. Don’t Say Gay). В 
своем обращении к американ-
цам он назвал главными пробле-
мами для США нелегальных ми-
грантов, растущий уровень пре-
ступности и низкие доходы аме-
риканцев. За все это Десантиса 
называют молодым Трампом «в 
более приемлемой упаковке», 
указывая, что он является носи-
телем тех же ценностей, но дела-
ет это без присущего 76-летне-
му Трампу эпатажа.

Сам Трамп ранее призывал 
Десантиса не участвовать в вы-
борах, дабы не раскалывать пар-
тию, но на решение конкурента 
отреагировал относительно ци-
вильно, хотя от колкостей все же 
не удержался. Трамп поздравил 

его в своей соцсети Truth Social, 
пожелав ему во время кампании 
«в полной мере получить опыт 
нападок со стороны марксистов, 
коммунистов и левых радика-
лов». При этом в присущем ему 
стиле экс-президент уже приду-
мал сопернику издевательское 
прозвище: исковеркал его фа-
милию на «Рон Десанктимони-
ус», что можно перевести как 
«Рон-лицемерный». Эти выпады 
указывают на то, что конкурен-
та Трамп воспринимает всерьез.

Рассказывать о взглядах и по-
литике Десантиса можно дол-
го, но важнее его результат. А 
он в том, что губернатор факти-
чески вывел Флориду из элек-
торального уравнения в США, 
хотя та десятилетиями счита-
лась одним из ключевых колеб-
лющихся штатов. Так называют 
регионы, в которых число сто-
ронников обеих главных партий 
примерно одинаково, поэтому 
победа в них и приносит реша-
ющий перевес на выборах пре-
зидента США. Но при Десанти-
се крен Флориды в сторону Рес-
публиканской партии становит-
ся все более очевидным. В про-

шлом году Десантис буквально 
разгромил кандидата Демокра-
тической партии с отрывом при-
мерно в 20 процентов, победив 
при этом даже в округе Майа-
ми-Дейд, который последние 
два десятка лет голосовал толь-
ко за демократов.

Согласно недавнему опро-
су телеканала Fox News, пока 
54 процента избирателей Рес-
публиканской партии больше 
симпатизируют Трампу, а 24 
процента — Десантису. Попу-
лярность остальных претенден-
тов-республиканцев на порядок 
ниже. Но эти цифры скорее яв-
ляются обещанием интересных 
праймериз, а не финальным рас-
кладом. До выборов многое мо-
жет поменяться, тем более что 
противники Трампа не остав-
ляют попыток выбить его из 
президентской гонки многочис-
ленными расследованиями.

При этом возможная победа 
Десантиса на республиканских 
праймериз может сильно сме-
шать карты Байдену. И на вы-
борах-2020, и сейчас едва ли не 
главным аргументом из стана 
его союзников является то, что 

он единственный в Демократи-
ческой партии, кто сможет по-
бедить Трампа. Здесь все по-
нятно — два примерно равных 
по возрасту политика прошлого 
поколения, из которых, по мне-
нию демократов, Байден выгля-
дит более взвешенным и пред-
сказуемым на фоне эксцентрич-
ного Трампа.

Но в возможной дуэли с Де-
сантисом эти «достоинства» 
Байдена вполне могут оказать-
ся недостатками — престаре-
лый, скучный и не слишком по-
пулярный президент США (его 
рейтинг колеблется около 40 
процентов) против молодого и 
набирающего авторитет губер-
натора одного из ключевых шта-
тов со свежими идеями. Да и сам 
факт интересных праймериз 
у Республиканской партии на 
фоне затишья у демократом мо-
жет подтолкнуть американцев к 
переменам, ведь запрос на омо-
ложение политической элиты в 
США, судя по соцопросам, у из-
бирателей давно имеется. •

Рональд Десантис (в центре) выйдет 
из политических джунглей Флориды 
на национальный уровень.

Ли Хуэй, ранее работавший послом 
КНР в Москве, пока собирает и изу-
чает все позиции по конфликту.

А К Ц Е Н Т

Рональд Десантис покушается на элек-
торат Дональда Трампа, разделяя его 
консерватизм и требуя больше зани-
маться внутренними делами США

В 2015 году только 
9 процентов 
жителей Германии  
заявили, что испы-
тывают сильные 
патриотические 
чувства

СПРАВКА «РГ»

Рональд Десантис — уроженец Джексонвилла (штат Флорида). Сын, что 

называется, простых трудяг с итальянскими корнями — отец работал тех-

специалистом, а мать медсестрой. Выпускник Йельского университета и 

Гарвардской школы права. Шесть лет прослужил в ВМС США (2004—

2010), в том числе на базе Гуантанамо на Кубе, а также в Ираке в каче-

стве юриста при командующем спецподразделением. В 2012 году 

34-летний Десантис избрался от штата Флорида в палату представи-

телей, а  шесть лет спустя стал губернатором штата. Католик, женат на 

бывшей телеведущей, с которой воспитывает троих детей.

США, в том числе 
путем санкций, 
«придушили» 
японскую инду-
стрию микрочи-
пов, в результате 
чего доля Страны 
восходящего солн-
ца на глобальном 
рынке полупро-
водников рухнула 
с 50 до 10 процен-
тов 

Американские 
экономические и 
технологические 
блокады, односто-
ронние санкции, 
политическая изо-
ляция, прямое 
применение воен-
ной силы несут 
угрозу всему миру
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЕЦЕДЕНТ Ученые 
сделали портативный 
прибор для диагностики 
онкологии у женщин

Раку не оставят 
шансов

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Самара

Ученые Самарского государственного медицинско-
го университета (СамГМУ) представили разработку 
портативного кольпоскопа — прибора для ранней диа-
гностики рака шейки матки. Выпускать его будут на 
производственной базе вуза. Портативные кольпоско-
пы позволят расширить охват онкологического скри-
нинга женщин и увеличить шансы обнаружения болез-
ни на ранней стадии. Ими будут оснащать ФАПы и вы-
ездные бригады врачей. Портативные цифровые коль-
поскопы широко используются за рубежом, но в Рос-
сии аналогов им пока нет.

— Рак шейки матки — распространенное заболева-
ние, которое характеризуется высокой смертностью, 
— отметила заведующая кафедрой акушерства и гине-
кологии Института педиатрии СамГМУ Анна Казакова. 
— При этом его редко выявляют на стадии предраковых 
изменений, когда еще можно предотвратить развитие 
онкологии.

В том числе это случается из-за недостаточной диа-
гностики. Портативный кольпоскоп, как рассказыва-
ют разработчики, имеет 32-кратное оптическое уве-
личение — оно дает четкую визуализацию, высокока-
чественный захват изображения с надежным источ-
ником света и увеличительной линзой для улучшения 
визуализации шейки матки. С помощью кольпоскопа 
можно будет также отслеживать динамику изменений 
картины здоровья женщины. В нем будет предусмот-
рена функция сбора и безопасного хранения данных о 
пациентах. То есть прибор будет экономить время вра-
чу, поскольку не будет необходимости вести бумаж-
ные карты. Тем более что в цифровом кольпоскопе раз-
работчики предусмотрят возможность интеграции с 
Единой медицинской информационно-аналитической 
системой.

— Встроенная функция сбора, хранения и передачи 
данных с помощью телемедицинских сервисов для уда-
ленной консультации даст возможность получить вто-
рое мнение, оптимизировать маршрутизацию пациента 
с патологиями, повысит эффективность скрининга, — от-
метил ректор СамГМУ Александр Колсанов. — Цифровой 
кольпоскоп также может использоваться для докумен-
тирования результатов судебно-медицинской экспер-
тизы. Мы планируем включить устройство в комплекта-
цию нашего телемедицинского кейса Health Check-Up. 
Это позволит реализовать более широкий охват онко-
логического скрининга с применением персональных 
медицинских помощников. А в перспективе — снизить 
смертность от рака шейки матки.  

ОПЕРАЦИЯ Спасли 
пациента с несколькими 
видами рака

Дедушка 
не сдался

Наталья Граф, «Российская газета», Новосибирск

Новосибирские онкохирурги вылечили пенсионера с 
необычной патологией: житель Алтайского края стра-
дал сразу несколькими различными гистологически-
ми типами рака.

В Центр Мешалкина 82-летний сибиряк поступил 
с диагнозом «первично-множественный рак». Паци-
ент был хорошо знаком врачам. В 2010 и 2017 годах 
они его уже оперировали. Тогда алтайцу удалили ради-
кально опухоли двух разных отделов кишечника. Но 
в этом году у дедушки вновь обнаружили два новых 
рака. Опухоли различных гистологических типов об-
разовались в нисходящем отделе ободочной кишки и 
левой почке.

Онкологи признаются, что впервые столкнулись с 
такой необычной ситуацией.

— Вероятно, так реализуется генетическая предрас-
положенность: ор-
ганизм словно на-
целился погибнуть 
от рака, но хирурги 
из раза в раз ему не 
дают, — объясняет 
заведующий отде-
лением онкологии 
Центра Мешалкина 
Максим Никитин.

Несмотря на 
множественные со-
путствующие пато-
логии и возраст пациента, врачи решились на опера-
цию. Для снижения анестезиологической нагрузки на 
сердце две опухоли разных локализаций удаляли через 
единственный разрез.  Важной задачей было спасти 
почку. Орган удалось сохранить.

Пенсионер уже преодолел сложный восстанови-
тельный период и выписан домой — набираться сил. Лу-
чевая терапия и химиотерапия ему не понадобились. 
Оба вида рака вылечены хирургически.

Онкологи уверены, что фактором успеха стало ран-
нее выявление болезни. Пациент отличается повышен-
ной дисциплинированностью и точно исполняет все 
требования медиков. Дедушка стоит на пожизненном 
диспансерном учете и каждые полгода проходит обсле-
дования у онколога. Благодаря своевременной диагно-
стике новые опухолевые очаги удалось обнаружить на 
самой ранней — первой стадии.  

ПРАКТИКА 
Виртуальная 
реальность 
в помощь 

3D-ДОКТОРА 
ВЫЗЫВАЛИ?
Татьяна Тюменева,
«Российская газета»,  
Санкт-Петербург

В Василеостровском районе 
Северной столицы в шесть раз 
увеличилось число пациентов с 
невротическими расстройства-
ми. Показатели значительно 
выше средних по городу. 
Но это отнюдь не значит, что 
внезапно именно в этом райо-
не у людей стало хуже с психи-
кой. Просто к врачам стали об-
ращаться чаще. Почему? Благо-
даря новой системе оказания 
психологической и психиатри-
ческой помощи, внедренной 
районным психоневрологиче-
ским диспансером (ПНД). Толь-
ко один факт: теперь в схему 
лечения здесь включают физио-
терапию — с соляной пещерой, 
СПА-капулой, системой вирту-
альной реальности… 

Медико-психологическая 
помощь оказывается на базе 
районных поликлиник мульти-
дисциплинарными бригадами 
из числа сотрудников диспан-
сера. Это психиатры, психо-
логи, психотерапевты, специ-
алисты по социальной работе. 
Открыты специальные каби-
неты. То есть человек, осозна-
ющий, что попал в замкнутый 
круг проблем, что ему плохо, 
может обратиться к специа-
листу, минуя ПНД. Пример-
но 40 процентов посетителей 
приходят сами. Остальным ре-
комендуют посетить кабинет 
терапевты, кардиологи, не-
врологи.

— Главной задачей была 
дестигматизация, изменение 
отношения к психиатрии. В об-
ществе десятилетиями фор-
мировалось негативное к ней 
отношение. Обращаться за под-
держкой по крайней мере к вра-
чам государственной организа-
ции далеко не все хотели. Между 
тем, согласно научным данным, 
людей, страдающих психиче-
скими заболеваниями, — 4—5 
процентов. Это и есть основной 
традиционный контингент дис-
пансера. Еще столько же прак-
тически здоровых. Все осталь-
ные — люди с разной степенью 
риска развития психических 
расстройств. Именно на них 
рассчитан наш проект: раньше 
выявить, помочь, не допустить 
развития тяжелых ситуаций,  
— поясняет главный врач ПНД 
Владимир Дутов.

 Не редкость, когда люди при-
ходили в кабинеты при поликли-
никах уже со столь серьезными 
проблемами, что нуждались в 
госпитализации. Если помочь 
пациенту можно консультаци-
ями и медикаментозными сред-
ствами, то лечение идет в поли-
клинике. Но во многих случаях 
принимается решение задей-
ствовать ресурс непосредствен-
но в ПНД. Как правило, назнача-
ются процедуры в дневном ста-
ционаре. 

Психотерапевт Инга Чер-
новасиленко показывает мне 
«изюминки» отделения физио-
терапии. Вот та самая соляная 
пещера: интерьеры поистине 
космические. Надеваешь 3D — 
очки — и полный релакс. А еще 
тренажерный зал, зал со СПА-
капсулой. Здесь действует сра-
зу несколько факторов: и му-
зыка, и цвет, и ароматерапия, 
и массаж. Рядом — солярий, 
современная аппаратура для 
ультразвукового лечения, для 
магнитотерапии... 

Впечатляет кабинет вирту-
альной реальности с перелива-
ющимися цветными колонна-
ми: отлично помогает преодо-
лению фобий. Например, бояз-
ни замкнутого пространства, 
высоты, насекомых. При необ-
ходимости пациенту назна-
чат и трудотерапию в специ-
альных мастерских. Все это и 
плюс консультации специали-
стов дают ожидаемый эффект: 
человек выходит из невроти-
ческих состояний. И он знает, 
если снова будет в плену стра-
хов и стрессов, ему помогут.  
Это касается и психологиче-
ских проблем.    

Специалисты диспансе-
ра считают, что уместнее на-
зывать учреждение не психо-
неврологическим диспансе-
ром, а Центром психического 
здоровья. В планах — разра-
ботка спецпрограмм помощи 
тем, кто вернулся из зоны СВО, 
членам семей военнослужащих 
и мобилизованных. 

АКТУАЛЬНО Профессор Оксана Байкова: Как не омрачить 
долгожданный отпуск сезонными болезнями или травмами

Летние соблазны
Ирина Краснопольская

Н
аступает лето. Пора 
отпусков, отдыха, 
расслабления.  О  
том, что лето вно-
сит свои корректи-
вы  в наше здоро-
вье, диктует свои 
правила поведения, 
беседуем с докто-

ром медицинских наук, заведу-
ющей отделением терапии мо-
сковской клинической больни-
цы № 15 имени Филатова  про-
фессором Оксаной Байковой.

 Оксана Алексеевна! На пороге 
лета активизировались вся-
ческие  страшилки о глобаль-
ном возвращении кори, диф-
терии, даже полиомиелита. 
Призывы срочно и поголовно 
пройти соответствующую 
вакцинацию. Больница, в ко-
торой трудитесь, достойно 
противостояла ковиду. Нет 
опасений, что из-за страши-
лок в вашем отделении  летом 
возникнет дефицит коек?  

ОКСАНА БАЙКОВА: Страшилки они 
и есть страшилки. Как  им  про-
тивостоять? Слушать насто-
ящих профессионалов. Наше 
терапевтическое отделение 
рассчитано на 60 коек. Сего-
дня  с  утра было занято 55. И 
это ожидаемо. Летом больных 
меньше. Корь, скарлатина, диф-
терия не сезонные заболевания. 
Это давно и хорошо известные 
вирусные болезни, которые в 
нашей стране были поставлены 
под контроль за счет массовой 
вакцинации.

В нынешних страшилках 
весьма виновато то, что к вак-
цинам, прививкам мы стали от-
носиться не так дисциплиниро-
ванно.  Сейчас это  отдается на 
усмотрение мамочек, которые 
не всегда принимают правиль-
ное решение. Думаю,  некото-
рые заболевания нуждаются в 
принудительной вакцинации. 
Имею в виду корь, дифтерию, и 
обязательно полиомиелит.  

Иногда  отказ от прививок 
подается как выражение 
свободы…

ОКСАНА БАЙКОВА: Ну, это обманчи-
вое впечатление! Это ложная 
свобода, которая вредит здоро-
вью каждого человека и обще-
ства в целом. Та же самая корь 
обладает такой заразностью, 
которая не снилась ковиду. А бо-
леют  тяжело, особенно люди в 
возрасте, пожилые, у которых 
присутствует неблагоприят-
ный фон других заболеваний.  
И взрослым  рекомендую,  если 
они не делали прививку от кори, 
пойти и сделать ее. 

Перейдем непосредственно 
к лету. Чего надо в его сезон 
больше всего опасаться?  

ОКСАНА БАЙКОВА: Основная пробле-
ма — клещи, клещевые энцефа-
литы. Что делать? Создавать  и 
соблюдать меры профилактики, 
которые общеизвестны. Но, па-
радокс, почему-то часто  нару-
шаются. 

Этот парадокс очень распро-
странен. Многие, например, 
собираясь отдыхать, не идут 
к врачу. Даже если постоянно 
наблюдаются в медучрежде-
нии, не советуются о месте, 
режиме отдыха.  А  по  возвра-
щении…  «Ой, за это время 
набрал четыре килограмма».  
Или: «Ой, я похудела на пять 
килограммов».

ОКСАНА БАЙКОВА: Увы! На отдыхе у 
многих теряются факторы, ко-
торые их сдерживали.   Наступа-
ет расслабление, что-то чего-то 
особенно хочется… Скажем,  
поесть всё и сразу, и вкусно. На-
чинаются излишества.   

Изменение веса не всегда при-
знак заболевания? Чаще не 
лучшего отношения к себе.

  ОКСАНА БАЙКОВА: Именно! Это рас-
слабление на отдыхе. Некото-
рые предпочитают весь отдых 
купаться, загорать. Они выделя-
ют больше жидкости, в том чис-
ле и с потоотделением. Больше 
пьют воды, меньше кушают. Эти 
люди могут похудеть.  

Кстати, о  воде. Настоятель-
но рекомендуется выпивать 
не  меньше двух литров в день.

 ОКСАНА БАЙКОВА: Это неправильно! 
Каждый человек имеет свою по-
требность в жидкости. У каждого 
есть, возможно, какие-то скры-
тые причины, и организм просто 
не переварит такое количество 
жидкости. Заболевания почек, 
например. Или гипертоническая 
болезнь, при которой категори-
чески нельзя принимать такое 
количество жидкости. Два литра 
приемлемо для молодого здоро-
вого организма, у которого нет 
проблем с выделительной функ-
цией, сердечной системой. 

Прежде чем следовать подоб-
ным советам, которые выдаются 
за универсальные, лучше обра-

титься к специалисту, который 
сидит на конкретном рабочем 
месте в белом халате и отвечает 
за свои слова. Иначе никак! К со-
жалению, некоторые увлечены 
ЗОЖ. Но там не все советы мож-
но безоговорочно принять. Тем 
более следовать им. 

Вот откуда-то взялось мне-
ние, что нужно проходить в день 
десять тысяч шагов. Это же аб-
солютно неверно! Такая  нагруз-
ка может для данного челове-
ка быть чрезмерной. И значит,  
вредна. Да, какая-то  физическая 
нагрузка — 10—15 минут в день, 
оптимальнее — полчаса —  нуж-
на.  Но, важно, что человек  бу-
дет в эти полчаса делать. Он мо-
жет пройтись.  Не обязатель-
но десять тысяч шагов. Он мо-
жет поплавать в бассейне, если 
ему это более приятно. Возмож-
но, он просто пройдет лишнюю 
остановку от метро до дома. Это 
займет 20—25 минут, и этого бу-
дет достаточно.

Лучше соблюдать свои фи-
зиологические нормы, до чув-
ства легкой приятной устало-
сти. Когда чувствуется разогрев 
мышц, а усталость необремени-
тельная. А вот если вы постави-
ли перед собой такой рубеж: изо 
всех сил бежите к финишу-ру-
бежу, то это вредно. Суставы 
нельзя перегружать! Их плохо 
недогружать, но и перегружать 
нельзя. Тот же артроз развива-
ется не только у обездвиженных, 
маломобильных, ведущих сидя-
чий образ жизни. Иногда он по-
является от тяжелого труда. Су-
ставам тоже надо дать комфорт-
ный режим.

Какие болезни чаще других об-
остряются летом?

ОКСАНА БАЙКОВА:  Потенциальной 
проблемой становятся  гиперто-

нические  кризы.  А они — факто-
ры риска прочих сосудистых ка-
тастроф: инфаркты, инсульты 
в следствие  криза. Это  от того 
же  перегрева, избыточной жид-
кости. А еще эмоциональные 
всплески, в том числе и поло-
жительные. Приехали на отдых. 

Забыли о своих диагнозах, ино-
гда даже лекарствах. А  их обя-
зательно надо брать с собой. По 
месту отдыха ваших лекарств 
может не быть, или они будут, 
но только по рецепту.  

Свою  аптечку обязательно 
надо брать. И не только лекар-
ства, которые принимаете по-
стоянно,  но плюс на случай се-
зонных вещей. Например, при 
расстройствах желудка, сред-
ства от отравления, на случай 
простудных заболеваний. Дру-
гое дело, что после определен-
ного возраста лучше вообще не 
менять климат. Жаркие страны 
лучше избегать. Хотя нет тако-
го возрастного ценза, после ко-
торого точно нельзя. Это инди-
видуально. Но лучше отдыхать 
в своей климатической полосе.

А прием процедур? В том 
же Кисловодске готовы дол-
го-долго лежать в нарзанных  
ваннах, а в Сочи как можно 
больше Мацесты. На больное 
колено побольше лечебной гря-
зи… За путевку же заплачено. 
Не зря же на курорт вырвал-
ся! Дорвался до процедур.

 ОКСАНА БАЙКОВА: И чуть ли не сами 
составляют себе графики их 
посещения. Целыми днями по  
процедурам. А  когда едва успе-
ваешь с одной на другую, на тре-
тью — это не оздоровление. У 
каждой процедуры свои показа-
ния и противопоказания, кото-
рые надо учитывать.   Не стано-
витесь себе врагом!

Оксана Алексеевна! Личный  
опыт: где отдыхаете?

 ОКСАНА БАЙКОВА: Когда была мо-
лодая, больше отдыхала в «сво-
ей среде». У нас в Мордовии был 
прекрасный санаторий в Мок-
ше. А вот как стала постарше, 
стараюсь сочетать море с сана-
торно-курортным лечением. 
Вот и из личного, как вы попро-
сили, опыта знаю: однажды за  
все время пребывания в санато-
рии море увидела два раза. Про-
падала на процедурах. Несмот-
ря на то, что сама врач. Итог не 
самый позитивный. А лето вре-
мя набирания сил, положитель-
ные эмоции. Когда лето уходит, 
у многих начинается спад, то-
ска, у некоторых даже депрес-
сия. Летним  сезоном надо гра-
мотно пользоваться.

А мода на загорелых…
О К СА Н А  БА Й К О В А : Плохая  мода!  
Если загар останется без по-
следствий, будем считать, что 
человеку повезло. Такое коли-
чество мелатонина, который 
при этом образуется в коже, не 
каждый организм может пере-
варить. Это риск меланомы, 
злокачественных заболеваний 
кожи, которые нередко люди 
привозят именно с юга. Кроме 
того,  если человек страдает из-
начально какими-то ревмати-
ческими болезнями или забо-
леваниями крови, или любой 
онкологией, то  загар приводит 
к обострению, к рецидивам.  

 Специалистам, и  мне  лич-
но, известны  случаи, когда че-
ловек уходил вследствие ле-
чения в глубокую ремиссию, 
успокаивался, а потом ехал на 
море, принимал солнечные ван-
ны и… получал рецидив. Даже 
через 5—7 лет после того, как 
он считался здоровым. Поэто-
му если человек знает об этих 
своих проблемах, он просто не 
имеет права подвергать себя 
риску. Беда еще и в том, что че-
ловек еще и не болел, но повы-
шенная доза солнечного облу-
чения спровоцирует дебют ка-
кого-то серьезного заболева-
ния, если есть, например, ге-
нетическая или  иная предрас-
положенность. И еще. Подстав-
лять себя солнцу можно утром, 
или уже после 17—18 часов.

Нередко дорога на отдых за-
нимает несколько часов.

ОКСАНА  БАЙКОВА: И все это время 
мы вынужденно сидим. Потому 
очень важно перед полетом вы-
пить таблетку, разжижающую 
кровь. Уместен всем известный 
аспирин. Не сидеть неподвижно 
в кресле, а стараться двигаться 
в проходе между креслами. Де-
лать определенную гимнастику 
для мышц таза, ног, чтобы прого-
нять, так сказать, застоявшуюся 
кровь к туловищу, к сердцу. Осо-
бенно нужно быть осторожны-
ми тем, кто страдают ишемиче-
ской болезнью, у кого проблемы 
со свертываемостью крови. Ино-
гда это может коснуться и прак-
тически здоровых людей. Это от-
носится  и к длительным переез-
дам на автотранспорте. Надо да-
вать себе отдых. Иначе  можно не 
доехать до места отдыха.

 Мы не запугали читателей? 
Все-таки лето, тем  более 
отпуск… Расслабуха. Бокал 
вина доктор  разрешит?

ОКСАНА БАЙКОВА: Одним из  момен-
тов отрицательных, которые 
могут в отпуске случиться с на-
шим здоровьем, — это повышен-
ный травматизм. И это может 
быть связано с тем, что чело-
век  иногда не просто расслаб-
ляется, а с помощью алкоголя. 
Это и с утра шампанское, где все 
включено…Теряется инстинкт 
самосохранения. И тут может 
быть и перегрев на солнце, и ку-
пание в холодной воде. И такие 
дальние заплывы, из которых 
вернуться проблематично…

Нет, я не против бокала шам-
панского или рюмки водки. Но 
не только загорать и плавать, но 
и  отправляться в горы, пусты-
ню, необыкновенный лес лучше 
на трезвую голову. Все, что тре-
бует  повышенного контроля, 
лучше с алкоголем не сочетать. 
А вечером бокал сухого вина 
возможен.  Поверьте, это  не пу-
стые слова! Нередко люди воз-
вращаются из отпуска с гипсом, 
а полученная на отдыхе  травма 
может оказаться смертельной.

  А крыжовник прямо с куста 
или вишенку  прямо с дерева 
можно съесть? Или их сперва 
надо мыть?

ОКСАНА БАЙКОВА: Если бы этот во-
прос задали лет сто назад, на-
верное, я сказала бы: да, можно  
есть. А сейчас трудно прогнози-
ровать, что на тебя упало свер-
ху. Нельзя  гарантировать, что 
эта вишенка и крыжовник омы-
ваются чистыми дождевыми во-
дами. К  тому же их еще и опрыс-
кивают. Конечно, мыть надо! 
И еще позволю о грибах.  В них 
надо разбираться. Сейчас по-
явились какие-то красные гри-
бы,   похожие на декоративные. 
Откуда они взялись? Раньше их 
не было. С грибами лучше не 
шутить. Места надо знать. Надо 
быть профессиональным гриб-
ником. Дилетантам лучше в лес 
не ходить.

 Отправляться на отдых луч-
ше всей семьей или друг от 
друга отдельно?

 ОКСАНА БАЙКОВА: Это зависит от 
отношений в семье. Кому-то хо-
чется друг от друга отдохнуть.  А 
кто-то весь год мечтает побыть 
вместе.  Ничего страшного, если 
муж с женой отдельно отдыха-
ют. Когда встречаются, они еще 
крепче любят друг друга.

А если курортный роман?
О К СА Н А  БА Й К О В А : На отдыхе мы  
позволяем себе, может, даже 
немного лишнего. У нас лири-
ческое настроение. Мы ощути-
ли свободу, красоту природы, 
морской воздух. Нередко на 
этом фоне случаются курорт-
ные романы. Можно это и не об-
суждать. Но как врач, наверное, 
должна упомянуть о проблеме: 
в эйфории, так скажем, нахлы-
нувших чувств, люди забыва-
ют о предосторожности. И не-
редко с курорта возвращаются  
с комплексом инфекций, пере-
дающихся половым путем. Об 
этом нужно помнить. Не всегда 
они могут явно заявлять о себе. 
Могут  напомнить о себе болью 
в  суставах, невесть откуда взяв-
шимся конъюнктивитом, вос-
палением оболочки глаза…

Казалось бы, какая связь?  
На самом деле связь прямая. 
Есть определенные синдромы, 
например связанные с хлами-
диозом, которые  проявляют-
ся таким образом. А местная 
симптоматика может быть 
очень скромной. Поэтому, по-
жалуйста, будьте осторожны!  
Если уж накрыло вас с головой 
какое-то чувство, то средства 
предохранения обязательно 
должны при этом присутство-
вать. Но курортные  романы 
были, есть и наверняка будут.

 Иногда в радость. Иногда в 
горе. Такова жизнь.

    ОКСАНА  БАЙКОВА: И чтобы все-та-
ки преобладала в ней радость в 
любое время года. •

Даже такой красивый зонт спасет далеко не всегда. 

А К Ц Е Н Т

Я не против бокала вина или рюмки 
водки. Но отложите это на вечер. 
Загорать, плавать, отправляться в горы, 
пустыню, лес лучше на трезвую голову

Отлично помогает 
преодолению 
клаустрофобии,  
боязни высоты, 
насекомых

Оксана Байкова: Во время отдыха не становитесь себе врагом!

Важно не только прооперировать, главное — вовремя распо-
знать недуг, на самой ранней стадии.

Организм словно 
нацелился 
погибнуть от рака, 
но хирурги из раза 
в раз ему не дают
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АКЦИЯ Как в Москве пройдет «Библионочь»

Свидание с книгой 
Сергей Жуков

В 
ночь с  субботы 27 на 
воскресенье 28 мая в 
Москву придет двенадца-

тая по счету «Библионочь». 
Ради искусства от сна отка-
жутся работники библиотек, 
культурных центров, музеев и 
театров, которые проведут бо-
лее 700 встреч с писателями, 

мастер-классов, спектаклей. В 
этом году все будет посвящено 
педагогам и наставникам. 

Основные культурные пло-
щадки в субботу будут ждать 
гостей с 18.00 и работать до 
двух часов ночи. Акция возь-
мет старт на Южном речном 
вокзале,  который недавно 
открылся после реконструк-
ции. Здесь заработает мобиль-

ный пункт книгообмена, где 
предложат оформить единый 
читательский билет и взять по-
нравившуюся книгу. На смот-
ровой площадке вокзала по-
явится телестудия: известные 
писатели, артисты и блогеры 
расскажут о своей работе, ис-
точниках вдохновения и твор-
ческих планах. Выступят и му-
зыканты. Это можно будет уви-

деть в прямом эфире на сайте 
night.bibliogorod.ru. 

В библиотеке имени Досто-
евского вечер откроют актеры 
театра Et Cetera. Они прочита-
ют несколько фрагментов из 
пьес Александра Островско-
го и пообщаются со зрителя-
ми. Здесь же запланирован кон-
церт-беседа, на котором ан-
самбль Monte Verde исполнит 

произведения западноевропей-
ских композиторов эпохи Воз-
рождения и русского барокко 
первой половины XVIII века. В 
полночь сами зрители смогут 
рассказать о любимой книге 
или литературном герое, а акте-
ры покажут эти истории на сце-
не. В Центральной городской 
молодежной библиотеке имени 
М.А. Светлова молодые актеры 
театральной студии «ProТеатр» 
по ролям прочитают произве-
дения классиков, а плейбэк-те-
атр «Соль» устроит импровизи-
рованный перформанс: актеры 
разыграют истории, которые 
расскажут зрители разного воз-
раста, профессий и интересов. В 

библиотеке № 252 можно будет 
встретиться с писателем и жур-
налистом Машей Трауб и ху-
дожником Родионом Лапенко. 

Отдельная программа, на-
званная «Библиосумерками», 
подготовлена для детей и на-
чнется в 15.00 с открытия после 
ремонта детского отдела биб-
лиотеки № 3 имени Добролю-
бова на Новом Арбате. В осталь-

ных детских и юношеских биб-
лиотеках мероприятия прой-
дут с 16.00 до 21.00. Например, 
Центральная городская детская 
библиотека имени А.П. Гайдара 
предлагает маленьким читате-
лям вспомнить любимого ска-
зочного героя и преобразиться в 
него. Образ помогут создать ма-
стера аквагрима. Здесь же мож-
но сыграть в настольные игры. А 
в центральной библиотеке № 21 
запланирована квест-ярмарка 
по русским сказкам. 

Посмотреть программу 
и зарегистрироваться на 
мероприятия акции можно на 
сайте night.bibliogorod.ru

МЕТРО Первые 11 станций Троицкой линии запустят 
в 2024 году 

Молодежная мозаика

Любовь Проценко 

С
амой молодежной на-
зывают проектиров-
щики станцию «Уни-
верситет Дружбы 
Народов» на Троиц-
кой линии метро. Это 
действительно так. 
Единственный ее па-
вильон расположен 

буквально в двух минутах от вхо-
да в РУДН, а рядом — еще с деся-
ток вузов. До 30 минут в день смо-
гут экономить их студенты и со-
трудники, когда будут добирать-
ся на свои учебные и рабочие ме-
ста без наземного транспорта. 
Ждать этого, как сообщил вчера 
мэр Москвы Сергей Собянин, по-
бывав на строительстве станции, 
осталось совсем недолго. 

— Мы работаем над главным 
пусковым комплексом 2024 
года в области метрострое-
ния, — рассказал глава города. 
— Это линия от Коммунарки до 
ЗИЛа,  25 километров, 11 стан-
ций. Сложнейший комплекс, 
который надо завершить и запу-
стить одновременно. Один из 
самых крупнейших пусков в 
истории метро. Для того, что-
бы это стало возможно, на всех 
станциях должна вестись ин-
тенсивная работа, чтобы состы-
ковать примерно в одно время 
выход всех линий и станций». 

Напомню, Троицкая ли-
ния метро, первый участок ко-
торой Москва готовится вве-

сти так рекордно, пройдет от 
станции МЦК «ЗИЛ» до города 
Троицка. В его составе вместе 
с «Университетом Дружбы На-
родов» сейчас строятся стан-
ции «ЗИЛ», «Крымская», «Ака-
демическая», «Вавиловская», 
«Новаторская», «Генерала Тю-
ленева», «Тютчевская», «Кор-
ниловская», «Бачуринская» и 
«Коммунарка». В зоне этой ча-
сти подземки проживает око-
ло 1 миллиона жителей юго-за-
пада столицы и Новой Москвы, 
400 тысяч из них получат мет-
ро в пешей доступности. Город 
станет ближе и для населения 
районов Коньково и Обручев-
ского, у которых на улице Ака-
демика Опарина появится своя 
станция. «Университет Друж-
бы Народов» — важная стан-
ция, — подчеркнул мэр. — Ею бу-
дут пользоваться сотни тысяч 
местных жителей. Кроме того, 
вокруг расположены универ-
ситеты дружбы народов, гео-
логический, МВД, научные, 
медицинские центры... Пуск 
метро для всех них значитель-
но улучшит транспортную до-

ступность». А за счет перерас-
пределения транспортного по-
тока свободнее станет и на бли-
жайших станциях красной, ры-
жей и Бутовской линий метро. 

Как доложил мэру генераль-
ный директор дочерней компа-
нии «Мосинжпроекта» Сергей 
Григоркевич, строительная го-
товность станции «Универси-
тет Дружбы Народов» состав-
ляет сейчас 75 процентов. Мо-
нолитные работы завершены на 
99 процентов, на 95 процентов 
проложены пути. 

— У нас сейчас здесь работа-
ют в три смены 300 рабочих, 
— рассказал «РГ» начальник 
строительства станции Денис 
Сипаткин. — Они ведут уже отде-
лочные работы: на полу начали 
укладывать саянский мрамор 
черного и серого цветов, а сте-
ны и потолок отделывать метал-
лическими профилями, выкра-
шенными в салатовые и голу-
бые цвета. Встроенные светиль-
ники будут создавать неравно-
мерную игру света, за счет чего 
облик станции будет выглядеть 
весьма динамично.

Прежде Денис возводил мо-
сты в Сибири, ледовую арену и 
санно-бобслейную трассу для 
Олимпиады в Сочи и гордится 
тем, что удалось принять уча-
стие и в развитии столичной 
подземки. Мечтает же о том, 
чтобы, наконец, заработал мет-
рополитен и в его родном Ом-
ске, который начали строить 
еще в 1992 году, а потом, не до-
строив первые пять станций, 
стройку вовсе заморозили. 

Главным же украшением 
станции «Университет Друж-
бы Народов» будут два мозаич-
ных панно художника Максима 
Козлова, рыб которого на стан-
ции Большой кольцевой линии 
«Нагатинский Затон» сейчас 
знают, что называется в лицо, 

даже те москвичи, которые и 
на метро не ездят. А вот како-
го цвета будет Троицкая линия 
на картах метрополитена — еще 
неизвестно. Это предстоит ре-
шить москвичам в ходе голосо-
вания на «Активном граждани-
не»: специалисты предложи-
ли сделать выбор из лилово-
го, изумрудного, оливкового и 
сиреневого цветов, исходя из 
того, чтобы новые ветки не по-
терялись на схемах среди суще-
ствующих. 

Сергей Собянин проинспектировал 
строительство станции 
«Университет Дружбы Народов». 

«Библионочь» пройдет в том числе в детских и юношеских библиотеках, с 16.00 до 21.00 субботы.

А К Ц Е Н Т

Встроенные светильники создадут 
неравномерную игру света, за счет чего 
облик станции будет динамичным

ДЕТИ Почему 
сирот 
из Луганска 
не вернули 
детскому дому

КАНИКУЛЫ 
НАВСЕГДА 
Татьяна Владыкина 

Воспитанники Луганского дет-
ского дома одни из первых 
были устроены в российские 
семьи. Благодаря поддержке 
детского омбудсмена Марии 
Львовой-Беловой 11 ребят-под-
ростков нашли мам и пап. Об 
этих детях и их приемных роди-
телях директор Луганского дет-
ского дома Виктория Мачалова 
знает все. А вот о ребятах, кото-
рые в 2014 году были вывезе-
ны в Одесскую область, — до сих 
пор ничего неизвестно.

— Россия не ворует сирот, 
это глупости, — твердо говорит 
Виктория Александровна. — 
Наши дети, которые сейчас на-
ходятся в российских семьях, 
были определены туда только 
после нашего вступления в со-
став России. До этого мы могли 
передавать детей гражданам, 
постоянно проживающим на 
территории ЛНР.

Мария Львова-Белова 
рассказывала, что заявки от ро-
дителей приходили отовсюду. 
«Драйв, слезы, волнение» — так 
детский омбудсмен комменти-
ровала встречу в Новосибир-
ском аэропорту. 

Сейчас в Луганском детском 
доме живет 49 детей. «Цифра 
постоянно меняется, — уточня-
ет Виктория Мачалова. — Вче-
ра двое детей поступили, один 
выбыл. И мы точно знаем, что 
никто насильно никого никуда 
не увозит, — говорит директор. 
— На каждого ребенка оформ-
ляется полный пакет докумен-
тов. А вот про детей, которых у 
нас отобрали в 2014 году, мы не 
знаем ничего».

По словам Виктории Мача-
ловой, 5 июня 2014 года сироты 
и дети, оставшиеся без попече-
ния родителей, которые нахо-
дились в Луганской области, 
были вывезены в Одессу и рас-
пределены по оздоровитель-
ным учреждениям. Директор 
говорит, что тогда слово «эва-
куация» не звучало, и речь шла 
об оздоровлении детей.

— Наш детский дом отдыхал 
в Сергеевке, в детском лагере, — 
вспоминает она. — Мы были там 
почти три месяца, к нам очень 
хорошо относились. К августу 
стало понятно, что возвращать-
ся небезопасно. И детей рас-
пределили в школы-интернаты 
и детские дома. Мои дети были 
определены в Белгород-Дне-
стровский детский дом.

 — Но команды детям соби-
раться домой так и не посту-
пило, — говорит директор. — И 
мы уехали ни с чем. Точнее, ни 
с кем. Уехали сами, а детей по 
акту вынуждены были оста-
вить там, потому что указа на 
то, чтобы вернуть их обратно, у 
нас не было, но было распоря-
жение, что дети остаются.

С тех пор никакой офици-
альной информации о судьбе 
детей не было. Директор делала 
запросы, писала письма.

 — Мы написали в Северодо-
нецк, руководству, которое нас 
отправляло, — рассказывает 
директор. — Нам ответили, что 
детей возвращать нецелесооб-
разно в связи с опасной ситуа-
цией, дети будут возвращены, 
как только обстановка норма-
лизуется. Никаких документов, 
кроме свидетельств о рожде-
нии, мы с детьми не передава-
ли. С нами больше никто не свя-
зывался, но я знаю, что многие 
дети были определены в семьи 
граждан США. Я искала детей 
по соцсетям, некоторые ребя-
та выходили на связь. Как-то 
мне написала одна моя девочка 
— «Верните нам наши докумен-
ты, больше нам ничего от вас не 
надо». Я прекрасно понимаю, 
что эта девочка такого напи-
сать не могла, это писал взрос-
лый человек. Некоторые дети, 
не мои, из других детдомов, 
когда им исполнялось 18 лет, 
возвращались, заявляли о себе. 
Но официально организован-
ного возврата детей не было. 
Мы этот вопрос поднимали на 
всех площадках. И наш МИД, 
и наш уполномоченный пыта-
лись выяснить, что с детьми, но 
ответов так и не получили. 

5 июня 2014 года 
сироты 
из Луганского 
детского дома
 были вывезены 
в Одессу. С тех пор 
о них ничего 
не известно  

ПРЕМИЯ  Москва стала 
инвестстолицей Азии

Эмир вам

Сергей Буланов

Российская столица выиграла престижную междуна-
родную премию Annual Investment Meeting. Об этом 
стало известно по итогам Ежегодного инвестиционно-
го форума в Абу-Даби.

Этот форум с 2011 года является крупнейшей ин-
вестиционной площадкой на Ближнем Востоке. В нем 
участвуют более 11 тысяч представителей 170 стран. 
Главный показатель, который вычисляют эксперты 
AIM, — инвестиционная активность мегаполисов. И 
Москва, несмотря на ряд санкционных ограничений, 
достойно смотрится на фоне конкурентов.

По состоянию 
на 2022 год городу 
удалось привлечь 
иностранных инве-
стиций на 250 мил-
лиардов долларов. 
Речь идет главным 
образом о проектах, 
в которые вклады-
ваются ближневос-
точные партнеры.

Как сообщили 
в пресс-службе де-
партамента внешнеэкономических и международных 
связей Москвы, по этому показателю столица значи-
тельно опередила другие российские регионы. Напри-
мер, у занявшей второе место Московской области в 
общей сложности 19,3 млрд долларов иностранных 
инвестиций, а у Липецкой, ставшей третьей, 17,1. Чет-
вертое и пятое место у Калужской и Тульской областей 
— соответственно 3,2 и 1,6 млрд.

Уход европейских инвесторов открыл дорогу азиат-
ским. Например, одной из стран — лидеров по инвести-
циям в Москву стала Индия. Ее капиталовложения на-
чали расти еще до начала СВО и антироссийских санк-
ций. Сейчас объем прямых инвестиций этой страны в 
московскую экономику превысил 140 миллионов дол-
ларов. Причем в числе городов — партнеров Москвы не 
только Дели, но и Мумбаи, Бангалор, Ченнаи.

Стратегическим партнером Москвы в плане инве-
стиций остается КНР. У нас успешно работают произ-
водители электрооборудования, все популярнее у 
москвичей становятся китайские автомобили. Именно 
благодаря технологическим партнерам из КНР столич-
ной экономике и производству удалось найти заме-
ну европейским полиграфическим материалам. Кро-
ме того, благодаря китайским инвестициям в Москве 
налажено производство новых промышленных холо-
дильников. 

ПРОИСШЕСТВИЕ  Такси 
протаранило в Москве 
«скорую помощь»

Удар шашечкой 

Владимир Баршев

В Москве таксист, проехав на красный свет, врезался в 
«скорую помощь». В результате аварии фельдшер по-
гиб в больнице. Корреспондент «РГ» разбирался в си-
туации. 

Ночью водитель такси марки «Хёндэ», следуя по 
Нахимовскому проспекту, проехал на запрещающий 
сигнал светофора. На перекрестке с Профсоюзной ули-
цей он столкнулся с машиной «скорой помощи». «Ско-
рая» ехала с пациентом и с включенными спецсигнала-
ми. После удара машина перевернулась. В результате в 
больницу были доставлены водитель неотложки, а так-
же пациент и два фельдшера. Позже 34-летний фельд-
шер скончался от полученных травм. По факту проис-
шествия было возбуждено уголовное дело за наруше-
ние правил, повлекшее по неосторожности смерть че-
ловека. Таксисту 52 года, он задержан. 

Если судить по видеозаписи с камер наблюдения, то 
зеленый сигнал для таксиста загорелся через 2 секун-
ды после ДТП. Стоили ли эти секунды жизни фельдше-
ра, да и тех лет, которые таксисту придется провести в 
колонии? 

Такси у нас — не самый безопасный транспорт. По 
данным страховщиков, частота аварий с легковыми 
машинами составляет 5 процентов. С такси — 33,5 про-
цента. То есть каждый третий таксист в обязательном 
порядке станет виновником ДТП. Тут влияет много 
факторов. Конечно же пробеги. Если средний автовла-
делец за год при частом использовании машины наез-
дит 30 тысяч км, то у таксиста пробег может составить 
и 100, и 200 тысяч км. Таксисту, чтобы заработать нор-
мально для жизни, просто приходится перерабаты-
вать. О восьми часах трудового дня даже речи не идет. 
Работать приходится на износ и по 12 и более часов.  

И хотя по данным ГИБДД в прошлом году количе-
ство аварий по вине таксистов в целом в России сни-
зилось более чем на 10 процентов, этот транспорт по-
прежнему остается одним из самых опасных. 

Как рассказал корреспонденту «РГ» водитель одной 
из станций скорой помощи, какой бы ни был автомо-
биль — неотложка, реанимационный — во время пере-
возки пациента все должны быть пристегнутыми. Все 
медицинские действия проводятся либо до погрузки в 
машину, либо пока спецтранспорт никуда не едет. По-
сле оказания медицинской помощи начинается транс-
портировка.  

Но водитель не всегда может отследить, пристег-
нулись ли фельдшеры в салоне. А ремень безопасно-
сти снижает риск гибели в 2-3 раза при фронтальном 
столкновении и в 5 раз — при опрокидывании.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Сегодня отмечается День российского предпринимательства. Это один 

из самых молодых праздников — он установлен в 2007 году. И это понят-

но: ведь именно в этом тысячелетии людей с предприимчивой жилкой у 

нас снова начали ценить и всячески поддерживать. Поздравляя накану-

не представителей этого класса с профессиональным праздником, мэр 

Москвы Сергей Собянин отметил, что именно благодаря коммерсантам, 

их смелости и успехам сложился облик столицы как лучшего города для 

жизни: «Хочу от имени москвичей сказать вам огромное спасибо, пото-

му что сегодня лицо Москвы во многом — это вы: кафе, рестораны, тор-

говля и услуги мирового уровня, уникальные московские ярмарки, са-

мая креативная в мире московская индустрия и многое другое».

Проходила встреча в концертном зале «Москва» на территории темати-

ческого парка развлечений «Остров Мечты». Мэр напомнил, как еще 

несколько лет назад мало кто верил, что в городе построят крупнейший 

в Европе крытый тематический парк. А еще через несколько недель, по 

его словам, рядом откроется «крупнейшая в Европе пляжная зона с 

подогревом воды».

А К Ц Е Н Т

Основные культурные площадки 
в субботу будут ждать гостей с 18.00
и работать до двух часов ночи

После удара такси «скорая» перевернулась. На снимке ее уже 
поставили на колеса после ДТП. 

Городу удалось 
привлечь ино-
странных инвести-
ций на 250 милли-
ардов долларов
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— Фоторепортаж смотрите на 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МУЗЫКА 

Итальянский 
шестидесятник 
в Москве

ДЖУНГЛИ 
ШУМА 
И ЗВУКОВ
Михаил Зильев 

В московском музыкальном 
клубе «Мутабор» ансамбль 
Kymatic исполнит сегодня два 
сочинения знаменитого ита-
льянского авангардиста-шести-
десятника Луиджи Ноно.

Венецианец Луиджи Ноно 
(1924—1990) — ярчайший пред-
ставитель и выразитель дости-
жений и противоречий после-
военного итальянского искус-
ства. Выходец из обеспеченной 
артистической семьи, ставший 
убежденным коммунистом и 
марксистом; композитор, задей-
ствовавший в своих сочинениях 
тексты крупнейших поэтов, га-
зетные вырезки и политические 
лозунги; создатель изощренней-
ших опусов, на чью сложность 
жаловались сами музыканты, 
предпочитавший, однако, чтобы 
их исполняли в фабричных це-
хах и в университетских аудито-
риях — и сопровождали полити-
ческими дискуссиями. 

Впрочем, Kymatic ensemble 
на сложность жаловаться не бу-
дет: молодые консерваторцы 
для того и собрались, чтобы вый-
ти за пределы академической  
музыки. Не случайно выбранное 
ими название восходит к гре-
ческому слову «волна» — в знак 
того, что им интересны все зву-
ковые волны.  

Для российских премьер 
двух знаковых сочинений Ноно 
как раз и выбран не филармо-
нический, а клубный зал с ин-
дустриальным прошлым. Это 
бывшая компрессорная станция 
московского шарикоподшипни-
кового завода, перед самым ка-
рантином переоборудованная в 
ночной клуб Mutabor.

Именно в этой суровой и од-
новременно праздничной об-
становке (концерт приурочен 
к 4-летию клуба) впервые в 
России живьем прозвучат два 
больших и знаковых сочине-
ния Ноно. Уже сами их названия 
и составы исполнителей в про-
граммке способны вызвать ото-
ропь у посетителя обычных кон-
серваторских концертов: 

A Floresta È Jovem E Cheja De 
Vida (1965—1966). Для сопрано, 
трех голосов-чтецов, кларнета, 
пяти ударных на металлических 
пластинах и электроники. 

Quando stanno morendo. 
Diario Polacco № 2 (1982). На 
тексты Чеслава Милоша, Эндре 
Ади, Александра Блока, Вели-
мира Хлебникова, Бориса Па-
стернака. Для двух сопрано, мец-
цо-сопрано, контральто, басо-
вой флейты, виолончели и элек-
троники.

Объяснения здесь только усу-
губляют удивление. Первое на-
звание в переводе с португаль-
ского значит «Лес молод и по-
лон жизни», что звучит поэтич-
но, если не знать, что речь идет 
о прячущихся в джунглях вьет-
конговских партизанах времен 
вьетнамской войны, а название 
второго на родном языке Ноно 
значит «Когда они умирали. 
Польский дневник № 2» — и в нем 
композитор на свой лад обличает 
авторитаризм и тоталитаризм. 

Уточнение «на свой лад» 
необходимо: Ноно, развивая 
подходы к компоновке звуков 
своего тестя Арнольда Шёнбер-
га, использует и совершенству-
ет сериальную технику, в кото-
рой музыкальная ткань, вклю-
чая пропеваемые тексты, как бы 
раскладывается на отдельные 
точки, создавая своего рода му-
зыкальный аналог пуантилиз-
ма в живописи. А использование 
«живой электроники», то есть, 
проще сказать, предзаписанных 
на магнитофонную ленту шу-
мов, бормотания и прочих нему-
зыкальных звуков, казалось то-
гда революционным и ошелом-
ляющим.  

Удастся ли сохранить и пере-
дать это изумление сейчас, 60 
лет спустя, когда сэмплы прочно 
вошли в концертную практику? 
Kymatic ensemble берется дока-
зать, что классический авангард 
по-прежнему впереди всех. 

Знаменитый венецианец авангар-
дист Луиджи Ноно оставил редко 
исполняемое, но ценное наследие.

ВЫСТАВКА «Невыразимое» Евгения Михнова-Войтенко — теперь и в Москве

Это конкретное абстрактное...
Жанна Васильева

Р
аботы Евгения Михно-
ва-Войтенко нечасто пока-
зывают в Москве. 

В Петербурге были выставки 
в Русском музее, Музее нонкон-
формистского искусства, Му-
зее театрального и музыкаль-
ного искусства... Сейчас его жи-
вописные абстракции можно 
увидеть на выставке в Мрамор-
ном дворце «Параллельные все-
ленные». В Москве же — раз-два 
и обчелся. Нынешняя выставка 
в pop/off/art галерее на «Винза-
воде» — возможность встретить-
ся с работами одного из самых 
цельных художников, выбрав-
шего язык абстракции.

 Правда, Михнов-Войтенко 
называл свои работы «конкре-
циями». Речь не о прямой от-
сылке к конкретным образам, 
хотя кто-то в его цикле «Хора-

лы» захочет узнать не только 
торжественные звуки мессы 
Баха, но и горние уступы высей 
или нимбы бесплотных образов 
икон. Его «конкреции» ближе к 
языку музыки, позволяющей в 
повседневной какофонии услы-
шать волшебные мелодии сфер. 

Его абстракции не более аб-
страктны, чем музыка, они тоже 
прорываются к опыту пережи-
вания, который для художника 
не только эстетический, но и эк-
зистенциальный.

Унаследовав недюжинную 
силу отца-молотобойца Гри-
гория Войтенко, воспитанный 
в семье матери, где дед был 
выпускником Тартусского уни-
верситета, взрослевший в по-
слевоенном Ленинграде, Мих-
нов-Войтенко побывал и тока-
рем, и учеником вечерней шко-
лы, и студентом пединститута 
иностранных языков. Учеба там 

закончилась вместе с закры-
тием отделения переводчиков. 
Он решил пойти на актерский 
факультет театрального. И тут 
судьба приготовила ему зигзаг 
удачи: он попал на постановоч-
ный факультет к режиссеру и 
художнику Николаю Акимову.  
Там и начал рисовать. Акимов 
оценил его потенциал. Говорят, 
на выставке студенческих работ 
Акимов, посмотрев его рабо-
ты, сказал: «Покупаю все… Мы 
присутствуем при рождении 
Художника». Работами Михно-

ва заинтересуется и Антонина 
Изергина, куратор выставки 
модернизма в Эрмитаже.

Правда, тот же Акимов, по-
няв, что Михнов движется к 
абстракции, осторожно заме-
тил, что это путь к одиноче-
ству: рассчитывать на продажу 
абстрактных полотен в СССР 
было нереально. И предложил 
ему остаться в театре. Михнов 
отказался, решив, что будет 
подрабатывать в Комбинате 
живописно-оформительского 
искусства, а живописью станет 
заниматься без заказа. Это был 
не эскапизм в башню из слоно-
вой кости — какая уж башня в 
коммуналке! Тем более это не 
был выбор в пользу «халтуры». 
Он оформляет книги Козинцева 
и Товстоногова, сделал дизайн 
ДК в Череповце. Но совмещать 
дизайнерские заказы и свою ра-
боту «в стол» ему не очень уда-
валось. И он выбрал второе. 

Это был максималистский 
выбор. Выбор ухода, затворни-
чества в работе. Он редко участ-
вовал в выставках, не был ту-
совщиком — приходили к нему 
в питерскую коммуналку. В его 
ближнем круге были мама, лю-
бившие его женщины, художни-
ки Юрий Дышленко, Игорь За-
харов-Росс, Геннадий Приходь-
ко, поэт Леонид Аронзон… 

Этот выбор пути можно на-
звать романтическим, если бы 
за русским романтизмом не 
возникала беспощадно обрисо-

ванная Пушкиным фигура Лен-
ского, который «писал темно и 
вяло». Работы Михнова-Вой-
тенко полны энергии, сохраняя 
чувство границы листа, компо-
зиции. Если это и романтизм, 
то очень питерский, где драма 
с готическим привкусом разво-
рачивается на фоне расчислен-
ного великолепия классицизма. 

Удивительно точно напи-
сал о связи художника с про-
странством города Владимир 
Немухин: «Он был свободен от 
бытового смысла и весь погру-
жен в свое… невероятное виде-
ние этого мира, мира города. В 
его работах видно, как хаос вре-
мени превращается в компози-
цию, которая стремится создать 
цельное ощущение грядущего… 
Мятущаяся фигура, не находив-
шая себе покоя в этом мире, в 
искусстве он был удивительно 
целен…» 

На выставке эта цельность 
ощущается, даже когда встре-
чаются серии разных лет. Эти 
серии мерцают между живопи-
сью и рисунком, между знаком 
и значением, между образом 
и экспрессией высказыва-
ния. Поэтому выбор в качестве 
контекста для показа его работ 
японских свитков конца XIX — 
начала ХХ века выглядит оправ-
данным. Так Серафима Костро-
ва, куратор выставки, вписыва-
ет «конкреции» Михнова-Вой-
тенко не в поле традиций рус-
ского авангарда, геометриче-
ской абстракции Мондриана и 
экспрессивных полотен Полло-
ка, весьма ценимых Михновым, 
а в линию восточного дзена, со-
зерцательности и даосского 
пути. Не зря поэт Виктор Криву-
лин, один из собеседников Мих-
нова-Войтенко, вспоминал, что 
Питер в 60-х считали буддист-
ской столицей страны. 

ТВ Сегодня смотрим приквел к 7-му сезону «Большой оперы»

Звезды на взлете

Валерий Кичин 

В 
пятницу 26 мая в 16 
ч а с о в  м о с к о в с к о -
го времени зрите-
ли медиаплатформы 
«Смотрим» канала 
«Россия — Культура» 
станут свидетелями 
кастинга участников 
7-го сезона популяр-

ного телепроекта «Большая опе-
ра». Это будет своего рода при-
квел к захватывающему музы-
кальному турниру, который нас 
ждет осенью.

Испытать судьбу решили бо-
лее трехсот молодых певцов, из 
них на предварительных про-
слушиваниях были отобраны 
18 счастливцев. Теперь им пред-
стоит решающее испытание: 
кастинг, который будет транс-
лироваться впервые с симфо-
ническим оркестром — Государ-
ственным Кремлевским орке-
стром России, за пультом — его  
главный дирижер Константин 
Чудовский. В составе жюри от-
борочного прослушивания ре-
жиссер Дмитрий Бертман («Ге-
ликон-опера»), дирижер Мар-
ко Боэми (Италия), режиссер 
Георгий Исаакян (театр им. Н.И. 
Сац), Медея Ясониди (Нижего-
родский театр оперы и балета).

О предстоящем сезоне мы по-
просили рассказать члена жюри 
Дмитрия Бертмана.

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Проект действи-
тельно уникален. Он не лицен-
зионный, а оригинальный, рос-
сийский. В его жюри заседали 
крупнейшие светила мировой 
оперы. Звезды вышли и из мно-
гих участников конкурса. Да и 
ряды любителей этого искус-
ства заметно выросли: люди, 
которые считали оперу искус-
ством высоколобым и ею не ин-
тересовались, поболев за участ-
ников конкурса, пришли в му-
зыкальный театр и оттуда уже 
не уйдут. Они увидели, насколь-
ко этот жанр демократичен, 
увидели, как тяжела профессия 
певца. Ведь это конкурс не вока-
листов, а — артистов! Которые 
должны все уметь, быть совре-
менными, актерски пластич-
ными, но при этом — консерва-
тивными в освоении вокальной 
школы. Зрителям интересно по-
слушать, как выступления кон-
курсантов обсуждают члены 
жюри. Публика всегда на сторо-
не артиста, она влюбляется в ге-
роев этого состязания талантов, 

так что жюри часто становится 
ее оппонентом. Наконец, проект 
просто красив — по картинке, по 
напряженной драматургии, зву-
чит прекрасная музыка.

Как вообще канал отважился 
на такой проект, который все 
считали нерентабельным?

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Никто не верил в 
рейтинг проекта, но главный ре-
дактор канала Сергей Шумаков 
и его заместитель Любовь Пла-
тонова рискнули, выиграли у 
скептиков пари и передали свою 
любовь к опере миллионам теле-
зрителей.

Жюри конкурса работает без 
председателя?

Д М И Т Р И Й  Б Е Р Т М А Н :  П е р в ы м  и 
единственным председателем 
была Елена Образцова, сы-
гравшая в становлении это-
го конкурса огромную роль. 
В дальнейшем жюри работа-
ло без председателя. Среди его 
членов были такие выдающи-
еся мастера, как Тамара Си-

нявская, Маквала Касрашви-
ли, Йохан Холлендер, Екатери-
на Семенчук, Бруно Пратико, 
Сергей Лейферкус… Они на об-
суждении часто вспоминают 
какие-то моменты своей сцени-
ческой жизни — это становит-
ся и наставлением для участни-
ков, и частью истории нашей 
культуры.

Интерес молодых певцов к 
конкурсу быстро растет: вот 
уже более трехсот заявок на 
участие!

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Они понимают, 
как конкурс важен для их арти-
стической карьеры — он делает 
звезд. Даже если участник схо-
дит с дистанции, он все равно 
становится известным, у него 
появляется шанс.

Какова география конкурсан-
тов этого года?

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Заявку посылает 
каждый певец индивидуально. 
География участников огромна: 
Москва, Петербург, Урал, Си-
бирь, Поволжье, Армения, Бе-
ларусь, Казахстан, Узбекистан. 
Очень важно, чтобы возник-
ло не собрание конкурентов, а 
— команда. Чтобы можно было 
ставить не номера, а сцены, что-
бы были различные голоса — и 
тенора, и баритоны, и меццо… 
Они должны быть очень разны-
ми, актерски выразительными 

— этого требуют законы телеви-
дения.

Конкурс делится на несколь-
ко туров, каждый имеет 
свою тематику — какую на 
этот раз?

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Детали — тайна 
даже для жюри. Думаю, навер-
няка будет итальянская и рус-
ская опера, Верди, без которо-
го никак, оперетта и мюзикл, 
романс… Но каждая тема будет 
для публики сюрпризом. Участ-
ники подписывают обязатель-
ство все детали проекта хранить 
в секрете.

Какие требования к конкурс-
ному репертуару?

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Обычно требу-
ется исполнить арию, участ-
вовать в дуэте, свободно су-
ществовать в различных жан-
рах, включая песню, мюзикл, 
оперетту… Выбор номеров — за 
участниками.

Кастинг пройдет 26 мая — 
когда зрители увидят сам 
конкурс?

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: В августе и сен-
тябре на «Мосфильме» пройдут 
съемки, эфир — в ноябре-декабре. 
Все завершится гала-концертом 
победителей 23 декабря. 

Это всегда удивительное зрелище: 
азарт состязания талантов, прекрас-
ная музыка, роскошный антураж....

Москвичам выпал редкий шанс встретиться с работами выдающегося художника, выбравшего язык абстракции.

А К Ц Е Н Т

Публика всегда на стороне артиста 
и болеет за своих фаворитов, поэтому 
жюри часто становится ее оппонентом

А К Ц Е Н Т

Увидев студенческие работы Михнова, 
великий Николай Акимов сказал: Мы 
присутствуем при рождении Художника 
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ПРЕМЬЕРА Хибла Герзмава 
спела в опере Беллини

Норма вечных 
страстей

Мария Бабалова

Опера Винченцо Беллини «Норма» в репертуаре Му-
зыкального театра имени К.С. Станиславского и Вл. 
И. Немировича-Данченко за всю его более чем столет-
нюю историю возникла впервые. Этот абсолютный 
эталон бельканто, как правило, — безоговорочный бе-
нефис Primadonna assoluta. И главное событие нынеш-
ней премьеры — выход Хиблы Герзмава в титульной 
роли.

Сложнейшая партия Нормы не только требует без-
упречно красивого пения (как с итальянского и пере-
водится понятие «bel canto»). Но это еще и феноме-
нальная героиня — сильная, отчаянная личность. Луч-
шие из лучших исполнительниц в XIX веке — Джудитта 
Паста и Мария Малибран; в XX веке — Мария Каллас, 
Джоан Сазерленд и Монтсеррат Кабалье; в веке сего-
дняшнем такой список открывает Чечилия Бартоли…

Беллини за свою трагически короткую 33-летнюю 
жизнь успел создать 11 оперных партитур. «Норма», 
написанная на итальянское либретто Феличе Романи 
по одноименной французской трагедии Луи Алексан-
дра Сомэ, — девятая и самая знаменитая опера компо-
зитора. Ее мировая премьера состоялась в миланском 
театре «Ла Скала» в декабре 1831 года. Нынешнюю 
московскую премьеру готовили долго: дату несколько 
раз переносили, причем сначала планировалось, что за 
дирижерский пульт встанет Владимир Спиваков, а по-
становку осуществит Андрей Кончаловский. Но в ито-
ге ситуация сложилась так, что режиссером спектакля 
стал Адольф Шапиро, работающий в тандеме с худож-
ником Марией Трегубовой, а музыкальным руководи-
телем — американец Кристиан Кнапп, давно служащий 
в Мариинском театре.

Доминантой тотально серого цвета «Норма» визу-
ально перекликается с «Медеей» — оперой другого ита-
льянца Луиджи Ке-
рубини, что была 
поставлена также 
на Хиблу Герзма-
ву в мае 2015 года 
худруком опер-
ной труппы теат-
ра Александром 
Тителем. И выгля-
дит второй частью 
дилогии, где воз-
никает немысли-
мый вопрос о мате-
ринском детоубий-
стве. В целом же это 
спектакль театрально аскетичный, порой граничащий 
с костюмированным концертным исполнением, весь 
его драматизм сосредоточен в певческих голосах.

Во время увертюры (Симфонии) оркестр даже под-
нимается из ямы, концертмейстеры играют стоя, дабы 
подчеркнуть, что здесь главенствует музыка. При 
этом Кристиан Кнапп ведет оркестр, хор, ансамбли с 
большой аккуратностью, но не дарит музыке Беллини 
множественность красок и нюансов. Будто опасаясь, 
что, выйдя за рамки аккомпанемента, он чем-то поме-
шает певцам.

А на сцене нет ни друидов (жрецов древних кельт-
ских народов), ни погубивших их римлян во времена 
Юлия Цезаря. Серое безвременье: покои верховной 
жрицы оказываются скромным двориком или простой 
кельей, где все покрыто будто ядерной пылью; священ-
ная роща друидов оказывается выжженным лесом, где 
орудуют одетые в камуфляж с полной боевой выклад-
кой отряды, напоминающие боевиков.

На первый взгляд, решение производит крайне ми-
литаристское впечатление. И лишь когда понимаешь, 
что как-то уж очень по сказочному выглядят олени, в 
прямом смысле летающие над умершим лесом, это за-
вуалированное послание мира всем народам, взявшим 
сегодня оружие в любой точке планеты, ощущение ме-
няется. Ведь олень — не только вечный посредник меж-
ду Землей и Небом, но и во всех мировых культурах — 
олицетворение света, чистоты, возрождения жизни и 
созидания.

А истории любви и измен случаются повсюду и во 
все времена. Из-за любви верховная жрица кельтов 
Норма нарушила обет целомудрия и тайно родила 
двоих детей от римского проконсула Поллиона, армия 
которого захватила ее родину… Он же недолго хранил 
ей верность и воспылал страстью к юной красавице — 
жрице Адальджизе.

Молодая певица, стажер театра, так как она еще 
студентка Московской консерватории, меццо-сопра-
но Полина Шароварова (Адальджиза) пела с притя-
гательным обаянием, почти без изъянов. И есть все 
шансы, когда ее голос станет чуть взрослее, наполнив-
шись большим опытом и красками, певица проснется 
знаменитой. Поллион в исполнении тенора Владими-
ра Дмитрука — сильный, мощный и нервный с немного 
напряженными кульминациями и излишней характер-
ностью в голосе, если речь идет о бельканто.

Как и было задумано, безусловная звезда этой пре-
мьеры — Хибла Герзмава. Певица прежде уже испол-
няла Норму — то было два года назад в Мадриде. И вот 
ныне долгожданная постановка в родном театре, где 
Хибла Герзмава служит с 1995 года — она была при-
нята в труппу почти сразу после того, как завоева-
ла первый Гран-при в истории конкурса имени П.И. 
Чайковского.

Хибла Герзмава держит весь спектакль. И даже по-
является на сцене раньше того момента, какой для того 
задуман композитором. Ее быстрый мифологизиро-
ванный проход в красном платье в самом начале пред-
вещает, что конец будет кровавым. Легендарная кава-
тина Casta Diva в исполнении Герзмавы заворажива-
ет. Ее сопрано звучит обворожительно красиво, очень 
стильно, а верхние ноты и фиоритуры почти всегда 
виртуозны, а если дыхание чуть и сбивается, так это 
эмоции во всем виноваты. Даже величественная жен-
щина — воительница или примадонна — не может жить 
без любви. И в финале Норма (вместе с Поллионом) 
восходит на костер в белом кружевном пеньюаре, как 
на ложе страсти.  

Истории измен 
случаются везде. 
Но даже сильная 
духом воительни-
ца не может жить 
без любви

«Норму» почти не ставили в России: сложная заглавная партия 
требует выдающегося вокального и актерского мастерства.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственно-
стью «РУСАЛ Энерго» (ООО «РУСАЛ Энерго»,  
ОГРН 1057749698918) настоящим в соответствии 
с требованиями «Стандартов раскрытия информа-
ции субъектами оптового и розничных рынков элек-
трической энергии», утвержденных Постановлени-
ем Правительства РФ от 21.01.2004 № 24, сообщает, 
что информация, подлежащая раскрытию за 2022 год, 
в том числе годовая финансовая отчетность и ауди-
торское заключение, а также информация о структуре 
и объеме затрат на производство и реализацию това-
ров (работ, услуг) в разрезе регионов присутствия, рас-
крыта на официальном сайте ООО «РУСАЛ Энерго» 
по адресу https://rusalenergo.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью  
«Первый Ветропарк ФРВ»

Раскрытие информации в соответствии с требованиями Стандар-
тов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рын-
ков электрической энергии осуществлено на сайте https://fng4.ru/ 
в разделе «Раскрытие информации субъектами ОРЭМ» и по следую-
щим адресам:

https://e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=37891&type=3  
— Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2022 год с ауди-
торским заключением;

https://e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=37891&type=12  
— Структура и объем затрат на производство и реализацию товаров 
(работ, услуг) за 2022 год; Информация о тарифах на поставку элек-
трической энергии; Информация о выбросах загрязняющих веществ, 
оказывающих негативное влияние на окружающую среду за 2022 год, 
и мероприятиях по их сокращению на 2023 год; Информация об ин-
вестиционных программах; Информация о расходах электроэнергии 
на собственные и хозяйственные нужды генерирующего оборудова-
ния при выработке электрической и тепловой энергии за 2022 год; Ин-
формация об используемом топливе за 2022 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
На основании Федеральных законов от 3 апреля 2023 г. 

№ 85-ФЗ «О создании судов Российской Федерации на терри-
тории Донецкой Народной Республики и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Федерации», 
№ 86-ФЗ «О создании судов Российской Федерации на терри-
тории Луганской Народной Республики и о внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты Российской Федерации», 
№ 87-ФЗ «О создании судов Российской Федерации на террито-
рии Запорожской области и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации», № 88-ФЗ «О со-
здании судов Российской Федерации на территории Херсонской 
области и о внесении изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации», № 89-ФЗ «О порядке отбора кан-
дидатов в первоначальные составы федеральных судов, создава-
емых на территории Донецкой Народной Республики», № 90-ФЗ 
«О порядке отбора кандидатов в первоначальные составы феде-
ральных судов, создаваемых на территории Луганской Народной 
Республики», № 91-ФЗ «О порядке отбора кандидатов в первона-
чальные составы федеральных судов, создаваемых на территории 
Запорожской области» и № 92-ФЗ «О порядке отбора кандида-
тов в первоначальные составы федеральных судов, создаваемых 
на территории Херсонской области» и в соответствии с Законом 
Российской Федерации от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О стату-
се судей в Российской Федерации» Высшая квалификационная 
коллегия судей Российской Федерации объявляет об открытии 
вакантных должностей судей:

1) на территории Донецкой Народной Республики:
— заместителя председателя Буденновского межрайонного 

суда города Донецка (1 должность);
— заместителя председателя Ворошиловского межрайонного 

суда города Донецка (1 должность);
— заместителя председателя Кировского межрайонного суда 

города Донецка (2 должности);
— заместителя председателя Центрально-Городского район-

ного суда города Макеевки (2 должности); 
— заместителя председателя Жовтневого районного суда горо-

да Мариуполя (1 должность);
— заместителя председателя Ильичевского районного суда го-

рода Мариуполя (2 должности);
— заместителя председателя Орджоникидзевского районного 

суда города Мариуполя (1 должность);
— заместителя председателя Артемовского городского суда 

(2 должности);
— заместителя председателя Волновахского районного суда 

(1 должность);
— заместителя председателя Горловского городского суда 

(2 должности); 
— заместителя председателя Дружковского городского суда 

(1 должность);
— заместителя председателя Енакиевского межрайонного суда 

(2 должности);
— заместителя председателя Константиновского городского 

суда (2 должности);
— заместителя председателя Краматорского городского суда 

(2 должности);
— заместителя председателя Красноармейского городского 

суда (2 должности);
— заместителя председателя Марьинского районного суда 

(2 должности);
— заместителя председателя Славянского городского суда 

(2 должности);
— заместителя председателя Харцызского межрайонного суда 

(2 должности).
2) на территории Луганской Народной Республики:

— заместителя председателя Жовтневого районного суда горо-
да Луганска (1 должность);

— заместителя председателя Краснодонского городского суда 
(1 должность);

— заместителя председателя Лисичанского городского суда 
(2 должности);

— заместителя председателя Первомайского городского суда 
(2 должности);

— заместителя председателя Рубежанского городского суда 
(1 должность); 

— заместителя председателя Сватовского районного суда 
(2 должности); 

— заместителя председателя Северодонецкого городского суда 
(2 должности); 

— заместителя председателя Старобельского районного суда 
(2 должности).

3) на территории Херсонской области:
— заместителя председателя Алешкинского районного суда 

(1 должность);
— заместителя председателя Великоалександровского меж-

районного суда (2 должности);
— заместителя председателя Великолепетихского межрайон-

ного суда (2 должности);
— заместителя председателя Генического районного суда 

(1 должность);
— заместителя председателя Новотроицкого межрайонного 

суда (1 должность);
— заместителя председателя Херсонского городского суда 

(2 должности);
— заместителя председателя Чаплынского межрайонного суда 

(1 должность).
4) на территории Запорожской области:

— заместителя председателя Бердянского межрайонного суда 
(1 должность);

— заместителя председателя Васильевского межрайонного 
суда (2 должности);

— заместителя председателя Мелитопольского межрайонного 
суда (2 должности);

— заместителя председателя Пологовского межрайонного суда 
(2 должности);

— заместителя председателя Энергодарского городского суда 
(1 должность).

Заявления и документы, перечисленные в вышеуказанных за-
конах, принимаются от претендентов на указанные вакантные 
должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятни-
цу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресам: 125993, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105,106; 344018, 
г. Ростов-на-Дону, ул. Мечникова, 75Б; 295051, г. Симферополь, 
ул. Павленко, 48.

Последний день приема документов — 23 июня 2023 года.
Заявления и документы, поступившие в Высшую квалифика-

ционную коллегию судей Российской Федерации после указанно-
го срока, к рассмотрению не принимаются.

Информация ПАО «ОГК-2»
Публикуется на основании Постановления Правительства Рос-

сийской Федерации от 21 января 2004 г. № 24 «Об утверждении 
стандартов раскрытия информации субъектами оптового и рознич-
ных рынков электрической энергии»

1. Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2022 год, 
а также аудиторское заключение к годовой финансовой (бухгал-
терской) отчетности за 2022 год размещены на странице https://
bo.nalog.ru/organizations-card/1059549

2. Информация о структуре и объеме затрат на производ-
ство и реализацию товаров, работ, услуг за 2022 год размещена 
на сайте ПАО «ОГК-2» на странице https://ogk2.ru/aktsioneram-i-
investoram/raskrytie-informatsii/disclosureinstand/postanovlenie-
pravitelstva-24/ 

3. Предложение о размере цен (тарифов), подлежащих регу-
лированию в соответствии с Основами ценообразования в обла-
сти регулируемых цен (тарифов) в электроэнергетике, утверж-
денными постановлением Правительства Российской Федерации 
от 29.12.2011 №1178 «О ценообразовании в области регулируе-
мых цен (тарифов) в электроэнергетике» на 2024 год размещены 
на сайте ПАО «ОГК-2» на странице https://ogk2.ru/aktsioneram-i-
investoram/raskrytie-informatsii/disclosureinstand/postanovlenie-
pravitelstva-24/

4. Информация о тарифах на поставку электрической энергии 
с указанием решения уполномоченного федерального органа ис-
полнительной власти и (или) органа исполнительной власти субъ-
екта Российской Федерации об установлении тарифов и источника 
официального опубликования такого решения на 2023 год размеще-
на на сайте ПАО «ОГК-2» на странице https://ogk2.ru/aktsioneram-
i-investoram/raskrytie-informatsii/disclosureinstand/postanovlenie-
pravitelstva-24/

5. Информация за 2022 год о выбросах загрязняющих ве-
ществ, оказывающих негативное влияние на окружающую среду, 
и мероприятиях по их сокращению на следующий год размещена 
на сайте ПАО «ОГК-2» на странице https://ogk2.ru/aktsioneram-i-
investoram/raskrytie-informatsii/disclosureinstand/postanovlenie-
pravitelstva-24/

6. Информация об инвестиционных программах производителей 
электрической энергии за 2022 год размещена на сайте ПАО «ОГК-
2» на странице https://ogk2.ru/aktsioneram-i-investoram/raskrytie-
informatsii/disclosureinstand/postanovlenie-pravitelstva-24/

7. Информация о расходах электроэнергии на собственные и хо-
зяйственные нужды генерирующего оборудования при выработке 
электрической и тепловой энергии (раздельно) с указанием наиме-
нования и типа станции за 2022 год размещена на сайте ПАО «ОГК-
2» на странице https://ogk2.ru/aktsioneram-i-investoram/raskrytie-
informatsii/disclosureinstand/postanovlenie-pravitelstva-24/

8. Информация об используемом топливе на электрических стан-
циях с указанием поставщиков и характеристик топлива за 2022 год 
размещена на сайте ПАО «ОГК-2» на странице https://ogk2.ru/
aktsioneram-i-investoram/raskrytie-informatsii/disclosureinstand/
postanovlenie-pravitelstva-24/

Общество с ограниченной ответственностью 
«Ветропарки ФРВ»

Раскрытие информации в соответствии с требованиями Стандар-
тов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рын-
ков электрической энергии осуществлено на сайте www.vetroparki.ru 
в разделе «Стандарты раскрытия информации» и по следующим 
адресам:

http://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=37463&type=3  
— Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2022 год с ауди-
торским заключением;

http://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=37463&type=12  
— Структура и объем затрат на производство и реализацию товаров 
(работ, услуг) за 2022 год; Информация о тарифах на поставку элек-
трической энергии; Информация о выбросах загрязняющих веществ, 
оказывающих негативное влияние на окружающую среду за 2022 год, 
и мероприятиях по их сокращению на 2023 год; Информация об ин-
вестиционных программах; Информация о расходах электроэнергии 
на собственные и хозяйственные нужды генерирующего оборудова-
ния при выработке электрической и тепловой энергии за 2022 год; Ин-
формация об используемом топливе за 2022 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью 
«Восьмой Ветропарк ФРВ»

Раскрытие информации в соответствии с требованиями Стандар-
тов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рын-
ков электрической энергии осуществлено на сайте www.vetroparki.ru 
в разделе «Стандарты раскрытия информации» и по следующим 
адресам:

https://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=38666&type=3  
— Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2022 год с ауди-
торским заключением;

https://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=38666&type=12  
— Структура и объем затрат на производство и реализацию товаров 
(работ, услуг) за 2022 год; Информация о тарифах на поставку элек-
трической энергии; Информация о выбросах загрязняющих веществ, 
оказывающих негативное влияние на окружающую среду за 2022 год, 
и мероприятиях по их сокращению на 2023 год; Информация об ин-
вестиционных программах; Информация о расходах электроэнергии 
на собственные и хозяйственные нужды генерирующего оборудова-
ния при выработке электрической и тепловой энергии за 2022 год; Ин-
формация об используемом топливе за 2022 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью 
«Одиннадцатый Ветропарк ФРВ»

Раскрытие информации в соответствии с требованиями Стандар-
тов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рын-
ков электрической энергии осуществлено на сайте www.vetroparki.ru 
в разделе «Стандарты раскрытия информации» и по следующим 
адресам:

https://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=38667&type=3  
— Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2022 год с ауди-
торским заключением;

https://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=38667&type=12  
— Структура и объем затрат на производство и реализацию товаров 
(работ, услуг) за 2022 год; Информация о тарифах на поставку элек-
трической энергии; Информация о выбросах загрязняющих веществ, 
оказывающих негативное влияние на окружающую среду за 2022 год, 
и мероприятиях по их сокращению на 2023 год; Информация об ин-
вестиционных программах; Информация о расходах электроэнергии 
на собственные и хозяйственные нужды генерирующего оборудова-
ния при выработке электрической и тепловой энергии за 2022 год; Ин-
формация об используемом топливе за 2022 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация ООО «Свободненская ТЭС»
Публикуется на основании Постановления Правительства 

Российской Федерации от 21 января 2004 г. № 24 «Об утверж-
дении стандартов раскрытия информации субъектами оптового 
и розничных рынков электрической энергии»

1. Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность 
за 2022 год, а также аудиторское заключение к годовой фи-
нансовой (бухгалтерской) отчетности за 2022 год разме-
щены на сайте ООО «Свободненская ТЭС» на странице 
https:// svtes. gazprom. ru/info/

2. Информация о структуре и объеме затрат на произ-
водство и реализацию товаров, работ, услуг за 2022 год раз-
мещена на сайте ООО «Свободненская ТЭС» на странице 
https:// svtes. gazprom.ru/info/

3. Предложение о размере цен (тарифов), подлежащих регу-
лированию в соответствии с Основами ценообразования в обла-
сти регулируемых цен (тарифов) в электроэнергетике, утверж-
денными постановлением Правительства Российской Федера-
ции от 29.12.2011 №1178 «О ценообразовании в области регу-
лируемых цен (тарифов) в электроэнергетике» на 2024 год (кор-
ректировка) размещены на сайте ООО «Свободненская ТЭС» 
на странице https://svtes.gazprom.ru/info/

4. Информация о тарифах на поставку электрической энер-
гии с указанием решения уполномоченного федерального ор-
гана исполнительной власти и (или) органа исполнительной 
власти субъекта Российской Федерации об установлении тари-
фов и источника официального опубликования такого реше-
ния на 2023 год размещена на сайте ООО «Свободненская ТЭС» 
на странице https://svtes.gazprom.ru/info/

5. Информация за 2022 год о выбросах загрязняющих ве-
ществ, оказывающих негативное влияние на окружающую 
среду, и мероприятиях по их сокращению на следующий год 
размещена на сайте ООО «Свободненская ТЭС» на странице 
https:// svtes.gazprom.ru/info/

6. Информация об инвестиционных программах про-
изводителей электрической энергии за 2022 год разме-
щена на сайте ООО «Свободненская ТЭС» на странице 
https:// svtes. gazprom. ru/info/

7. Информация о расходах электроэнергии на собствен-
ные и хозяйственные нужды генерирующего оборудования 
при выработке электрической и тепловой энергии (раздель-
но) с указанием наименования и типа станции за 2022 год раз-
мещена на сайте ООО «Свободненская ТЭС» на странице 
https:// svtes. gazprom.ru/info/

8. Информация об используемом топливе на электрических 
станциях с указанием поставщиков и характеристик топли-
ва за 2022 год размещена на сайте ООО «Свободненская ТЭС» 
на странице https://svtes.gazprom.ru/info/

Общество с ограниченной ответственностью 
«Пятнадцатый Ветропарк ФРВ»

Раскрытие информации в соответствии с требованиями Стандар-
тов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рын-
ков электрической энергии осуществлено на сайте www.vetroparki.ru 
в разделе «Стандарты раскрытия информации» и по следующим 
адресам:

https://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=38668&type=3  
— Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2022 год с ауди-
торским заключением;

https://www.e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=38668&type=12  
— Структура и объем затрат на производство и реализацию товаров 
(работ, услуг) за 2022 год; Информация о тарифах на поставку элек-
трической энергии; Информация о выбросах загрязняющих веществ, 
оказывающих негативное влияние на окружающую среду за 2022 год, 
и мероприятиях по их сокращению на 2023 год; Информация об ин-
вестиционных программах; Информация о расходах электроэнергии 
на собственные и хозяйственные нужды генерирующего оборудова-
ния при выработке электрической и тепловой энергии за 2022 год; Ин-
формация об используемом топливе за 2022 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью 
«Второй Ветропарк ФРВ»

Раскрытие информации в соответствии с требованиями Стандар-
тов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рын-
ков электрической энергии осуществлено на сайте https://fng4.ru/ 
в разделе «Раскрытие информации субъектами ОРЭМ» и по следую-
щим адресам:

https://e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=38430&type=3  
— Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2022 год с ауди-
торским заключением;

https://e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=38430&type=12  
— Структура и объем затрат на производство и реализацию товаров 
(работ, услуг) за 2022 год; Информация о тарифах на поставку элек-
трической энергии; Информация о выбросах загрязняющих веществ, 
оказывающих негативное влияние на окружающую среду за 2022 год, 
и мероприятиях по их сокращению на 2023 год; Информация об ин-
вестиционных программах; Информация о расходах электроэнергии 
на собственные и хозяйственные нужды генерирующего оборудова-
ния при выработке электрической и тепловой энергии за 2022 год; Ин-
формация об используемом топливе за 2022 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2022 г., 
аудиторское заключение размещены в информационно-телеком-
муникационной сети Интернет в свободном доступе на сайте  
ПАО «Юнипро» по адресу: http://www.unipro.energy; 

В таблице ниже приведена структура и объем затрат  
ПАО «Юнипро» по итогам 2022 года (в млн рублей):

Показатель 2022 год
(млн рублей)

Топливо на производство э/э и т/э 45 049,5
Прочие материальные затраты 11 468,7
Оплата услуг операторов рынка 1 682,1
Затраты на оплату труда 6 549,3
Отчисления во внебюджетные фонды 1 775,9
Налоги в себестоимости 1 238,7
Прочие затраты 2 023,1
Амортизация 7 371,4
Затраты итого 77 158,5

Для производства электрической и тепловой энергии компа-
нии требуется большое количество различных видов топлива. 
ПАО «Юнипро» закупает значительные объемы газа и угля, и, в 
меньшей степени, мазута.

Прочие материальные расходы включают в себя: расходы, свя-
занные с работами и услугами по ремонту зданий, сооружений, 
оборудования, ремонту и обслуживанию энергоблоков, расходы 
на приобретение электроэнергии и мощности, расходы на сырье и 
материалы для эксплуатации и хозяйственных нужд, на обслужи-
вание транспорта, оргтехники, а также приобретение материалов 
для обеспечения охраны труда.

Расходы на оплату услуг операторов рынка включают выплаты 
ПАО «Юнипро» по договорам с Системным оператором, Админи-
стратором торговой системы, Центром финансовых расчетов.

Затраты на оплату труда включают в себя все затраты на зара-
ботную плату с учетом оценочных обязательств.

Отчисления во внебюджетные фонды включают социальные и 
пенсионные отчисления российским государственным фондам. 

Налоги и сборы включают: налог на имущество, транспортный 
налог, земельный налог, водный налог, плату за пользование вод-
ными объектами, плату за загрязнение окружающей среды, а так-
же пошлины.

Прочие затраты включают в себя: расходы на услуги связи и пе-
редачи данных, услуги IT, по подготовке кадров, по коммуналь-
ным услугам на хозяйственные нужды, по охране, на страхование 
и прочие административные управленческие расходы.

— информация о предложениях, о размере цен (тарифов) раз-
мещена в информационно-телекоммуникационной сети Интер-
нет в свободном доступе на сайте ПАО «Юнипро» по адресу: 

http://www.unipro.energy/activities/tariff/electricity/
тарифы на поставку электрической энергии (мощности) уста-

новлены:
приказом ФАС России от 12.12.2022 г. № 969/22 (источник пу-

бликации — официальный интернет-портал правовой информа-
ции http://www.pravo.gov.ru. 21.12. 2022г.), 

приказом ФАС России от 12.12.2022 г. № 970/22 (источник пу-
бликации — официальный интернет-портал правовой информа-
ции http://www.pravo.gov.ru. 21.12. 2022г.).

В 2022 году валовые выбросы загрязняющих веществ (нор-
мируемых в РФ) и выбросы СО2 в атмосферный воздух в резуль-
тате деятельности ПАО «Юнипро» выросли на 50% и 28% соот-
ветственно. Это связано с ростом общего полезного отпуска 
электроэнергии на 19% и особенно ростом отпуска от угольных 
котлов Березовской ГРЭС на 145% в сравнении с предыдущим 
периодом, а также диспетчеризацией менее эффективных энер-
гоблоков ПСУ. Нормируемые в РФ выбросы увеличились с 
43,369 тыс. тонн в 2021 г. до 65,134 тыс. тонн в 2022 г. Удельные 
выбросы нормируемых в РФ веществ увеличились на 26% и по 
итогам 2022 года составили 1,256 г/кВтч, причиной чего также 
стал рост отпуска с Березовской ГРЭС в 2,5 раза. Выбросы СО2 в 
2022г. увеличились до 30 249 тыс. тонн СО2-экв с 23 683 тыс. 
тонн СО2-экв годом ранее. Увеличение удельных выбросов 
СО2 на 7%, с 545 г/кВтч в 2021 году до 584 г/кВтч обусловлено 
ростом генерации угольных котлов, а также возросшей долей 
менее эффективных блоков ПСУ Шатурской ГРЭС и Сургутской 
ГРЭС-2 в общем объеме генерации.

В рамках реализации мероприятий по охране окружающей сре-
ды в 2022 год была завершена рекультивация двух чаш шламона-
копителя Сургутской ГРЭС-2: отходы из секций переданы на обез-
вреживание, проведен демонтаж секций, планировка территории, 
укладка плодородного торфяного слоя и посев травы. 

В двух филиалах Компании прошли мероприятия по воспроиз-
водству водных биоресурсов:

реку Енисей выпущены около 6 тысяч мальков осетра сибирского 
для восстановления поголовья этих ценных промысловых рыб;

выпущено 11 тысяч особей толстолобика.
В декабре 2022 года успешно пройден ресертификационный 

аудит системы экологического менеджмента Юнипро на соответ-
ствие требованиям стандарта ISO 14001:2015. В результате прове-
рочных мероприятий органом по сертификации EUROCERT S.A. 
принято решение о выдаче Юнипро сертификата соответствия 
сроком действия до 02.12.2025 г.

«Уполномоченными федеральными органами исполнитель-
ной власти или органами исполнительной власти субъектов Рос-
сийской Федерации в отношении ПАО «Юнипро» не утверждены 
производственные программы производителя электрической 
энергии, в порядке, предусмотренном Постановлением Прави-
тельства РФ от 01.12.2009 № 977 «Об инвестиционных програм-
мах субъектов электроэнергетики».

— информация о расходах электроэнергии на собственные и 
хозяйственные нужды генерирующего оборудования при выра-
ботке электрической и тепловой энергии: 

2022
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Сургутская 
ГРЭС-2

ПСУ 625,557 18,586 17,412

ПГУ 152,240 0,000 0,110

Березовская 
ГРЭС ПСУ 559,578 36,601 32,334

Яйвинская 
ГРЭС

ПСУ 128,970 3,878 1,283

ПГУ 88,091 0,000 2,642

Шатурская 
ГРЭС

ПСУ 315,586 14,447 8,211

ПГУ 66,620 0,000 3,618

Смоленская 
ГРЭС ПСУ 102,141 4,468 1,024

— информация об используемом топливе на электрических 
станциях: 

вид и характеристики топлива: газ (природный, попутный не-
фтяной), уголь (каменный — марок Д,Г; бурый — 2БР); мазут (то-
почный — марки М-100). Поставщики: ПАО «НОВАТЭК», ООО 
«НОВАТЭК-Пермь», АО «СУЭК», ПАО «НК «Роснефть», ПАО 
«Сургутнефтегаз», ООО «ЛУКОЙЛ-Пермь», ООО «Сибпром», 
ООО «Альянс-энергия». 

Раскрываемая информация, в том числе о тарифах, а также по 
формам, установленным Приказом ФАС России от 08.10.2014 N 
631/14 «Об утверждении форм раскрытия информации субъекта-
ми оптового и розничных рынков электрической энергии, не яв-
ляющимися субъектами естественных монополий», в полном 
объеме размещена в информационно-телекоммуникационной 
сети Интернет в свободном доступе на сайте ПАО «Юнипро» по 
адресу http://www.unipro.energy.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация, сведения о составе и характере информации,  
раскрываемой публичным акционерным обществом «Юнипро» (ПАО «Юнипро») 

в соответствии с Постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 г. № 24 
 «Об утверждении стандартов раскрытия информации субъектами оптового 

и розничных рынков электроэнергии»:

Общество с ограниченной ответственностью 
«Третий Ветропарк ФРВ»

Раскрытие информации в соответствии с требованиями Стандар-
тов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рын-
ков электрической энергии осуществлено на сайте https://fng4.ru/ 
в разделе «Раскрытие информации субъектами ОРЭМ» и по следу-
ющим адресам:

https://e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=38435&type=3  
— Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2022 год с ау-
диторским заключением;

https://e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=38435&type=12  
— Структура и объем затрат на производство и реализацию товаров 
(работ, услуг) за 2022 год; Информация о тарифах на поставку элек-
трической энергии; Информация о выбросах загрязняющих веществ, 
оказывающих негативное влияние на окружающую среду за 2022 год, 
и мероприятиях по их сокращению на 2023 год; Информация об ин-
вестиционных программах; Информация о расходах электроэнергии 
на собственные и хозяйственные нужды генерирующего оборудова-
ния при выработке электрической и тепловой энергии за 2022 год; 
Информация об используемом топливе за 2022 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью 
«Четвертый Ветропарк ФРВ»

Раскрытие информации в соответствии с требованиями Стандар-
тов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рын-
ков электрической энергии осуществлено на сайте https://fng4.ru/ 
в разделе «Раскрытие информации субъектами ОРЭМ» и по следую-
щим адресам:

https://e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=38436&type=3  
— Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2022 год с ауди-
торским заключением;

https://e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=38436&type=12  
— Структура и объем затрат на производство и реализацию товаров 
(работ, услуг) за 2022 год; Информация о тарифах на поставку элек-
трической энергии; Информация о выбросах загрязняющих веществ, 
оказывающих негативное влияние на окружающую среду за 2022 год, 
и мероприятиях по их сокращению на 2023 год; Информация об ин-
вестиционных программах; Информация о расходах электроэнергии 
на собственные и хозяйственные нужды генерирующего оборудова-
ния при выработке электрической и тепловой энергии за 2022 год; Ин-
формация об используемом топливе за 2022 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью 
«Седьмой Ветропарк ФРВ»

Раскрытие информации в соответствии с требованиями Стандар-
тов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рын-
ков электрической энергии осуществлено на сайте www.vetroparki.ru 
в разделе «Стандарты раскрытия информации» и по следующим 
адресам:

https://e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=38437&type=3  
— Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2022 год с ауди-
торским заключением;

https://e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=38437&type=12  
— Структура и объем затрат на производство и реализацию товаров 
(работ, услуг) за 2022 год; Информация о тарифах на поставку элек-
трической энергии; Информация о выбросах загрязняющих веществ, 
оказывающих негативное влияние на окружающую среду за 2022 год, 
и мероприятиях по их сокращению на 2023 год; Информация об ин-
вестиционных программах; Информация о расходах электроэнергии 
на собственные и хозяйственные нужды генерирующего оборудова-
ния при выработке электрической и тепловой энергии за 2022 год; Ин-
формация об используемом топливе за 2022 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

На основании Федеральных законов от 3 апреля 2023 г. 
№ 85-ФЗ «О создании судов Российской Федерации на тер-
ритории Донецкой Народной Республики и о внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты Российской Феде-
рации», № 86-ФЗ «О создании судов Российской Федерации 
на территории Луганской Народной Республики и о внесе-
нии изменений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации», № 87-ФЗ «О создании судов Российской 
Федерации на территории Запорожской области и о внесе-
нии изменений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации», № 88-ФЗ «О создании судов Российской 
Федерации на территории Херсонской области и о внесе-
нии изменений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации», № 89-ФЗ «О порядке отбора кандидатов 
в первоначальные составы федеральных судов, создаваемых 
на территории Донецкой Народной Республики», № 90-ФЗ 
«О порядке отбора кандидатов в первоначальные составы 
федеральных судов, создаваемых на территории Луганской 
Народной Республики», № 91-ФЗ «О порядке отбора кан-
дидатов в первоначальные составы федеральных судов, со-
здаваемых на территории Запорожской области» и № 92-ФЗ 
«О порядке отбора кандидатов в первоначальные составы 
федеральных судов, создаваемых на территории Херсонской 
области» и в соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» Высшая квалификационная коллегия су-
дей Российской Федерации объявляет об открытии вакан-
тных должностей судей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда  
Донецкой Народной Республики (1 должность);

—  заместителя Председателя Верховного Суда  
Луганской Народной Республики (2 должности);

—  заместителя председателя Херсонского областно-
го суда  (1 должность);

—  заместителя председателя Запорожского област-
ного суда  (2 должности);

—  заместителя председателя Арбитражного суда  
Луганской Народной Республики (1 должность);

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Херсонской области (2 должности).

Заявления и документы, перечисленные в вышеуказан-
ных законах, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности  с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 125993, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105, 106.

Последний день приема документов — 9 июня 2023 года.
Заявления и документы, поступившие в Высшую квали-

фикационную коллегию судей Российской Федерации после 
указанного срока,  к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ 
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Премьера сериала «Поуехавшие», 
онлайн-кинотеатр Wink, 23 мая
Восемь эпизодов сериала — это исто-

рии о людях, которые уехали из боль-

ших городов в российскую глубинку, 

чтобы поменять жизнь — и свою, и 

окружающих. Героями проекта ста-

ли в прошлом успешные горожане, 

среди которых, например, IТ-специа-

лист, юрист, журналист и священник. 

Одни возвращаются на малую роди-

ну, другие — в полную неизвестность, 

и каждый рассказывает о сложно-

стях и открытиях на этом пути. 

География проекта охватывает раз-

ные российские регионы: Адыгея, 

Алтайский край, Дагестан, Ленин-

градская, Мурманская, Новгород-

ская и Свердловская области. 

Гузель Санжапова раньше работала 

в IТ, теперь живет в Свердловской 

области и создает сельский произ-

водственный кластер, вовлекая в об-

щее дело каждого жителя деревни. 

Борис Акимов — бывший журналист 

«Афиши» и «Сноба», сооснователь 

LavkaLavka, уехал в подмосковную 

деревню, где развивает свою ферму 

и ресторан. Заур Цохолов строил ка-

рьеру юриста, но вернулся в родной 

дагестанский аул, чтобы открыть в 

нем отель. Бывший диджей Павел 

Корчагин служит приходским свя-

щенником в алтайской деревне, ве-

дет youtube-канал и восстанавлива-

ет местный храм. Учитель Евгений 

Павздерин перебрался из большого 

города в Новгородскую область, что-

бы обеспечить равенство образова-

тельных возможностей для детей в 

сельских школах...

«На идею проекта нас вдохновили 

любовь к путешествиям и интерес к 

героям, которые находят ответы на 

вызовы жизни в близости к природе, 

любви к окружающим людям и свое-

му делу», — говорят Анастасия Бель-

ская и Валерия Давыдова-Калашник, 

авторы проекта и продюсеры кино-

компании Spotlight.

«Сериал «Поуехавшие» — это исто-

рии о смелых и неравнодушных лю-

дях, ведь каждый, меняясь сам, ме-

няет и место вокруг себя. Герои ста-

новятся настоящими предпринима-

телями: они не только строят свое 

дело, чтобы зарабатывать, но и пред-

принимают усилия для того, чтобы 

это дело приносило пользу и ра-

дость другим», — отмечает Алек-

сандр Косарим, генеральный дирек-

тор «Медиа-Телекома», один из про-

дюсеров проекта. 

Все серии «Поуехавших» будут до-

ступны в один день.

Фестиваль «Доку-mental», 
посвященный людям 
с особенностями ментального 
развития, кинотеатр «Иллюзион», 
с 31 мая по 4 июня
В программе фестиваля  — новейшие 

фильмы о внутреннем мире челове-

ка, его гармонии и дисгармонии. Ки-

ноленты также будут показаны он-

лайн на платформе COOL PLAY. 

«Для нас важно познакомить зрите-

лей с миром «особенных людей», за-

частую очень хрупким и закрытым, и 

именно кино дает нам эту возмож-

ность — с помощью творчества ос-

мыслить важные для общества во-

просы социальной изоляции людей 

с психическими особенностями, а 

им — помочь быть увиденными и при-

нятыми без условий», — говорит пре-

зидент Союза охраны психического 

здоровья Наталья Треушникова.

Организаторы — Арт-объединение 

CoolConnections при поддержке 

 Союза охраны психического здоро-

вья. 

Найк Борзов, клуб «16 тонн», 
Москва, 26 мая
Лидер отечественного рок-андегра-

унда, которого любят за резвые и 

драматичные песни, а еще за юмор, 

иронию, мрачноватый образ и низ-

кий, «трубный» голос «с 

трещинкой», впервые 

отметит день рождения 

со зрителями. Найку 

Борзову исполнился 51 

год, но удали и тяги к 

новым проектам у него, 

кажется, стало еще боль-

ше. А значит, в этот день на 

сцене снова будет тесно от 

его старых хитов («Три 

слова», «Лошадка», 

«Верхом на звезде») 

и новых проектов — 

ведь недавно у Найка 

Борзова появился 

еще один — «Торнадо», 

где он под перегружен-

ные гитары и назойли-

вый, чуть монотонный 

ритм ударных поет 

песни Александра 

Лаэртского. Правда, в 

ранней манере группы 

«Кино», что, конечно, не 

упрек, а комплимент за 

верность традиции.

А еще Найк Борзов — 

отменный рассказчик, 

человек очень остроум-

ный и наблюдательный, 

наверняка он сам же станет и 

тамадой на собственном дне 

рождения. 

В раннем альбоме «Супермен» 

2000 года, который принес Найку 

Борзову всероссийскую извест-

ность, были песни ироничные и 

простые по гармониям. Их сразу же 

запели под гитару мальчишки во 

дворах. Но дальше он переключил-

ся на темы уже очень личные, не 

гораздые для хит-парадов. И на 

побочные проекты, в которых 

акцент сделал уже на панк (с него 

Найк и начинал в 90-е). Один из них 

называется «Инфекция». Возможно, 

он вновь соберется и в честь дня 

рождения певца и гитариста, кста-

ти, начинавшего ударником в 

неформатной группе «…Забей» 

родного подмосковного Видного.

Хотя сейчас Найка Борзова, похо-

же, интересует совсем другая музы-

ка — в конце 2022 года он предста-

вил две части альбома-пьесы 

«Потерянный среди звезд», о кото-

ром сам рассказал в эфире 

«Русского радио»: «Там есть пролог, 

эпилог, герои, сюжет, развитие. Две 

части — это два акта… У меня иначе 

не получается, даже простые вещи 

все равно рождаются с концеп-

цией. Первая часть — мрачная и 

злая, а вторая — космическая, мета-

физическая...»

И добавил: «В первую 

часть в основном 

вошли вещи, 

написанные 

еще три года назад, и некоторые 

люди даже считают их в какой-то 

степени пророческими…» Ну, а аль-

бом с «Торнадо» вышел уже в этом 

году. И называется «Аист». 

Шоу «Все лучшее — детям!», 
Москва,Государственный 
Кремлевский Дворец, 1 июня
В Международный день защиты 

детей прозвучат песни, на которых 

выросло не одно поколение. Хиты 

Геннадия Гладкова, Александра 

Зацепина, Владимира Шаинского, 

Евгения Крылатова… 

Праздник начнется еще в фойе. 

Будут и игры, и конкурсы. А на 

большую сцену выйдут звезды: 

Дима Билан, Лариса Долина, 

Маргарита Суханкина из «Миража», 

Эвелина Бледанс, Антон Зацепин, 

группы The Hatters (они же 

«Шляпники»), «Приключения 

Электроников», Большой детский 

хор имени Попова и другие. 

«Тайна семьи Т.»: аудиоспектакль 
о семейных загадках из прошлого 
и известных династиях 
Российской империи, Музей 
Павла и Сергея Третьяковых
Еще недавно казалось, что «Театр у 

микрофона» — искусство почтенное, 

но несколько архаическое в эпоху 

youtube. Ничто не предвещало его 

ренессанса, но тут еще до пандемии 

вошли в моду спектакли-променады, 

которые вывели зрителей из теа-

трального зала в пространство горо-

да. К тому же оказалось, что наша 

привычка ходить с наушником в ухе, 

совмещая кофе с «Утренним разво-

ротом» или любимым рэпом, застав-

ляющими проснуться, может приго-

диться и вечером. Первыми это по-

няли, кажется, новостники и их го-

сти-аналитики. Потом — создатели 

образовательных подкастов. Музеи 

пришли вроде как последними. Но 

это, кстати, еще как посмотреть: мо-

жет быть, наоборот, с их аудиогидов, 

которые дедушки брали для внуков в 

музее, чтобы не париться с ответами 

на вечные «почему», и начались теа-

тральные «бродилки». Как бы то ни 

было, встречу музея, театра и униве-

ра в мобильных приложениях можно 

принять за тренд сезона.

 Свои аудиоспектакли представили, 

например, Музей Михаила Булгако-

ва и Музей Павла и Сергея Третьяко-

ва. Аудиоспектакль «Тайна семьи Т.», 

над которым работала Третьяков-

ская галерея, выстроен как интел-

лектуальный детектив, который дол-

жен в итоге сложить пазл семейной 

истории забытого предка. Стрекот 

проектора и шелест шагов посетите-

лей музея разделяют эпизоды пьесы, 

в которой нежданное завещание, о 

котором оповещает письмо из швей-

царского банка, становится тригге-

ром для путешествия в век Павла 

Третьякова, Саввы Морозова, Льва 

Толстого, Ивана Крамского, Ильи Ре-

пина... В роли Вергилия тут почтен-

ный профессор, искусствовед. Дра-

матург Вячеслав Дурненков аранжи-

рует его речь в стиле отменной веж-

ливости XIX века, что помогает в ау-

диоспектакле создать эффект ди-

станции — и временной, и сцениче-

ской. Рассказ о семействах Третья-

ковых, Боткиных, Мамонтовых, Тол-

стых, основанный на архивных мате-

риалах (спасибо Татьяне Гафар и Та-

тьяне Юденковой!), вписан в рамку 

расследования, отдаленно напоми-

нающего истории о Холмсе и Ватсо-

не, а заодно о веке паровозов и не-

мого кино. А актеры Антон Феоктис-

тов, Кирилл Одоевский и Юлия Вол-

кова сыграли наших современников, 

ищущих связь с прошлым. 

 Спектакль «Рагно, воды!» готовили 

Музей Михаила Булгакова и сервис 

«Литрес» ко дню рождения писате-

ля, которое отмечалось 15 мая. Но 

его и сейчас можно  бесплатно по-

слушать и скачать на сайте Litres.ru и 

в приложениях сервиса. На самом 

деле это авторская прогулка Ивана 

Назарова по выставке «Театральный 

человек» вместе с актерами, Теа-

трального института им. Щукина. В 

центре спектакля, поставленного 

Владимиром Бровкиным, — история 

«Мольера», мхатовского спектакля 

1936 года, который встречали крика-

ми «браво», травили и запретили по-

чти на 30 лет. Аудиоспектакль мож-

но не только услышать, но и увидеть 

в музее.  

НАВИГАТОР

Аудиоспектакль «Тайна семьи Т.» 

доступен в подкасте «Культурная 

Страна» на сайте Третьяковской га-

лереи.

«Приключения муравья», 
Театр кукол Образцова, 
6 и 13 июня
Новый спектакль театра Образцова 

не просто доказывает зрителю, что 

маленький — это не значит слабый и 

что если есть цель, то все трудности 

по плечу. Режиссер Екатерина Об-

разцова идет дальше и пробует 

сформулировать экзистенциальную 

тему современности — человек 

слишком надменно стал относиться 

к природе, и, пока он снова не при-

знает, что даже муравей может его 

многому научить, гармонии в мире 

не будет. Как убедительная метафо-

ра этой мысли — малышек-букашек 

здесь играют огромные, сложные по 

исполнению куклы необычных кон-

струкций, на фоне которых зрители 

словно уменьшаются в размерах. 

В основу спектакля легла сказка Ви-

талия Бианки «Как муравьишка до-

мой спешил». О своем желании пе-

ренести знакомый всем с начальной 

школы сюжет на сцену Екатерина 

Образцова говорила еще в начале 

сезона, уже тогда она была увлечена 

идеей «перевернуть привычный нам 

мир». И он, к слову, переворачивает-

ся буквально — водяная гладь пруда 

преображается в просторы голубо-

го неба, уютную дачу сменяет боль-

шой муравейник. А еще здесь букаш-

ки измеряют землю шагами, ездят 

автостопом, поют народные песни и 

одним прыжком берут препятст-

вия… Вместе с режиссером эту зна-

комую незнакомую среду создавала 

Александра Павлова, совсем еще 

молодая художница, но уже успев-

шая засветиться в отечественной 

анимации, в театре, а также в Третья-

ковской галерее, с которой сотруд-

ничала как иллюстратор. 

Помимо букашек на сцене появля-

ются дети: две девочки — они страш-

но боятся насекомых — и мальчик, ко-

торый знает тысячу интересных фак-

тов о братьях наших меньших. 

Екатерина Образцова не скрывает, 

что дети — это ее альтер-эго: «Я сама 

боюсь насекомых, но, когда с кем-то 

знакомишься ближе, перестаешь бо-

яться». Но перестать бояться — это 

лишь первый шаг, дальше следует 

принятие и любовь. Тот путь, по кото-

рому из века в век строятся отноше-

ния не только между человеком и 

природой, человеком и человеком, 

но и между народами. По сути, мир 

букашек — это отражение реального 

мира, и иногда, чтобы понять, как 

«вылечить» земной шар, достаточно 

посмотреть под ноги. 

И наконец, еще один повод увидеть 

столь мощный по красоте и мысли 

спектакль — музыкальное оформле-

ние. Автор главной темы — сам Алек-

сандр Зацепин, создавший музыку 

ко многим художественным и анима-

ционным фильмам («Бриллиантовая 

рука», «31 июня», «Тайна Третьей пла-

неты»), а также к спектаклю Театра 

Образцова «Приключения барона 

Мюнхаузена». Что касается звуков 

природы — здесь тоже не без попыт-

ки удивить. Звучат разнообразные 

шейкеры и африканская калимба. 

В ход идет даже… борщевик. Перед 

премьерой зрителей предупреди-

ли — это абсолютно безопасно и для 

музыканта, и для окружающих, мы 

проверяли!

Зрители тоже проверят — мир на воз-

можность чуда. И благодаря театру 

кукол поймут — оно еще возможно. 

«Приключения Муравья» идут в ма-

лом зале Театра Образцова. Цена би-

летов варьируется от полутора до 

трех с половиной тысяч рублей. 

ФЕСТИВАЛЬ «Фабрику Станиславского» откроет «Собака на сене»

Странности любви 
ВЫСТАВКА В Театре имени Ленсовета — фотопроект «Из кулис»

Сейчас вылетит птичка! 
Инга Бугулова

В 
этом году Летний фести-
валь губернских театров 
«Фабрика Станиславско-

го» пройдет в пятый раз. С 31 
мая по 10 июня свои спектакли 
на сценических площадках Мо-
сквы и Подмосковья сыграют 
коллективы из Владимира, Са-
мары, Барнаула, Новочеркас-
ска, Зеленограда, Перми, Лесо-
сибирска и Новокузнецка. В 
афише, как всегда, собраны са-
мые разные авторы, жанры и 
темы, но знаменатель для всех 
общий — исследование и разви-
тие наследия Константина Ста-
ниславского.

Откроется «Фабрика Ста-
ниславского» действительно 
по-летнему: самой свежей пре-
мьерой Московского Губерн-
ского театра «Собака на сене» — 
ее сыграют прямо под откры-
тым небом в усадьбе «Кривяки-
но» в подмосковном Воскресен-
ске. Знаменитую комедию ис-
панского драматурга Лопе де 
Веги  на Основной сцене выпу-
стил Александр Коручеков. Пер-
вые показы прошли буквально 
на днях, но для фестиваля поста-
новочная команда создает спе-
циальную open-air версию: в 
игре на воздухе всегда кроется 
множество нюансов. 

«Собака на сене» — четвер-
тая премьера сезона в Губерн-
ском театре. Чем эта «насквозь 
испанская история» должна 
тронуть нас сегодняшних? В 
конце концов, не устарела ли 
она — все-таки комедии 400 лет? 
Вот что рассказывает о выборе 
материала режиссер: 

— Это одна из моих любимей-
ших пьес, и она о том, что проис-
ходит с человеком, когда прихо-
дит настоящее чувство. Как оно 
кидает и швыряет нас в разные 
стороны, как меняется абсолют-
но все в жизни вопреки здравому 
смыслу.  Ведь в «Собаке на сене» 
все начинается как игра, как что-
то несерьезное. А  потом мы заиг-
рываемся — и все уже всерьез, и 
непонятно, что с этим делать. За-
хотелось поплавать в этом океа-
не. Океане прихотей любви, — го-
ворит Александр Коручеков.

На сцене — дворцовый сад. Ни 
деревьев, ни зелени, правда, 
здесь нет, но эффект падающих 
сквозь листву жгучих лучей убе-
дительно воссоздают деревян-

ные декорации, словно резные 
тенистые беседки. Надменная 
госпожа Диана (Вера Шпак и На-
талья Качалкина), видя чувства, 
возникшие между ее прислугой,  
горничной Марселой (Полина 
Галкина/Ирина Токмакова)  и се-
кретарем Теодоро (Андрей Иса-
енков / Евгений Сыркин), вдруг 
ловит себя на симпатии к по-
следнему. Эта симпатия дальше 
выливается сначала в робкие на-
меки, потом — в страстные сце-
ны ревности. Между пылкими 
признаниями, впрочем, всегда 
будут «два шага назад», выну-
ждающие Теодоро гадать: он сам 
придумал эти чувства или они 
все-таки есть на самом деле? Ди-
ана не дает конкретного ответа, 
но и не позволяет юноше стро-
ить отношения с Марселой... 

В спектакле много интере-
сных придумок. Например, вы-
спренные монологи о любви, ко-
торые сегодняшним зрителем 
априори воспринимаются иро-

нично, немного «приземлены» 
столь же ироничным приемом: 
говорящий буквально тонет в 
блестящем конфетти из сердечек 
и вдобавок пафосно обдувается 
вентилятором. Ищущие руки Ди-
аны поклонники приходят к ней 
не столько со стихами, сколько с 
приметами уже сегодяшней ро-
мантики — охапками воздушных 
шаров, плюшевыми мишками. 

— Лопе де Вега написал исто-
рию, которая вне времени — де-
лится Вера Шпак. — Мы не стави-
ли себе задачу сохранить исто-
рическую достоверность, здесь 
стилизованные костюмы и де-
корации, которые немного на-
поминают время и место дейст-
вия пьесы, но все-таки мы рас-
сказываем про людей, которые 
близки каждому. Я рассказываю 
историю женщины, которая бо-
рется за свое женское счастье, 
хотя по большей части борется с 
самой собой, с некими условно-
стями ее знатного положения.

Худрук Губернского театра 
Сергей Безруков отмечает: пре-
мьеры этого сезона составили 
своеобразную трилогию: «В 
моей постановке «Женитьба. 
Почти по Гоголю» мы говорим о 
том, что любви все возрасты по-
корны. В «Сорок первом» Ивана 
Пачина встретились два челове-
ка из разных миров, которые 
полюбили друг друга вопреки 
всему.  И вот теперь «Собака на 
сене» Коручекова, где герои 
проходят сложный путь, для 
того чтобы завоевать право на 
любовь». 

Светлана Мазурова, 
Санкт-Петербург

В 
Театре имени Ленсовета от-
крылась фотовыставка 
Юлии Смелкиной «Из ку-

лис». В Колонном фойе располо-
жилось более ста фотопортретов. 
В едином стиле — черно-белые. 
Кадры из спектаклей Юрия Буту-
сова «Макбет. Кино», «Город. Же-
нитьба. Гоголь», «Три сестры». Из 
«Бесов» Алексея Слюсарчука, и 
«Двенадцатой ночи» Ивана По-
повски... 

 Посмотреть фотопроект мож-
но до конца сезона. Уникальность 
работ — в ракурсе съемки. Все сю-
жеты сняты из кулис, на сцене, 
когда фотограф становится ча-
стью пространства спектакля. Та-
кой способ придумала фотограф 
1970-х годов Нина Аловерт, мно-
го снимавшая в этом театре. 

 — Почему из зала? Я помощ-
ник режиссера, веду спектакль, 
нахожусь на сцене, стою у пуль-

та и когда есть возможность — 
снимаю, — рассказала Юлия 
Смелкина.

А как и когда все началось?
ЮЛИЯ СМЕЛКИНА: Я с детства увле-
калась фотографией, мечтала 
стать кинооператором. Но меня 
убедили, что это тяжелая муж-
ская профессия. Увлеклась теа-
тром, поступила на театровед-
ческий факультет. И уже на вто-
ром курсе пришла в Театр име-
ни Ленсовета. Тогда у меня была 
«мыльница», профессиональ-
ный фотоаппарат появился по-
зже. Но постепенно стало что-то 
получаться, и уже лет 15 я теа-
тральный фотограф.

У вас есть любимые актеры?
Ю Л И Я  С М Е Л К И Н А :  Они здесь, на 
фото. Я снимаю не по заказу, а 
для себя, и никогда не думала о 
том, что у меня будет выставка, 
поэтому снимала то, что мне 
нравится, тех, кого люблю. 

«Собака на сене» — веселый спек-
такль о прихотях любви.А К Ц Е Н Т

Поклонники Дианы приходят к ней с при-
метами уже сегодняшней романтики —
охапками воздушных шаров и мишками

На концерте Найк Борзов сыграет 
и хиты, и свои новые композиции. 

«Приключения муравья» — 
 спектакль, который напоминает, 
что чудо все еще возможно. 

«Тайну семьи Т.» можно слушать и вечером на даче, но в Третьяковке 
 предлагают превратить аудиоспектакль в личный променад по музею.

«Поуехавшие» — новый сериал о том, как люди, меняясь сами, меняют 
в лучшую сторону и мир вокруг себя. 

Прямая речь 
Анна Ковальчук, актриса Театра им. Ленсовета

— Помимо того, что Юля — талан-

тливый фотохудожник, она еще и 

очень хороший друг. И чрезвы-

чайно скромный, нежный чело-

век. Я сегодня рассматриваю ее 

фотографии, широко раскрыв 

глаза, поражаюсь, какие кадры 

она поймала. 

Только любящий нашу труппу, на-

ших артистов человек мог со-

здать такие картины — настоящие 

шедевры.

с Сусанной Альпериной

ТВ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Жанной Васильевой

МУЗЕИ

с Максимом Васюновым
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Афиша

Фестивальные показы пройдут 

в Московском Губернском теа-

тре, на сцене Мытищинского 

театра драмы и комедии 

«ФЭСТ» и Московского област-

ного театра драмы и комедии 

(Ногинск). Среди любопытных 

спектаклей — «С неба упали три 

яблока» по прозе Наринэ Абга-

рян, древнеирландская коме-

дия «Ирландский герой — гор-
дость Запада», странствие 
«Марьино поле».  Полная про-

грамма — на сайте фестиваля. 
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На черно-белых снимках — известные артисты. Среди них и Анна Ковальчук.
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Информация о выбросах загрязняющих веществ, оказывающих негативное влияние на окружающую среду в 2022 г.,  
и мероприятиях по их сокращению на 2023 год

Вклад АЭС в загрязнение атмосферного воздуха по сравнению с другими энергетическими объектами, использующими ископаемое топливо, остается ничтожно малым. Объемы выбросов загрязняющих 
веществ (далее — ЗВ) в атмосферный воздух не превышают допустимых значений и значительно ниже установленных природоохранными органами лимитов. Основная доля выбросов ЗВ приходится на 
пускорезервные котельные, котельные профилакториев и периодически включаемые с целью регламентного опробования резервные дизельгенераторные станции. 

На всех АЭС валовые выбросы ЗВ в атмосферный воздух в 2022 году не превышали значений установленных нормативов. Было выброшено в атмосферный воздух 1 074,2 т ЗВ, что составило 16,7 % от 
разрешенного в 2022 году (6 435,7 т), в том числе: 228,8 т твердых ЗВ, 845,4 т газообразных и жидких ЗВ.

На газоочистные и пылеулавливающие установки поступило 41,626 т ЗВ, из них уловлено и обезврежено 39,789 т (эффективность улавлива-
ния 95,6 %).

Доля атомных станций в объеме ЗВ, выбрасываемых в атмосферный воздух всеми предприятиями Российской Федерации, уже на протяже-
нии многих лет составляет менее 0,01%.

Несмотря на достигнутые положительные результаты АЭС продолжают планомерно реализовывать мероприятия, направленные на сниже-
ние антропогенной нагрузки на атмосферу: 

— совершенствуются технологии в области повышения КПД сжигания топлива на используемых установках;
— используется мазут лучшего качества (с меньшим содержанием серы);
— совершенствуются технологии покрасочных работ;
— вводятся в эксплуатацию эффективные газоочистные и пылеулавливающие установки. 
По результатам анализа расчетов загрязнения атмосферы, проведенного в 2022 г., дополнительных мероприятий по уменьшению выбросов 

загрязняющих веществ в атмосферу проводить не требуется, т.к. максимальные приземные концентрации по всем вредным веществам, выделя-
ющимся от источников выбросов, находятся в пределах установленных гигиенических нормативов; отсутствуют превышения ПДК по всем за-
грязняющим веществам; отсутствуют аварийные и залповые выбросы вредных химических веществ в атмосферу за 2022 год.

Основными направлениями работы АО «Концерн Росэнергоатом» по охране окружающей среды на 2023 год и последующие годы являются: 
сохранение достигнутого уровня ответственности по соблюдению установленных нормативов и условий действия разрешительных документов, 
регламентирующих природоохранную деятельность; внедрение наилучших существующих технологий очистки производственных выбросов 
ЗВ в атмосферу; обеспечение соответствия технической и методической базы экоаналитического контроля за поступлением ЗВ в окружающую 

среду требованиям международных и национальных стандартов.
Информация о расходах электроэнергии на собственные и хозяйственные нужды генерирующего оборудования при выработке электрической 

и тепловой энергии (раздельно) с указанием наименования и типа станции за 2022 год.

Наименование показателя Атомные электрические станции
БАЛ АЭС КЛН АЭС КОЛ АЭС НВАЭС РСТ АЭС КУР АЭС САЭС ЛЕН АЭС БЕЛ АЭС БИЛ АЭС ПАТЭС

Расход электроэнергии на собственные и хозяйственные нужды, 
всего, млн кВт.ч 1488,610 1650,311 726,468 1875,880 1833,300 1669,096 1635,139 2532,015 688,494 37,830 34,513

Расход электроэнергии на собственные и хозяйственные нужды 
генерирующего оборудования при выработке электрической 
энергии, млн кВт.ч

1487,630 1626,184 725,001 1865,430 1833,300 1653,266 1612,454 2509,980 636,808 33,690 32,761

Расход электроэнергии генерирующего оборудования при 
выработке тепловой энергии, млн кВт.ч 0,980 24,127 1,467 10,450 - 15,830 22,685 22,035 51,686 4,139 1,752

Расход электроэнергии на хозяйственные нужды, млн кВт.ч 17,520 7,289 13,732 12,900 - 3,321 5,829 6,489 12,045 21,443 2,628

Выполнение инвестиционной программы АО «Концерн Росэнергоатом»
Инвестиционная деятельность Концерна в форме капитальных вложений направлена на реализацию государственной программы Российской Федерации «Развитие атомного энергопромышленного 

комплекса», утвержденной постановлением Правительства Российской Федерации от 02.06.2014 № 506-12 (с учетом изменений). Для обеспечения непрерывного и наиболее эффективного осуществления 
этой задачи, а также для выполнения стратегических целей Концерна разрабатываются долгосрочные, среднесрочные (пятилетние) и краткосрочные (годовые) инвестиционные программы.

Финансирование инвестиционной деятельности АО «Концерн Росэнергоатом» осуществляется за счет собственных средств АО «Концерн Росэнергоатом» и при необходимости привлеченных кредит-
ных ресурсов.

Инвестиционная программа АО «Концерн Росэнергоатом» на 2023 год утверждена совместным приказом Минэнерго России и Госкорпорации «Росатом» от 08.11.2022 №15@ / 1/1476-П «Об утвержде-
нии инвестиционной программы АО «Концерн Росэнергоатом» на 2023 — 2027годы и изменений, вносимых в инвестиционную программу АО «Концерн Росэнергоатом», утвержденную совместным при-
казом Минэнерго России и Госкорпорации «Росатом» от 01.11.2021 № 8@ / 1/ 1399-П».

В инвестиционной программе АО «Концерн Росэнергоатом» предусмотрено финансирование инвестиционных проектов и мероприятий, сгруппированных по субъектам Российской Федерации.

Потребность в инвестициях, предусмотренная в инвестиционной программе на период 2023–2027 гг., составляет:
млн руб. с НДС

2023 2024 2025 2026 2027
Итого: 157 538 156 795 123 422 84 107 61 304

Воронежская область 6 073 3 835 3 927 4 108 4 297
Курская область 92 094 106 426 81 782 52 927 33 765
Ленинградская область 7 756 4 653 3 566 2 486 1 920
Мурманская область 1 799 1 896 1 580 1 623 1 667
Ростовская область 4 749 1 793 1 771 1 818 1 836
Саратовская область 4 677 5 349 3 726 3 961 3 932
Свердловская область 7 751 6 161 3 591 1 745 1 796
Смоленская область 9 172 3 411 2 234 2 075 1 928
Тверская область 6 205 8 938 9 775 9 431 7 525
Чукотский автономный округ 1 463 851 587 626 655
Город федерального значения Москва 15 797 13 481 10 883 3 306 1 984

В соответствии с правилами внесения изменений в инвестиционную программу АО «Концерн Росэнергоатом» по постановлению Правительства РФ от 01.12.2009 №977 (в редакции постановления Пра-
вительства Российской Федерации от 18.05.2022 г. №898) «Об инвестиционных программах субъектов электроэнергетики» подготовлены соответствующие изменения для её актуализации.

Тарифы на электрическую энергию и мощность, продаваемую на оптовом и розничном рынках,  
для АО «Концерн Росэнергоатом» на 2022 и 2023 годы

Показатель Ед. изм
2022 год 2023

Тариф (цена) Документ / Источник официального опубликования Тариф (цена) Документ / Источник официального опубликования1 п/г / 2 п/г год
Тарифы (цены) на электрическую энергию

Тарифная ставка на э/э по РД по:
действующим блокам (без новых и БиАЭС)

руб/МВт*ч

329,75 / 349,84

Приказ ФАС России от 13.12.2021 № 1392/21/

Официальный интернет-портал правовой информации 
http://www.pravo.gov.ru 

368,58

Приказ ФАС России от 12.12.2022 № 969/22 /

Официальный интернет-портал правовой информации  
http://www.pravo.gov.ru 

энергоблок № 2 Ростовской АЭС 281,97 / 288,97 294,81
энергоблок № 3 Ростовской АЭС 331,14 / 333,27 318,00
энергоблок № 4 Ростовской АЭС 272,37 / 284,64 296,63
энергоблок № 4 Калининской АЭС 270,35 / 302,80 336,87
энергоблок № 4 Белоярской АЭС 1 195,70 / 1 236,49 1 298,77
энергоблок № 1 Нововоронежской АЭС-2 251,52 / 270,30 288,53
энергоблок № 2 Нововоронежской АЭС-2 289,11 / 302,34 317,19
энергоблок № 1 Ленинградской АЭС-2 222,37 / 240,40 250,34
энергоблок № 2 Ленинградской АЭС-2 260,99 / 260,99 253,74

Ставка стоимости единицы электроэнергии 
Билибинской АЭС (розничный рынок) руб/МВт*ч 2 035,6 / 6 638,1*

Постановление Правления Комитета государственного 
регулирования цен и тарифов ЧАО от 28.12.2021 № 30-э/9 / 
Официальный сайт Комитета государственного регулиро-

вания цен и тарифов Чукотского автономного округа.

3 807,9**

Постановление Правления Комитета государственного ре-
гулирования цен и тарифов ЧАО от 28.11.2022 № 26-э/7 /

Официальный сайт Комитета государственного регулиро-
вания цен и тарифов Чукотского автономного округа.

Ставка стоимости единицы электроэнергии 
ПАТЭС (розничный рынок) 4 345,1 / 4 354,2*

Постановление Правления Комитета государственного ре-
гулирования цен и тарифов ЧАО от 28.12.2021 № 30-э/8 /

Официальный сайт Комитета государственного регулиро-
вания цен и тарифов Чукотского автономного округа.

7 043**

Постановление Правления Комитета государственного ре-
гулирования цен и тарифов ЧАО от 29.11.2022 № 28-э/1 /

Официальный сайт Комитета государственного регулиро-
вания цен и тарифов Чукотского автономного округа.

Цены (тарифы) на электрическую энергию, 
поставляемую в условиях ограничения или 
отсутствия конкуренции при введении госу-
дарственного регулирования:
действующим блокам (без новых и БиАЭС)

руб/МВт*ч

329,75 / 349,84

Приказ ФАС России от 16.12.2021 № 1426/21 /

Официальный интернет-портал правовой информации 
http://www.pravo.gov.ru

368,58

Приказ ФАС России от 12.12.2022 № 970/22 /

Официальный интернет-портал правовой информации 
http://www.pravo.gov.ru

энергоблока № 2 Ростовской АЭС 288,97 / 288,97 294,81
энергоблока № 4 Калининской АЭС 270,35 / 302,80 336,87
энергоблока № 3 Ростовской АЭС 333,27 / 333,27 318,00
энергоблока № 4 Белоярской АЭС 1 195,70 / 1 236,49 1 298,77
энергоблока № 1 Нововоронежской АЭС-2 251,52 / 270,30 288,53
энергоблока № 4 Ростовской АЭС 272,37 / 284,64 296,63
энергоблока № 2 Нововоронежской АЭС-2 289,11 / 302,34 317,19
энергоблока № 1 Ленинградской АЭС-2 240,40 / 240,40 250,34
энергоблока № 2 Ленинградской АЭС-2 242,09 / 260,99 253,74

Тарифы (цены) на электрическую мощность

Средняя тарифная ставка на мощность по 
РД по действующим блокам (без БиАЭС)

тыс. руб/МВт 
в месяц 353,92 / 370,62

Приказ ФАС России от 13.12.2021 № 1392/21/

Официальный интернет-портал правовой информации 
http://www.pravo.gov.ru

390,16

Приказ ФАС России от 12.12.2022 № 969/22 /

Официальный интернет-портал правовой информации 
http://www.pravo.gov.ru

Цена мощности поставляемой по ДПМ:
энергоблока № 2 Ростовской АЭС

тыс.руб/МВт 
в месяц

578,996 / 578,996

Приказ ФАС России от 16.12.2021 № 1427/21/

Официальный интернет-портал правовой информации 
http://www.pravo.gov.ru

519,34

Приказ ФАС России от 13.12.2022 № 977/22 /

Официальный интернет-портал правовой информации 
http://www.pravo.gov.ru

энергоблока № 3 Ростовской АЭС 1 089,57 / 1 089,57 944,56
энергоблока № 4 Калининской АЭС 1 251,78/ 1 251,78 1 129,67
энергоблока № 4 Белоярской АЭС 3 674,29 / 3 674,29 3 317,399
энергоблока №1 Нововоронежской АЭС-2 2 542,65 / 2 542,65 2 266,84
энергоблока № 4 Ростовской АЭС 967,79 / 967,79 865,34
энергоблока №1 Ленинградской АЭС-2 2 862,58/ 2 862,58 2 600,75
энергоблока №2 Ленинградской АЭС-2 2 040,46/ 2 040,46 1 813,65
энергоблока №2 Нововоронежской АЭС-2 1 798,87/ 1 798,87 1 636,49

Ставка стоимости единицы электрической 
мощности Билибинской АЭС (розничный 
рынок)

руб/кВт в 
мес. 22 291,47/ 24 086,08*

Постановление Правления Комитета государственного ре-
гулирования цен и тарифов ЧАО от 28.12.2021 № 30-э/9 /

Официальный сайт Комитета государственного регулиро-
вания цен и тарифов Чукотского автономного округа.

24 833,199**

Постановление Правления Комитета государственного ре-
гулирования цен и тарифов ЧАО от 28.11.2022 № 26-э/7 /

Официальный сайт Комитета государственного регулиро-
вания цен и тарифов Чукотского автономного округа.

Ставка стоимости единицы электрической 
мощности ПАТЭС (розничный рынок) 17 928,66/ 19 289,29*

Постановление Правления Комитета государственного ре-
гулирования цен и тарифов ЧАО от 28.12.2021 № 30-э/8 с 

изменениями от 17.01.2022 №1-э/1 /

Официальный сайт Комитета государственного регулиро-
вания цен и тарифов Чукотского автономного округа.

17 278,1**

Постановление Правления Комитета государственного ре-
гулирования цен и тарифов ЧАО от 29.11.2022 № 28-э/1 /

Официальный сайт Комитета государственного регулиро-
вания цен и тарифов Чукотского автономного округа.

* Тариф действует по 30.11.2022
** Тариф действует с 01.12.2022

Информация об используемом топливе

В 2022 году на атомных станциях АО «Концерн Росэнергоатом» потребление ядерного топлива (ТВС) в натуральном выражении составило 3720 шт., в том числе:

В соответствии со Стандартами раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической энергии  
(далее — Стандарты), утвержденными постановлением Правительства Российской Федерации от 21 января 2004 г. № 24, 
акционерное общество «Российский концерн по производству электрической и тепловой энергии на атомных станциях» 

(АО «Концерн Росэнергоатом») сообщает о раскрытии в полном объеме информации, подлежащей опубликованию  
на официальном сайте АО «Концерн Росэнергоатом» www.rosenergoatom.ru, в соответствии с пунктом 12 Стандартов.  

АО «Концерн Росэнергоатом», руководствуясь п. 35 Стандартов, также сообщает следующие сведения.

Объем выбросов ЗВ в атмосферу атомными станциями 
в 2019–2022 гг.

Фактически 
выброшено Норматив
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ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
На основании Федеральных законов от 3 апреля 2023 г. 

№ 85-ФЗ «О создании судов Российской Федерации на терри-
тории Донецкой Народной Республики и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Федерации», 
№ 86-ФЗ «О создании судов Российской Федерации на террито-
рии Луганской Народной Республики и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Федерации», 
№ 87-ФЗ «О создании судов Российской Федерации на терри-
тории Запорожской области и о внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской Федерации», № 88-ФЗ 
«О создании судов Российской Федерации на территории Хер-
сонской области и о внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации», № 89-ФЗ «О порядке от-
бора кандидатов в первоначальные составы федеральных судов, 
создаваемых на территории Донецкой Народной Республики», 
№ 90-ФЗ «О порядке отбора кандидатов в первоначальные со-
ставы федеральных судов, создаваемых на территории Луган-
ской Народной Республики», № 91-ФЗ «О порядке отбора кан-
дидатов в первоначальные составы федеральных судов, создава-
емых на территории Запорожской области» и № 92-ФЗ «О по-
рядке отбора кандидатов в первоначальные составы федераль-
ных судов, создаваемых на территории Херсонской области» 
и в соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей судей:

1) на территории Донецкой Народной Республики:
—  Верховного Суда Донецкой Народной Республики (32 дол-

жности);
—  Арбитражного суда Донецкой Народной Республики 

(10 должностей);
—  Буденновского межрайонного суда города Донецка (6 дол-

жностей);
—  Ворошиловского межрайонного суда города Донецка 

(5 должностей);
—  Кировского межрайонного суда города Донецка (7 дол-

жностей);
—  Горняцкого районного суда города Макеевки (2 дол-

жности);
—  Центрально-Городского районного суда города Макеевки 

(4 должности); 
—  Жовтневого районного суда города Мариуполя (7 должно-

стей);
—  Ильичевского районного суда города Мариуполя (8 дол-

жностей);
—  Орджоникидзевского районного суда города Мариуполя 

(6 должностей);
—  Авдеевского городского суда (3 должности);
—  Александровского районного суда (1 должность);
—  Амвросиевского районного суда (2 должности); 
—  Артемовского городского суда (21 должность);
—  Великоновоселковского районного суда (4 должности);
—  Волновахского районного суда (6 должностей);
—  Володарского районного суда (3 должности); 
—  Горловского городского суда (3 должности); 
—  Дебальцевского городского суда (1 должность);
—  Дзержинского городского суда (3 должности);
—  Димитровского городского суда (5 должностей);
—  Добропольского городского суда (4 должности);
—  Докучаевского городского суда (2 должности);
—  Дружковского городского суда (5 должностей);
—  Енакиевского межрайонного суда (4 должности);
—  Константиновского городского суда (8 должностей);
—  Краматорского городского суда (16 должностей);
—  Красноармейского городского суда (11 должностей);
—  Краснолиманского городского суда (5 должностей); 
—  Марьинского районного суда (7 должностей);
—  Новогродовского городского суда (1 должность);
—  Першотравневого районного суда (3 должности);
—  Селидовского городского суда (5 должностей);
—  Славянского городского суда (16 должностей);
—  Старобешевского районного суда (1 должность);
—  Тельмановского районного суда (1 должность); 
—  Угледарского городского суда (2 должности); 
—  Харцызского межрайонного суда (5 должностей); 
—  Ясиноватского городского суда (2 должности);
—  Донецкого гарнизонного военного суда (3 должности).

2) на территории  
Луганской Народной Республики:

—  Верховного Суда Луганской Народной Республики 
(13 должностей); 

—  Арбитражного суда Луганской Народной Республики 
(2 должности);

—  Артемовского районного суда города Луганска (1 дол-
жность);

—  Каменнобродского районного суда города Луганска (1 дол-
жность);

—  Ленинского районного суда города Луганска (4 дол-
жности);

—  Алчевского городского суда (1 должность);
—  Антрацитовского городского суда (1 должность);
—  Беловодского районного суда (1 должность);
—  Краснодонского городского суда (2 должности);
—  Краснолучского городского суда (1 должность);
—  Кременского районного суда (4 должности);
—  Лисичанского городского суда (10 должностей);
—  Лутугинского районного суда (1 должность);
—  Марковского районного суда (2 должности);
—  Меловского районного суда (2 должности);
—  Новоайдарского районного суда (1 должность);
—  Новопсковского районного суда (3 должности);
—  Первомайского городского суда (10 должностей);
—  Ровеньковского городского суда (1 должность);
—  Рубежанского городского суда (7 должностей); 
—  Сватовского районного суда (6 должностей); 
—  Свердловского городского суда (3 должности);
—  Северодонецкого городского суда (10 должностей);
—  Славяносербского районного суда (1 должность);
—  Старобельского районного суда (6 должностей); 
—  Стахановского городского суда (1 должность);
—  Троицкого районного суда (4 должности); 
—  Луганского гарнизонного военного суда (1 должность).

3) на территории Херсонской области:
—  Херсонского областного суда (21 должность);
—  Арбитражного суда Херсонской области (1 должность);
—  Алешкинского районного суда (7 должностей);
—  Белозерского районного суда (5 должностей);
—  Бериславского районного суда (4 должности);
—  Великоалександровского межрайонного суда (7 должно-

стей);
—  Великолепетихского межрайонного суда (10 должностей);
—  Генического районного суда (3 должности);
—  Голопристанского районного суда (5 должностей);
—  Каховского районного суда (4 должности);
—  Новокаховского городского суда (5 должностей);
—  Новотроицкого межрайонного суда (4 должности);
—  Скадовского районного суда (3 должности);
—  Херсонского городского суда (14 должностей);
—  Чаплынского межрайонного суда (4 должности).

4) на территории Запорожской области:
—  Запорожского областного суда (33 должности);
—  Арбитражного суда Запорожской области (16 должно-

стей);
—  Бердянского межрайонного суда (11 должностей);
—  Васильевского межрайонного суда (11 должностей);
—  Мелитопольского межрайонного суда (31 должность);
—  Пологовского межрайонного суда (8 должностей);
—  Энергодарского городского суда (4 должности);
—  Запорожского гарнизонного военного суда (2 должности).
Заявления и документы, перечисленные в вышеуказанных 

законах, принимаются от претендентов на указанные вакантные 
должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятни-
цу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресам: 125993, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105,106; 
344018, г. Ростов-на-Дону, ул. Мечникова, 75Б; 295051, г. Сим-
ферополь, ул. Павленко, 48.

Последний день приема документов — 23 июня 2023 года.
Заявления и документы, поступившие в Высшую квалифика-

ционную коллегию судей Российской Федерации после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ Клуб Сергея 
Бобровского вышел 
в финал Кубка Стэнли

Вратарь — ловит

Михаил Щербань

Накануне за океаном в НХЛ стал известен первый фина-
лист Кубка Стэнли. Клуб «Флорида Пантерз» на своем 
льду выиграл у «Каролины Харрикейнз» — 4:3 и завер-
шил серию в свою пользу со счетом 4:0.

В составе победителей дважды забил Мэттью Ткачук. 
Еще по разу ворота поразили Энтони Дюклер и Райан 
Ломберг. У гостей отличились Пол Штястны, Теуво Теря-
вяйнен и Йеспер Фаст.

Голкипер «Флориды Пантерз» Сергей Бобровский 
был признан второй звездой поединка. Российский 
вратарь отразил 36 бросков в створ своих ворот. Отме-
тим также, что для Бобровского это была уже 11-я по 
счету победа в текущем плей-офф. Это лучший показа-
тель в лиге. На втором месте находится голкипер «Далла-
са» Джейк Эттинджер — восемь выигранных матчей.

Комментируя итоги серии, олимпийский чемпион 
по хоккею Валерий Каменский заявил «Матч ТВ», что 
Сергей Бобровский всю жизнь шел к финалу Кубка Ст-
энли: «Наверное, Кубок Стэнли — мечта каждого хоккеи-
ста. Хочу пожелать ему выиграть трофей. Сергей — насто-
ящий молодец, доказывает свой высочайший уровень и 
помогает команде побеждать на льду».

Наш голкипер — вратарь высокого уровня. У каждо-
го бывают травмы, взлеты, падения. Сейчас Бобровский 
набрал свою форму. Мечта рядом, осталось сделать один 
шажок до нее.

Тем временем «Трактор» назвал участников Кубка 
губернатора Челябинской области ( 23—26 августа). Кро-
ме «Трактора» сыграют казанский «Ак Барс», магнито-
горский «Металлург» и тольяттинская «Лада».   

ЧЕМПИОНАТ МИРА

На проходящем в Финляндии и Латвии ЧМ-2023 вчера со-

стоялись матчи 1/4 финала. В дневной игровой сессии гря-

нула сенсация: Германия выиграла у победителя группы 

предварительного этапа Швейцарии — 3:1. Американцы взя-

ли верх над Чехией — 3:0. Результаты встреч Канада — Фин-

ляндия и Латвия — Швеция стали известны уже после подпи-

сания этого номера «РГ». 

ГАНДБОЛ В «золотой» 
серии мужской Суперлиги 
москвичам до титула 
осталась одна победа

Охотники 
на «медведей»

Илья Трисвятский

В ближайшее воскресенье в Москве состоится второй 
матч финальной серии мужской Суперлиги между 
ЦСКА и «Пермскими медведями». Борьба за «золото» 
проходит до двух побед одного из соперников по схеме 
«1-1-1». В первой встрече столичная команда на бере-
гах Камы выиграла со счетом 35:28.

Это противостояние историческое, а в случае ито-
гового успеха ЦСКА произойдет путаница в летописи 
титулов. Предыдущие 21 сезон высшие награды брали 
подмосковные «Чеховские медведи», полные право-
преемники сменившей прописку и название команды 
«ЦСКА-Спортакадемклуб», чемпиона России 2000 и 
2001 годов. Суммарно гегемония длилась 23 года. В 
нынешнем турнире в полуфинале чеховцы были вы-
биты из борьбы за 
«золото» «новым» 
ЦСКА, основан-
ным в 2017 году 
и в начале свое-
го пути выступав-
шим под названием 
«Спартак».

Для «красно-
синих» решающие стадии плей-офф превратились в 
сплошную охоту на «медведей». Разобравшись с че-
ховскими, столичная команда мощно начала финал 
против пермских, которых пришли поддержать пол-
торы тысячи болельщиков. После первой половины 
матча гости лидировали с минимальным разрывом в 
счете (17:16), а затем заметно усилили игру и довели 
перевес до разгромного по меркам встреч на столь се-
рьезном уровне. Лучшими бомбардирами у победи-
телей стали Алексей Фокин (9 мячей), Сергей Иванов 
и разыгрывающий из Республики Беларусь Юлиан Ги-
рик (по 6).Один раз удалось отличиться и китайскому 
легионеру Се Цинлуну.

— Победили за счет того, что у нас эмоциональное и 
физическое состояние было получше, — сказал настав-
ник ЦСКА Олег Ходьков. — Все игроки были взаимоза-
меняемы по своим амплуа, забили 35 мячей — это хо-
роший показатель. Пермяки сделают выводы из пора-
жения, второй матч для нас будет более сложным. 

Если москвичи дожмут соперника и получат «зо-
лото», то неизбежно возникнет резонный вопрос: в 
историю какого клуба записывать титулы чемпионов 
России-1994 и 1995? Скорее всего, придется опериро-
вать терминами «старый» и «новый» ЦСКА, в против-
ном случае можно легко запутаться.   

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Финальное противостояние женской Суперлиги в аналогич-

ном формате началось вчера в Москве. Хозяин площадки 

ЦСКА победил «Ростов-Дон» с результатом 32:28. Вторая 

встреча, уже на берегах Дона, состоится 30 мая.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Олимпийская чемпионка Мария Ласицкене из-за болей в ахилловом сухожилии 
не смогла победить на командном чемпионате России в Сочи

Травма на высоте
Анна Козина

В 
Сочи завершился  ко-
мандный чемпионат Рос-
сии по легкой атлетике, в 

котором также принимали уча-
стие зарубежные спортсмены. В 
заключительный день все вни-
мание было приковано к секто-
ру для прыжков в высоту у жен-
щин, где выступала наша олим-
пийская чемпионка, трехкрат-
ная чемпионка мира Мария Ла-
сицкене.

Ласицкене традиционно 
долго входит в сезон, но этот 
старт получился не совсем 
удачным для нее даже не в пла-
не результата, а скорее само-
чувствия. Мария поделила вто-
рое-третье места с Натальей 
Спиридоновой. Обе останови-
лись на отметке 1,88 метра, но 
Маша уступила по попыткам на 
высоте 1,85 м. Все попытки на 
1,91 м оказались неудачными. 
Причем после второй попытки 
явно расстроенная Ласицкене 
показала своему тренеру Генна-
дию Габриляну, находившемуся 
на трибунах, жест — скрещен-
ные руки. Его можно было трак-
товать и как отказ продолжать 
соревнования. Было видно, что 
спортсменка испытывает не-

кий дискомфорт. На третью по-
пытку Мария все-таки вышла, 
сделала разбег, но на сам пры-
жок не зашла, просто подныр-
нув под планку. 

Общаясь с журналистами, 
Ласицкене подтвердила, что ее 
беспокоят боли в ахилловом су-
хожилии.

— Я пока не готова высоко 
прыгать, меня беспокоит ахилл, 
и в Сочи это стало очевидным, 
— призналась Ласицкене. — На 
тренировках я могла прыгать, 
но во время попыток на турнире 
я поняла, что мне абсолютно не 
нравится эта боль. Надо серьез-
но заняться ахиллом и прой-
ти медобследование, поэтому 
ничего сказать пока не могу о 
своих дальнейших планах.

Поражение на старте сезо-
на  Ласицкене восприняла спо-
койно. 

— Нормально к ситуации от-
ношусь, через это должен про-
ходить каждый спортсмен. В 
прошлом году в Москве я была 
третьей, — напомнила чемпи-
онка. — Главное, у меня был 
настрой бороться, соревно-
ваться.

Ну а победительницей со-
ревнований стала белоруска 
Карина Демидик, взявшая вы-
соту 1,91 м. Оставшись одна в 
секторе, она пыталась штурмо-
вать 1,94 и даже 1,97 м, но без-
успешно. 

Возможно, на высоту, к ко-
торой она явно была не гото-
ва, белоруску заманили при-
зовые, обещанные за выполне-
ние олимпийского норматива. 
В женских прыжках в высоту он 
как раз равен 1,97 м. 

Кстати, к олимпийскому 
нормативу накануне был бли-

зок наш высотник серебряный 
призер чемпионата мира 2017 
года Данил Лысенко. Он с пер-
вой попытки взял 2,30, но без 
серьезной конкуренции прыж-
ки на 2,33 у Данила не получи-
лись. Соперники показали 2,19 
и 2,15 соответственно. А брон-
зовый призер ЧМ-2019 Илья 
Иванюк в Сочи не выступал.

Интересно, что в секторе для 
тройного прыжка у женщин по-
беду у россиянки, призера чем-
пионата мира 2013 года Екате-
рины Коневой, также вырвала 
белоруска — Виолетта Сквор-
цова. Девушки показали одина-
ковый результат 14,34 м, но в 
последней попытке Скворцова 
улетела на 14,41 м. 

ФУТБОЛ В центральном матче тура встретятся участники решающей 
встречи Кубка России — «Краснодар» с ЦСКА

Репетиция финала
Артур Нанян 

Н
а выходных в рос-
сийской Премьер-
лиге (РПЛ) прой-
дут матчи пред-
последнего, 29-го 
тура. Главная ин-
трига концовки се-
зона — кто окажет-
ся вслед за «Зени-

том» и завоюет медали. Претен-
дентов трое: ЦСКА, «Спартак» и 
«Ростов».

Самый тяжелый поединок 
предстоит армейцам: они отпра-
вятся в гости к набравшему не-
плохую форму «Краснодару». К 
слову, именно эти две команды 
поборются за Кубок страны 11 
июня в «Лужниках». Тем принци-
пиальнее будет их противостоя-
ние в субботу.

К предстоящей битве крас-
нодарцы и армейцы подойдут в 
разном настроении. «Быки» не 
уступают никому в четырех ту-
рах кряду и по-прежнему могут 
попасть в топ-4. Другой вопрос, 
что главный тренер южан Влади-
мир Ивич может дать отдохнуть 
группе лидеров, дабы поберечь 
их к финалу Кубка. Под вопросом 
участие в поединке с ЦСКА двух 
легионеров — бразильца Кайо и 
лучшего бомбардира «Краснода-
ра» колумбийца Джона Кордобы. 
Оба сыграли не последнюю роль 
в крупной победе в южном дерби 
над «Ростовом» (3:0).

— По Кайо и Кордобе узнаем 
все перед матчем. Если говорить 
об игре с «Ростовом», то ребята 
выполнили все, о чем их просили. 
Они действовали на максимуме с 
первых же минут. Мы были луч-
ше. Возможно, соперник больше 
владел мячом, но «Краснодар» 
контролировал ритм. У нас в 
этом сезоне были встречи, в ко-
торых мы не смогли довести дело 
до победы — работаем над этим. 
В целом же мне нравится на-
строй футболистов, — подчерк-
нул Ивич.

Что касается ЦСКА, то «крас-
но-синие» проиграли «Спарта-
ку» (1:2) на минувших выход-
ных. Спартаковцы прервали 
13-матчевую серию без пораже-
ний своего принципиального со-
перника. Неудача в дерби больно 
ударила по самолюбию ЦСКА. И 
как команда отреагирует на эту 
неудачу — большой вопрос.

Вместе с тем в ЦСКА навер-
няка рады хотя бы тому, что КДК 
отменил красную карточку Вил-
лиану Роше за скандальный эпи-
зод с форвардом «Спартака» 
Александром Соболевым. Таким 
образом, Роша сможет помочь 
своей команде в игре с «Крас-
нодаром», а Соболев получил 
четырехматчевую дисквалифи-
кацию.

— Мы удовлетворены реше-
нием КДК РФС и считаем, что в 
определенной мере справедли-
вость восторжествовала. Никто 
среди футбольной обществен-
ности не понял удаления Роши, 
поэтому другого результата мы 
и не ожидали, — написал в соцсе-
тях директор по коммуникациям 
ЦСКА Кирилл Брейдо.

Непростой матч предстоит 
провести «Спартаку»: «крас-
но-белые» примут без Соболе-
ва «Пари НН», который борется 
за сохранение прописки в выс-
шем дивизионе. Команда Сергея 

Юрана спаслась от прямого вы-
лета из Премьер-лиги благода-
ря уверенной победе над «Сочи» 
(4:0), но она все еще идет в зоне 
переходных встреч.

Наконец, еще один любо-
пытный поединок пройдет так-
же в Москве, где «Динамо» при-
мет «Локомотив». С турнирной 
точки зрения этот матч не игра-
ет никакой роли, поскольку «бе-
ло-голубые» уже точно не попа-
дут в призовую тройку, а «крас-
но-зеленые» спаслись от вылета. 
Но обеим командам есть что до-
казывать: динамовцы проведут 

второй поединок после отставки 
Славиши Йокановича, в то время 
как «железнодорожники» набра-
ли отличную форму в весенней 
части сезона и являются одним 
из лучших клубов Премьер-лиги 
последних месяцев.

При этом если в «Локомоти-
ве» сейчас все относительно спо-
койно, то в стане «Динамо» в лет-
нее межсезонье могут произойти 
серьезные изменения. Касают-
ся они не только укомплектова-
ния состава и ухода ряда футбо-
листов, но и тренерского мости-
ка. По неофициальным данным, 
на место Славиши Йоканови-
ча, которое временно занял Па-
вел Алпатов, претендуют сразу 
несколько специалистов. Чаще 
остальных звучат фамилии двух 
наставников: рулевого кипрско-
го «Ариса» Алексея Шпилевско-
го и экс-тренера «Локомотива» 
серба Марко Николича. Кто из 
них возглавит «бело-голубых» — 
узнаем уже в самое ближайшее 
время.  

Игроки ЦСКА в концовке сезона будут бороться за медали Премьер-лиги и победу в Кубке России.

Пока ахилл не позволяет Марии 
Ласицкене высоко прыгать. 
Предстоит пройти серьезное медоб-
следование. 

А К Ц Е Н Т

Армейцы продолжают биться 
за серебряные медали со «Спартаком» 
и «Ростовом», а краснодарцы 
еще могут попасть в топ-5

Неделя легкой атлетики в Москве
С 5 по 10 июня в Южном спортивном центре «Лужники» пройдет Неде-

ля легкой атлетики, которая входит в серию профессиональных 

стартов ВФЛА «Королева российского спорта». На каждом этапе 

спортсмены набирают рейтинговые очки, которые позволят им по-

пасть на Финал серии. Он пройдет с 17 по 19 августа в Екатеринбурге. 

Соревнования, как и в прошлом году, будут состоять из нескольких те-

матических дней: 5 и 6 июня — прыжки в высоту, 7 и 8 июня — фестиваль 

спринта, 9 июня — прыжки в длину и тройным. А закроют Неделю легкой 

атлетики легендарные состязания — «Мемориал братьев Знаменских». 

Кроме того, 5 июня спортсмены смогут выступить в уникальной лока-

ции — в самом центре Москвы на Никольской улице, где установят спе-

циально подготовленные беговые дорожки. Зрители увидят забеги на 

60 метров, забеги на 60 метров с барьерами среди мужчин и женщин, 

а также показательные выступления звезд легкой атлетики и других ви-

дов спорта. 

В составе ЦСКА 
выступает 
китаец Се Цинлун

— Новости и комментарии — 
на сайте 
rg.ru/sujet/6723

ПЯТЬ КОЛЕЦ

В ОКР считают недопустимым подписание российскими 
спортсменами деклараций политического характера

Об этом в четверг после заседания исполнительного комитета Олимпий-

ского комитета России (ОКР) в своем Телеграм-канале написал прези-

дент ОКР Станислав Поздняков.

— Обменялись мнениями с коллегами относительно наших общих актуаль-

ных задач. Главная из них — восстановить справедливость, в том числе не 

только вернуть спортсменов на международные арены, на Олимпийские 

игры, но с флагом, гимном и остальными атрибутами команды России, — 

написал Поздняков. — Участники заседания выразили единую позицию о 

недопустимости подписания российскими спортсменами каких-либо де-

клараций или иных заявлений политического характера, которые проти-

воречат законодательству РФ. Для нас это абсолютно неприемлемо.

Поздняков также отметил, что ОКР продолжит поддерживать наших 

спортсменов, несправедливо отстраненных от международных стартов.

— Они незаконно и безосновательно ограничены в участии в междуна-

родных стартах на протяжении последних 15 месяцев, — говорится в 

заявлении. — Будем вести индивидуальную работу с нашими спортивны-

ми федерациями о недопустимости принятия любых противоречащих 

Олимпийской хартии предложений со стороны международных органи-

заций.

Напомним, что в феврале 2022 года Международный олимпийский 

комитет (МОК) рекомендовал международным спортивным федераци-

ям не допускать российских и белорусских спортсменов до соревнова-

ний под их эгидой. В конце марта 2023 года МОК изменил рекоменда-

ции, предложив допускать наших атлетов в нейтральном статусе и с се-

рьезными ограничениями. Спортсмены не должны были выражать под-

держку позиции России, а также не должны быть связаны с Вооружен-

ными силами РФ или органами национальной безопасности.

В 1/2 финала Артур Рудь (№ 88) и его партнеры по ЦСКА побе-
дили «медведей» Чехова, теперь играют с «медведями» Перми.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 мая, суббота, 
«Матч ТВ»
18.45. «Краснодар» — ЦСКА. 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
13.55. «Химки» — «Урал». 

Прямая трансляция.

16.25. «Торпедо» — «Оренбург». 

Прямая трансляция.

18.55. «Сочи» — «Зенит». 

Прямая трансляция.

28 мая, воскресенье, 
«Матч ТВ»
16.00. «Динамо» — «Локомотив». 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
13.55. «Спартак» — «Пари НН». 

Прямая трансляция.

16.25. «Факел» — «Крылья 

Советов». Прямая трансляция.

18.55. «Ростов» — «Ахмат». 

Прямая трансляция.

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О
1. «Зенит» 28 20 6 2 72-19 66

2. ЦСКА 28 16 6 6 52-26 54

3. «Спартак» 28 15 8 5 60-37 53

4. «Ростов» 28 14 8 6 44-38 50

5. «Ахмат» 28 15 4 9 47-34 49

6. «Краснодар» 28 13 7 8 60-44 46

7. «Динамо» 28 13 6 9 47-38 45

8. «Оренбург» 28 12 4 12 52-54 40

9. «Локомотив» 28 11 6 11 47-43 39

10. «Сочи» 28 11 4 13 36-52 37

11. «Урал» 28 8 6 14 29-45 30

12. «Кр. Советов» 28 7 8 13 30-43 29

13. «Факел» 28 5 12 11 34-46 27

14. «Пари НН» 28 7 5 16 31-50 26

15. «Химки» 28 4 6 18 25-62 18

16. «Торпедо» 28 3 4 21 20-55 13

ЦИФРА

100
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

могли получить участники ко-

мандного чемпионата России 

за выполнение олимпийского 

норматива. Призовые для по-

бедителя и призеров: 50—30—

20 тысяч рублей
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КОММЕНТАРИЙ Доктор экономических наук Яков Миркин анализирует «секретную записку» ЦК КПСС

Семь причин угробить частника

В 
чем смысл впервые пуб-
ликуемой «секретной за-
писки» о кооперативах? 

1) Они слишком много зара-
батывают; 

2) У них слишком высокие 
цены; 

3) Они используют госиму-
щество;

4) К ним уходят специа-
листы; 

5) У них слишком большие 
личные доходы; 

6) Они опустошают розницу; 
7) От них есть вред (идеоло-

гия, криминал, утечка секрет-
ных данных). 

Что сделать с кооператива-
ми? Нет, не запрещать. Но по 
факту — утопить. 

1) Перегрузить налогами; 
2) Все ресурсы — только по 

планам, фондам и лимитам, как 
в госсекторе;

3) Цены как в госсекто-
ре, единый порядок (то есть 
«сверху»);

4) Больше отчетности;
5) Ограничить регистрацию 

и допуск рабочей силы;
6) Гораздо больше контроля. 
Попытка создать частни-

ку режим «как в госсекторе», 

когда последний не справляет-
ся с главной задачей — высокое 
качество жизни, — это значит 
угробить частника.

Не время для дискуссий
Трудно сказать, какой был 

итог у этой секретной записки. 
Может быть, что-то ужесточи-
лось, ухудшилось. Но, скорее 
всего, она не успела ни на что 

повлиять. В жизни СССР проис-
ходили стремительные переме-
ны, которые вытесняли все дис-
куссии о кооперации и частнике 
на второй план.

В 1987—1988 гг. начался упа-
док централизованных систем 
управления в СССР, слабело 
влияние «единой и направляю-
щей силы» — партии, быстро 
росло значение параллельных 

центров власти, прежде всего в 
союзных республиках. Они все 
больше пытались оттолкнуть-
ся от центра. С середины 1988 
г. шли глубокие политические 
реформы, менялась структура 
власти (Съезд народных депу-
татов).

Как следствие — тяжелейший 
удар по директивной экономике 
СССР. Ведь что значит «дирек-
тивная»? Планы, цены, распре-
деление любых ресурсов (мате-
риальных, денежных, рабочей 
силы) — сверху. Фонды, лими-
ты, нормы, ежегодно всем и вся 
указать, что произвести и куда 
направить. Как только в этой си-
стеме начинается неповинове-
ние — она отказывает, начинает 
умирать, ускоряя смерть поли-
тического организма. 

Так и произошло в 1987—
1991 гг.

Минус интересы населения
Кооперативы, частники 

были только частью этой моза-
ики. Попытка их «прессинга» — 
только малая частичка проис-
ходящего. А могло ли быть все 
по-другому?

Да, если бы в центре реформ 

1988—1990-х были бы, в пер-
вую очередь, интересы населе-
ния. Если бы накормить и одеть 
— было бы главным лозунгом 
этих реформ. Если бы дать теп-
ло и жилище, дать удобную со-
циальную инфраструктуру — 
ставилось во главу угла. Если бы 
«богатеть» для каждого — было 
бы действительно на повестке 
дня, а сбережения населения 
не рассматривались бы как не-
нужный навес, который нужно 
и можно уничтожить денежны-
ми реформами, чтобы двигать-
ся дальше.

И наконец, если бы рефор-
ма власти, ее вертикалей шла с 
задержкой, а на первое место, 
хотя бы лет на 7—10, была по-
ставлена задача: накормить, 
одеть, построиться, резко под-
нять уровень жизни. Осторожно 

приоткрыться, чтобы получить 
новейшие технологии (отстава-
ние оценивалось в 10—15 лет). 

Иначе говоря, по-новому по-
вторить нэп 1920-х. 

Что тогда было в начале? Ги-
гантская разруха 1917—1920 гг. 
Что уже через три года, в 1923 
г.? Накормленная страна. Дово-
енный, 1913 г. уровень произ-
водства был перекрыт к кон-
цу 1920-х. Темпы роста были 
выше, чем в «сталинскую» мо-
дернизацию 1930-х.

Упущенная альтернатива   
Знали ли мы в конце 1980-

х, как сделать нэп 2.0? Ответ 
— да. Предлагалась двухсек-
торная экономика. Когда доля 
госсектора каждый год осто-
рожно сжимается, бурно «рас-
цветают» кооперация, частни-

ки, а госпредприятия начина-
ют работать в двойном режиме 
(доля планов, фондов, лимитов 
потихоньку сокращается, все 
больше продукции выбрасы-
вается на рынок по свободным 
ценам), от них откалываются 
частные компании (осторожная 
малая приватизация). Все «не-
праведности», о которых гово-
рилось в «секретной записке», 
были бы исправлены быстрым 
ростом предложения товаров 
и услуг, при осторожном госре-
гулировании, устраняющем 
острые деформации.

Именно так все и начиналось 
в 1987 г. Но развалились вер-
тикали. В экономике победил 
«большой скачок» — сделать ры-
нок немедленно. Индустриаль-
ная машина Союза была сбро-
шена вниз без тормозов. А идео-
логия от «не дать им богатеть» 
быстро ушла к другой крайно-
сти: «имейте, сколько хотите, 
все раздать». 

Главный урок
Любые реформы должны 

быть популярными. Это глав-
ный урок. Начинать только с тех 
реформ, которые реально улуч-

шают положение людей. Глав-
ная проблема «перестройки» 
1980-х в том, что рост благосо-
стояния на деле не был целью № 
1. Масса других целей — высво-
бождение, обновление, демо-
кратизация, новое мышление, 
гласность, конец «холодной 
войны», ускорение, интенси-
фикация, научно-технический 
прогресс, догнать в технологи-
ях, самостоятельность, самоо-
купаемость и т.п.

Если реформы делают семьи 
состоятельнее — модели кол-
лективного поведения меняют-
ся. В стране возникает центро-
стремительное движение. Оно 
способно преодолеть любые 
конфликты интересов, любую 
деструкцию по вертикали или 
горизонтали. Перелом конца 
1980-х был бы на порядок мягче.

История не имеет сослага-
тельного наклонения. Мы это 
выучили наизусть. Но важ-
но еще и выучить, с такой же 
твердостью, ее уроки, чтобы 
встретить в будущем «с прибы-
лью», а не гигантскими потеря-
ми, любые новые волны изме-
нений, от которых не свободно 
любое общество.  

ПЕРЕСТРОЙКА 35 лет назад в СССР были предприняты первые шаги навстречу капитализму

Операция «Кооперация»

О сверхдоходах*
[…] Как показали проверки, 

многие кооперативы реализу-
ют свою продукцию по ценам, 
в 2—3 раза превышающим го-
сударственные (здесь и далее 
— подчеркнуто в документе. — 
Прим. авт.). По данным Госком-
стата СССР и Минфина СССР 
в подавляющем большинстве 
кооперативов общественного 
питания наценки на блюда со-
ставляют 200—300 и более про-
центов к их стоимости по каль-
куляции. В Москве, например, 
в среднем, на каждый рубль, за-
траченный на покупку сырья, 
они получают выручку — 2,7 
рубля. Особенно много злоупо-
треблений вскрыто в коопера-
тивах, занимающихся приго-
товлением и продажей шашлы-
ка. Они взвинтили цены до 20—
25 руб. за кг. этого продукта. 

[…] Проведенные проверки 
показывают, что в кооперати-
вах складываются неоправдан-
но высокие личные доходы, не 
соизмеримые с реальными тру-
довыми затратами. Так, сред-
немесячный заработок мо-

сковских кооператоров за 1 по-
лугодие с.г. составил около 700 
рублей, что в 2—3 раза выше зар-
платы работников наиболее ин-
тенсивного и вредного для здо-
ровья труда на государственных 
предприятиях. 

В московском кооперати-
ве «Глория Мода», изготовляю-
щем швейные изделия, в авгу-
сте с.г. средний заработок его 
членов составил 1200 рублей. 
Все это ставит государственные 
предприятия в неравное эконо-
мическое положение с коопера-
тивами и вызывает миграцию 
рабочей силы. В текущем году 
в г. Москве, например, перешло 
на работу в кооперативы более 
700 рабочих-строителей, в пер-
вую очередь высококвалифици-
рованных. Наблюдается отток 
работающих из предприятий 
легкой и местной промышлен-
ности, торговли, бытового об-
служивания, других отраслей. В 
результате в городах и районах 
с дефицитом рабочей силы со-
здаются дополнительные труд-
ности в обеспечении госпред-
приятий трудовыми ресурсами.

Существующая льготная си-
стема налогообложения дохо-
дов кооперативов не оказыва-
ет сдерживающего влияния на 
рост личных доходов коопера-
торов. […] В Москве, например, 
за первое полугодие с.г. платежи 
в бюджет кооперативов соста-
вили 2% полученных доходов, 
в то время как платежи госу-
дарственных предприятий — 40 
процентов. […]

О кадрах кооператоров
Требует улучшения практи-

ка организации кооперативов. 
Преимущественно они созда-
ются путем преобразования в 
кооперативы действовавших 
государственных предприятий, 
что не увеличивает возможно-
сти удовлетворения спроса на-
селения. Так, в Москве две тре-
ти кооперативов обществен-
ного питания было создано на 
базе существовавших столовых 
и кафе.

Исполкомы местных Сове-
тов зачастую формально реги-
стрируют уставы всех желаю-
щих создать кооператив, без 
учета реальных возможностей 
обеспечения их помещениями 
и оборудованием. В результате 
более 40 процентов зарегистри-
рованных кооперативов бездей-
ствует. Они проявляют стремле-
ние любыми путями, в том чис-
ле и противозаконными, полу-
чить необходимую материаль-

ную базу. Вопреки законода-
тельству, при регистрации коо-
перативов исполкомы не всегда 
спрашивают согласия предпри-
ятий и организаций, при кото-
рых они образуются.

Многие недостатки деятель-
ности кооперативов, вызыва-
ющие справедливое недоволь-
ство населения, связаны с пря-
мыми нарушениями Закона о 
кооперации.

Нарушается положение За-
кона о том, что работа в коопе-
ративе, требующая специаль-
ных познаний и навыков, мо-
жет выполняться только лица-
ми, имеющими необходимую 
подготовку, профессиональную 
пригодность и соответствую-
щее образование. Фактически 
в кооперативах общественного 
питания, например, лишь око-
ло одной трети членов имеют 
профессиональную подготов-
ку. Большинство работающих 
здесь, а также лиц, индивиду-
ально занимающихся изготов-
лением пищевой продукции, со-
ставляют научные работники, 
инженеры, строители, такси-
сты, музыканты, дворники, ве-
теринары, граждане без опреде-
ленных занятий. Как следствие, 
в значительной части коопера-
тивов качество приготовляе-
мых блюд и культура обслужи-
вания низкие, нередки случаи 
нарушения санитарных норм и 
правил, пищевых отравлений.

О сокрытии доходов
Подавляющее большинство 

кооперативов в обход Закона, 
даже при наличии запретов ис-
полкомов, закупает сырье, ма-
териалы и товары в розничной 
торговой сети. Массово скупа-
ются в магазинах мясопродук-
ты, масло животное, сахар, шер-
стяные и смесовые хлопчатобу-
мажные ткани, нитки, пряжа, 
застежки «молния», магнито-
фонные и видеокассеты, фото-
материалы, строительные и 
отделочные материалы, другие 
остродефицитные товары. 

Некоторые кооперативы, 
преследуя корыстные цели, по-
купают в государственной тор-
говле швейные, трикотажные и 
другие изделия и после незна-
чительной их доработки реали-
зуют по ценам, в несколько раз 
превышающим государствен-
ные. Все это дестабилизирует  
товарный рынок, создает усло-
вия для легкой наживы.

Во многих кооперативах во-
преки требованиям Закона не 
ведется в установленном госу-
дарством порядке бухгалтер-
ская и статистическая отчет-
ность, искажается ее достовер-
ность, что позволяет им скры-
вать свои реальные доходы и 
занижать платежи в бюджет. В 
Москве, например, проверками 
установлены факты сокрытия 
доходов на 560 тыс. рублей.

О «левых» концертах
Требует упорядочения де-

ятельность кооперативов в 
культурной сфере. В настоящее 
время создано значительное ко-
личество кооперативов по ти-
ражированию магнитофонных 
и видеозаписей, организации 
зрелищных мероприятий и дру-
гие. По данным Госкино СССР, в 

стране действует более 300 коо-
перативов по прокату кино, ви-
деофильмов, деятельность кото-
рых зачастую не отвечает идей-
но-воспитательным задачам.

В ряде городов созданы коо-
перативы, которые организуют 
концерты с участием популяр-
ных мастеров эстрады, устанав-
ливая при этом произвольные 
цены на билеты. Участники вы-
ступлений получают необос-
нованно высокие гонорары. За 
14 концертов, организованных 
кооперативом «Зенит» (г. Кара-
ганда), С. Ротару было выплаче-
но 112 тыс. руб., Н. Чепрага — 27 
тыс., Л. Долиной — 12 тыс. руб-
лей. За один концерт, организо-
ванный кооперативом «Дерни-
ца» на Кишиневском стадионе, 
А. Пугачева получила 30 тыс. 
руб., Г. Хазанов — 12 тыс. рублей.

По сообщению МГК КПСС и 
Мосгорисполкома, предостав-
ление кооперативам права вы-
хода на внешний рынок вызва-
ло немалый интерес к их дея-
тельности со стороны зарубеж-
ных фирм, особенно к работе 
компьютерных кооперативов. 
Это может привести к утечке 
секретной информации и ин-
теллектуального потенциала. 
Отдельные неформальные ор-
ганизации пытаются использо-
вать кооперативы как базу для  
политических акций.

По данным МВД СССР, не-
которые кооперативные кафе, 
устанавливая высокую вход-
ную плату, превращаются в ме-
ста сбора избранной клиенту-
ры, а также уголовно-преступ-
ных элементов и дельцов, про-
жигающих нетрудовые доходы. 

Их регулярно посещают про-
ститутки, валютчики и фар-
цовщики. Здесь нередко проис-
ходят противоправные сделки, 
азартные игры и распростране-
ние наркотиков.

Выявлены и другие наруше-
ния законов: спекуляция, заня-
тие должностей, связанных с 
распоряжением материальны-
ми ресурсами лицами, ранее су-
димыми, взятки, эксплуатация 
наемного труда путем значи-
тельно меньшей оплаты за одну 
и ту же работу привлеченных 
работников по сравнению с чле-
нами кооператива, рэкет. […]

В. Можин, Н. Сташенков
28 ноября 1988 года
РГАНИ. Ф.5. Оп.101. Д.719. 

Л.68-79. •
*Подзаголовки расставлены редак-

цией

Швейный кооператив «Адата», в котором работали студенты факультета легкой промышленности Каунасского политехнического института. 

Медицинский кооператив «Будь здоров». Петрозаводск. Карельская АССР. 1 марта 1988 года.

Кадр из фильма «Операция «Кооперация».

А К Ц Е Н Т

За один концерт, организованный коопе-
ративом «Дерница» А.Пугачева получила 
30 тыс. рублей, Г.Хазанов - 12.тыс.рублей

А К Ц Е Н Т

Главная проблема «перестройки» 
1980-х в том, что рост благосостояния 
на деле не был целью №1

Ольга Чагадаева, кандидат исторических наук

26 мая страна отмечает День российского предпринимательства. В 
этот день в 1988 году «на основе развития ленинских идей о коопе-
рации» СССР встал на стезю рыночной экономики.
Началось все в 1986 году, когда закон «Об индивидуальной трудо-
вой деятельности» разрешил получать нетрудовые доходы. 
Репетиторство, извоз и торговля изделиями ручной работы вышли 
из тени. В 1987-м три новых постановления — о создании коопера-
тивов по бытовому обслуживанию населения, производству това-
ров народного потребления и в сфере общественного питания — 
«расширили и углубили» капиталистическое начинание. И, наконец, 
26 мая 1988-го был принят Закон «О кооперации в СССР», разра-
ботка которого велась на фоне острейшей общественной дискус-
сии в печати, за которой пристально следили в ЦК. 
Закон признал экономическую состязательность между госсекто-
ром и кооператорами движущей силой социально-экономического 
развития. На 1 октября 1988 года было зарегистрировано 48 тысяч 
кооперативов на 770 тысяч членов — почти в 3,5 раза больше, чем 
в июне. Главной целью кооперации реформаторы видели мелкосе-
рийное производство востребованных товаров для преодоления 
дефицита, но на практике этим занялись лишь 22% кооператоров, 
35% были заняты в бытовом обслуживании, 13% — в общественном 
питании, 4% — в заготовках и переработке вторичного сырья. 
Население к капиталистическим веяниям отнеслось остро негатив-
но, называя их «узаконенной спекуляцией», «выкачкой денег из 
кармана покупателя в пользу предприимчивого дельца, а не госу-
дарства». «Где сейчас возникают кооперативы? — возмущался 
житель г. Рузы. — Там, где можно сразу, за короткое время, без осо-
бого труда обогатиться. Это прежде всего общепит и изготовление 
супермодных вещей». Особое раздражение вызывал контингент 
кооператоров: «Такие молодцы, на которых пахать надо», «…а на 
шахтах и на заводах не хватает рабочих рук!» 
28 ноября 1988 года, проанализировав обращения, направленные в 
ЦК, Совмин и СМИ, заместитель заведующего отделом экономики 
ЦК В.П. Можин и заведующий подотделом социальной политики 
отдела экономики ЦК Н.А. Сташенков подготовили секретную 
записку председателю Комиссии ЦК КПСС по вопросам социально-
экономической политики Н.Н. Слюнькову. Этот документ отражает 
глубинные противоречия переходного периода и объясняет, поче-
му рыночные отношения не прижились на почве советской социа-
листической системы и способствовали ее разложению.
Публикуется впервые. 

Записка Н.Н. Слюнькову с грифом «Секретно».

«О НЕКОТОРЫХ ВОПРОСАХ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КООПЕРАТИВОВ В СТРАНЕ»
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